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Grupo de operadores especializado no ramo, vindos de SP e RJ, desembarca na Paraíba no fim de semana para visita técnica a sete municípios da região. Página 19

Turismo de aventura desponta no Litoral Norte

Ministério da Saúde 
diz que 3a dose irá 
começar por idosos
Ministro Marcelo Queiroga encomenda estudo para traçar a estratégia da dose de reforço 
em quem tomou CoronaVac que inclui, também, profissionais da área de Saúde. Página 3

 

Anvisa rejeita uso da CoronaVac 
em crianças e adolescentes
Decisão considerou que o perfil de segurança da vacina na 
população pediátrica não foi suficientemente demonstrado 
pelo Butantan, que fabrica o imunizante. Página 4

Colunas

A politica contemporânea não tem
 mais como fugir, tem que olhar-se no espelho 

e ver de frente imagem de seus demônios 
e pés de barro.  Página 14

Sandra Raquew Azevêdo

O Barão de Araruna nunca aceitou posições de 
mando que o mantivessem longe da sua querida 

Bananeiras. Residia na propriedade de nome Jardim, onde 
plantava café e tinha engenho de açúcar.  Página 2

Ramalho Leite

Reviravolta Justiça do RJ reconhece Rui Galdino 
como arrematante do leilão do Tambaú Hotel. Página 4
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Últimas

Lucro do FGTS Caixa irá depositar R$ 18,64 a cada 
R$ 1 mil mantido na conta do trabalhador até 2020. Página 17
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Financiamento do setor rural 
tem aumento de 8% no BNB
Responsável por quase 73% de todas as operações do 
setor, Banco do Nordeste investiu, de janeiro a julho deste 
ano, R$ 62,4 milhões em atividades rurais. Página 17

Mundo

Paraíba
Covid: 23% das cidades estão 
vacinando a partir de 18 anos
São 53 municípios imunizando jovens na Paraíba; 
em todo o estado, mais da metade da população já 
recebeu, ao menos, uma dose de vacina. Página 5

Talibã reprime, com violência, 
primeiro protesto público
Um dia depois de adotar tom de moderação, 
insurgentes abrem fogo contra a multidão e agridem 
manifestantes e jornalistas no Afeganistão. Página 15
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NA PARAÍBA

A covid em números

NO BRASIL

NO MUNDO

MORTES

428.870

20.458.221

209.076.320

9.115

571.703

4.389.211
Fonte - PB: SeS-PB/ BR: G1/ Mundo: Microsoft Bing Covid-19 Tracker

CASOS vACINAS APLICADAS

2.992.639

168.157.560

4.796.646.888
Vida nova Após ser curado da covid-19 em João Pessoa, 
comerciante de Manaus decide se estabelecer na PB. Página 20

Foto: Roberto Guedes

Paralimpíada José Roberto é um dos quatro paratletas paraibanos a 
integrar a equipe brasileira de goalball, favorita ao ouro em Tóquio. Página 21

Foto:  Ale Cabral/CPB

Esportes
Foto: Edson Matos

Cultura

Imagem e som Usina Cultural abre, hoje, mostra com registros 
feitos pelo fotógrafo edson Matos do projeto Palco Tabajara. Página 12

Economia
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Emblemática –uma quase coisa de cinema -,a decolagem do 
cargueiro C-17 Globemaster, da Força Aérea dos Estados Unidos, 
do Aeroporto Internacional de Cabul, capital do Afeganistão, em 
cuja fuselagem e trem de pouso dependuravam-se jovens afe-
gãos, na tentativa de escapar do regime de terror que a volta do 
Talibã ao poder, naquele país, prenuncia.

As pessoas esmagadas pelas rodas ou que despencaram 
da aeronave, de uma altura mortal, são lamentáveis alego-
rias de uma queda de civilização; de um agrupamento hu-
mano que não dá certo, tantos são os interesses políticos, 
econômicos e religiosos que despencam sobre a nação afegã, 
como dardos disparados por um arqueiro divino, no entanto, 
louco.

A China, a Rússia e o Paquistão, que fazem fronteira com o 
Afeganistão, assistem de cima do muro à disseminação da bár-
bara doutrina talibã, por medo de que os agressivos mujahedeen 
conquistem aliados e motivem dissidências dentro de suas ex-
tensões territoriais. Já aos xiitas do Irã não interessa abrir fren-
tes de batalha com seus vizinhos sunitas. 

Construir a vida com um mínimo de sossego e condições 
materiais é um sonho brutalmente arrancado da mente do 
povo afegão. Os maiores impérios da história tentaram con-
trolar o Afeganistão, desde a Macedônia de Alexandre, o 
Grande, até os atuais Estados Unidos, passando pela União 
Soviética e a Grã-Bretanha, enfrentando a férrea resistência 
oriental.

O Afeganistão não dá certo sob a tutela de invasores, porque 
são demagógicas as razões dos supostos conquistadores. Mais 
que democracia ou religião, interessa aos agressores consolidar 
posições estratégicas no centro da Eurásia e explorar os recur-
sos naturais da região, como o ainda precioso petróleo. Mas a 
tradição guerreira afegã continua irredutível.

Então, fugiram os russos e fogem os norte-americanos, dei-
xando, como sempre, um país destroçado pela guerra e, o que é 
pior, nas mãos de uma organização que tortura e assassina opo-
sitores e humilha mulheres com submissão máxima ao que eles 
entendem ser a vontade de Deus. Que futuro tem a humanidade 
com o Afeganistão à frente, como pedra?

Pedra no caminho O argumento da força
Quando inexiste a capacidade de utili-

zar a força do argumento para conquistar 
o apoio de alguém para seus propósitos ou 
suas ideias, não resta alternativa a não ser 
apelar para o emprego do argumento da for-
ça. É o recurso do emprego da ameaça com o 
objetivo de provocar uma tensão psicológica 
que cause medo e incertezas. São atitudes 
que assumem um caráter agressivo que não 
condiz com os conceitos de boa convivência 
social e do Estado Democrático de Direito 

 No jogo político isso é muito usado 
pelos que são vocacionados para o auto-
ritarismo, os candidatos a 
déspotas. Muitas das vezes 
essas ameaças não passam 
de bravatas. Mas é a forma 
de tentarem mostrar poder 
de mando. Para tanto, não se 
inibem em desprezar os re-
gramentos e ordenamentos 
jurídicos, desde que atendam 
aos interesses políticos a 
que se determinaram alcançar. Valem-se da 
truculência para impor obediência aos seus 
ditames. Imaginam que assim conseguem 
assumir o controle de situações, garantindo 
a consecução dos seus projetos. 

Os abusos de poder perpetrados por 
quem não está técnica ou moralmente pre-
parado para o exercício de cargos públicos, 
representam grave risco à democracia. A 
postura prepotente no estilo “quero, posso 
e mando”, com abordagens coercitivas, tem 
demonstrado que carece de sustentação a 
médio e longo prazo. Convictos de que es-

tão acima da lei, arriscam-se a adotar ma-
nobras que possibilitem capitalizar ganhos 
pessoais, em detrimento do bem comum. 
Isso termina tendo efeitos contrários ao que 
desejam. 

Impossível criar uma base de apoio sus-
tentável, quando o pretenso líder comporta-
se com indiferença ao que os outros pensam 
sobre determinadas questões, estabelecen-
do que as suas decisões devam prevalecer 
a qualquer custo, porque, afinal de contas, 
imagina que a ele está atribuída autonomia 
absoluta. Sabe-se, no entanto, que o poder 

excessivo, revela inseguran-
ça. Daí a compreensão de 
que o “argumento da força” 
pode gerar momentâneos 
resultados de obediência, 
porém, com o tempo ele per-
de consistência e se esfuma-
ça diante das evidências que 
demonstram fragilidades 
nas ameaças. O medo é uma 

situação efêmera, desaparece quando o po-
der de intimidação mostra-se enfraquecido. 

Para combater o “argumento da força”, 
a melhor estratégia é, em contraponto, uti-
lizar a “força do argumento”, fundamentado 
exclusivamente na verdade. Até porque a 
força do argumento se vincula necessaria-
mente ao caráter de quem a expõe. O arce-
bispo Desmond Tutu, Prêmio Nobel da Paz, 
nos ensina que “Não levante a sua voz, me-
lhore seus argumentos”. Quando apresenta-
dos na base do grito a razão tende a desapa-
recer.  

O Barão de Araruna e a ficção
O Barão de Araruna não é só uma figu-

ra de ficção. A personalidade do persona-
gem de Maria Dezonne Fernandes no seu 
romance de maior sucesso, “Sinhá Moça”, 
pouco se aproxima do verdadeiro Barão. 
Há, porém, algumas coincidências: a ati-
vidade política do Barão da literatura, do 
cinema e da televisão desenvolveu-se na 
cidade de Araras, topônimo que muito se 
aproxima de Araruna. A atividade econô-
mica desenvolvida pelo trabalho escravo, a 
serviço do nobre da novela, era o café, mes-
mo ramo de negócio do verdadeiro Barão. 
O violento Barão da ficção, useiro e vezeiro 
no uso do tronco como forma de se fazer 
respeitar na senzala, em nada se aproxima 
do verdadeiro Barão, este, “a um caráter 
estóico aliava a grandeza 
de sua alma e a bondade de 
um coração sempre volta-
do para o bem&rdq uo;, na 
definição de José Ferreira 
Novais, citado por Maurílio 
Almeida, o principal biógra-
fo do seu trisavô, o Barão de 
Araruna.

O Barão da novela de 
Benedito Ruy Barbosa, sucesso em 1986, 
repetido em 2006, teve sua vida retratada 
entre 1840 e 1850 e durou pouco mais de 
sete meses na convivência dos lares brasi-
leiros que apreciam a telinha. O verdadeiro 
Barão, chamava-se Estevão José da Rocha 
e seu “mandato” de Barão durou apenas 
três anos. Foi ungido pela Princesa Isabel 
em 1871 e faleceu em 1874, em Bananeiras, 
onde ocupou quase todo o território plan-
tando café da melhor qualidade. Nasceu 
na Casa Grande da Fazenda Serra Branca, 
no então Distrito de Pedra Lavrada, hoje 
município desmembrado de Cuité. O Barão 
é “sangue dos Arruda Câmara do Piancó 
e Ferreira de Macedo, de Picuí” relata Câ-
mara Cascudo. Por razões desconhecidas, 
Estevão José da Rocha recebeu esse nome, 

excluindo sua descendência paterna. De-
veria chamar-se Estevão José Ferreira de 
Macedo. O Barão da ficção é chamado de 
Coronel José Ferreira. É muita coincidência 
para ser só coincidência.

O Barão de Araruna nunca aceitou 
posições de mando que o mantivessem 
longe da sua querida Bananeiras. Resi-
dia na propriedade de nome Jardim, onde 
plantava café e tinha engenho de açúcar. 
Por pouco tempo foi comissário da Instru-
ção Pública da Vila de Bananeiras, sendo 
atendido na sua exoneração pelo presi-
dente Beaurepaire Rohan. Por insistência 
do governo da Província, foi ainda Juiz dos 
Órfãos e Chefe da Mesa de Rendas. Coro-
nel da Guarda Nacional, Estevão substi-

tuiu o Juiz de Direito duran-
te a Revolução Praieira que 
irrompeu em 1848 em Per-
nambuco com ramificações 
na Paraíba.

Diferentemente do ba-
rão imaginário, sanguinário 
na perseguição aos seus es-
cravos, Estevão José da Ro-
cha ao falecer contava apenas 

com treze deles a seu serviço. Já vigorava a 
Lei do Ventre Livre que considerava liber-
tos os nascidos a partir da data daquela lei. 
Muitos já haviam recebido do Barão, a Car-
ta de Alforria, a exemplo da escrava Bernar-
da, retratada por Maurílio Almeida com 53 
anos. Já enfermo, o Barão não pôde assinar 
o documento, o que foi feito pelo seu genro 
e testemunhado pelo filho Felinto Rocha, 
mais tarde Conselheiro da Ordem da Rosa 
também uma concessão da Princesa Isabel, 
e pelo vigário da paróquia.

O acervo de Maurílio Almeida ( O Ba-
rão de Araruna e sua Prole) guarda a Carta 
Imperial que deu o título de barão a Este-
vão José da Rocha. Como se vê, o Barão de 
Araruna existiu. (Continua no próximo capí-
tulo, digo, coluna)

 Para combater 
o ‘argumento da força’, 
a melhor estratégia é, 

em contraponto, utilizar a 
‘força do argumento’.   

 O Barão de Araruna 
nunca aceitou posições de 
mando que o mantivessem 

longe da sua querida 
Bananeiras.   

Rui Leitão
iurleitao@hotmail.com | Colaborador

Ramalho Leite
ramalholeite@uol.com.br | Colaborador
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Campanha de reforço vai começar pelos idosos e pelos profissionais de saúde, segundo Marcelo Queiroga

O ministro da Saúde, 
Marcelo Queiroga, disse, on-
tem, que a aplicação de uma 
3ª dose da vacina contra a co-
vid-19 começa pelos idosos e 
profissionais de saúde, caso 
essa estratégia seja aprovada 
pelo Governo Federal. O debate 
sobre a aplicação de uma injeção 
de reforço tem ganhado força no 
Brasil. Outros países - como Is-
rael, Chile e Uruguai - já aplicam 
doses em alguns grupos.

“Já encomendamos um 
estudo pra verificar a estraté-
gia da 3ª dose naqueles  que 
tomaram a CoronaVac. Por 
que naqueles que tomaram a 
CoronaVac? Porque em rela-
ção aos outros imunizantes já 
temos dados científicos bali-
zadores dessa conduta”, dis-
se Queiroga. “Aí vamos ter as 
respostas e com base nessas 
respostas tomaremos a con-
duta”, acrescentou o titular da 
Saúde.

“Como será essa terceira 
dose? Bom, a gente vai come-
çar pelos grupos prioritários. 

De novo: profissionais de saú-
de e os mais idosos. Sabemos 
que os indivíduos idosos têm 
o sistema imunológico mais 
comprometido, por isso é que 
eles são mais vulneráveis. Vo-
cês já têm noticiado e nós sa-
bemos, como profissionais de 
saúde, que pessoas que toma-
ram duas doses de vacina po-
dem adoecer com a covid-19. 
Inclusive em formas graves da 
doença. Mas se compararmos 
os que se vacinaram com as 
duas doses e aqueles que não 
se vacinaram. O benefício da 
vacinação é inconteste”, afir-
mou ele.

Parte dos especialistas 
defende avançar a vacinação 
para a maior parcela possível 
da população, incluindo os 
adolescentes, como forma de 
conter a transmissão do vírus. 
O avanço da variante delta, 
mais transmissível, também 
colocou autoridades e espe-
cialistas em alerta.

Já outros médicos e cien-
tistas dizem que seria melhor 
dar essa injeção de reforço 
em idosos - grupo mais vul-
nerável, que pode apresentar 

queda do grau de proteção va-
cinal ao longo do tempo. Nas 
últimas semanas, têm sido 
registradas hospitalizações e 
óbitos entre idosos vacinados, 
como ocorreu com o ator Tar-
císio Meira, que morreu aos 
85 anos. Isso não significa que 
a vacina seja ineficaz: ela pro-
tege contra casos graves, mas 
ainda há um risco e o grau de 
proteção pode diminuir ao 
longo do tempo.

Pfizer em 21 dias
O ministro Marcelo Quei-

roga afirmou que a pasta es-
tuda alterar o intervalo da 
aplicação da segunda dose da 
vacina da Pfizer contra a co-
vid-19, a partir de setembro. 
Em vez dos atuais três meses, 
o imunizante seria aplicado 
novamente no intervalo de 21 
dias, para avançar no término 
do esquema vacinal.

O intervalo entre a pri-
meira e a segunda dose que 
hoje está em vigor foi definido 
por decisão do Ministério da 
Saúde, após discussão com a 
Pfizer, para ampliar a quan-
tidade de pessoas vacinadas 

Julia Affonso
Agência Estado

Ministro confirma planos para 
terceira dose contra a covid-19

Depois que o deputado Manoel 
Ludgério, único representante 
do PSD na ALPB, declarou que 
apoiará à reeleição do gover-
nador João Azevêdo, em detri-
mento da pré-candidatura de 
Romero Rodrigues ao governo, 
uma pergunta ficou no ar: o 
parlamentar e sua esposa, ve-
readora Ivonete Ludgério, irão 
deixar o partido? Romero pre-
side a legenda no Estado.    

Pergunta no ar  “Fortalece o Partido” 

Pré-candidato a deputado esta-
dual, o vereador pessoense Mar-
cos Henrique (PT) não vê como 
problema a iminente disputa por 
vaga na Câmara Federal entre 
Frei Anastácio e Luís Couto, que 
estão com a relação abalada - 
é que, pelas contas do partido, 
a projeção é de eleger apenas 
um federal. Sandra Marrocos e 
Rodrigo Soares também devem 
concorrer ao mesmo cargo.    

A redução de ocupação de leitos de 
UTI na Paraíba é fato - que remete 
ao êxito que vem sendo alcançado 
pela vacinação. Outro fato relevante 
nesse contexto foi destacado pelo se-
cretário estadual de Saúde, Gerado 
Medeiros: “No ápice da pandemia, 
chegamos a 95% de ocupação, mas 
nunca apresentamos um cenário de 
não ter leito de UTI disponível”.  

Sem colaPSo  

“o imPortante é eStarmoS juntoS no Palanque de lula”, 

diz gerváSio maia Sobre aProximação com o governador 

O PSB está muito próximo de compor o grupo de partidos que apoiam a reeleição do governador 
João Azevêdo (Cidadania) - é cada vez mais evidente a aproximação política do presidente do par-
tido na Paraíba, deputado federal Gervásio Maia (foto), com o grupo governista. No mês passado 
- a coluna registrou a fala - ele declarou que estava muito satisfeito com o tratamento que tem 
recebido do governador e dos deputados estaduais que integram a base, no que tange a ações por 

ele capitaneadas em municípios onde tem reduto eleitoral. Porém, Gervásio condiciona a 
possibilidade de ele e outros socialistas estarem no palanque do governador ao apoio à 
candidatura de Lula (PT) a presidente. E sendo assim, as perspectivas são promissoras 
para que esta aproximação se confirme, uma vez que o próprio governador já mani-
festou a sua disposição de apoiar o ex-presidente petista. “O PSB [em nível nacional] 
vem dialogando com muita intensidade com o presidente Lula. Precisamos devolver 
a esperança ao Brasil, juntando todas as forças para derrotar Bolsonaro, que está 
derretendo em todos os estados da Federação, sobretudo no Nordeste”, argumen-
tou, ressaltando que ainda há muito tempo para se discutir as alianças locais. “O 

importante é estarmos juntos no mesmo palanque de Lula”.   

UN Informe
Ricco Farias 
papiroeletronico@hotmail.com

Vice-presidente do Senado, Veneziano Vital 
do Rêgo revela que a bancada do MDB no 
Senado se reunirá, na próxima semana, para 
discutir a PEC da Reforma Eleitoral. De acordo 
com o parlamentar, a ideia do partido é ten-
tar buscar uma “decisão uníssona”, sobretudo 
no que diz respeito à proposta de retorno das 
coligações.     

mdb diScutirá a reForma 
Política na Próxima Semana 

onze de doze dePutadoS 

São neceSSárioS 49 votoS  

Exceto pelo voto contrário de Damião Feli-
ciano (PDT), a bancada federal paraibana 
aprovou em peso a proposta da volta de coli-
gações nas eleições do próximo ano. No en-
tanto, a matéria ainda terá que ser apreciada 
pelo Senado. Por lá, deve encontrar obstá-
culos. É que o presidente Rodrigo Pacheco 
(DEM) é contra. E faz disso, campanha.  

A propósito, Rodrigo Pacheco é voz quase que solitá-
ria dentro do DEM contra a volta das coligações - na 
Câmara dos Deputados, parlamentares da legenda, 
entre os quais o líder da bancada, Efraim Filho, vota-
ram pela aprovação. Para passar no Senado, a pro-
posta precisará ter 49 votos favoráveis, num universo 
de 81 senadores, em votação em dois turnos.       
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com a primeira dose. Queiro-
ga disse, porém, que o atual 
contexto da doença no país, 
com diminuição no número 
de mortes, permite essa alte-
ração.

“Nós consideramos, agora 
em setembro, colocar o prazo 
de 21 dias para avançar na se-
gunda dose”, disse o ministro.

Queiroga declarou tam-
bém que a Saúde encomendou 
um estudo para analisar a apli-
cação da terceira dose da vacina 

CoronaVac. Segundo ele, já há 
dados disponíveis sobre o refor-
ço dos outros imunizantes.

A Agência Nacional de Vi-
gilância Sanitária (Anvisa) en-
viou um ofício ao laboratório 
Pfizer, pedindo informações 
sobre estudos de terceira dose 
de sua vacina. O órgão quer da-
dos sobre a condução desses 
estudos e os resultados obti-
dos até agora.

O US Food and Drug Ad-
ministration (FDA), principal 

órgão de vigilância sanitária 
dos Estados Unidos, alterou as 
autorizações de uso emergen-
cial das vacinas Pfizer e Mo-
derna para permitir a aplica-
ção de uma terceira dose dos 
imunizantes.

Caso haja aplicação da 
terceira dose no país, o reforço 
começará pelos grupos priori-
tários, segundo Queiroga. Ou 
seja, primeiramente os pro-
fissionais de saúde, depois os 
idosos.

Queiroga diz ser contra uso obrigatório de máscara e que falta ‘conscientização’

O ministro da Saúde, Mar-
celo Queiroga, afirmou ontem, 
ser contra o uso obrigatório da 
máscara como medida de prote-
ção à covid-19. Queiroga disse, 
em entrevista ao canal bolsona-
rista Terça Livre, que também é 
contrário à aplicação de multas 
a quem não usa o equipamento. 
Ao longo da pandemia, estudos 
científicos têm apontado a efi-
cácia da proteção facial como 
estratégia contra o contágio - a 
medida foi adotada em grande 
parte dos países.

“Nós somos contra essa 
questão de obrigatoriedade (do 
uso de máscara). O Brasil é um 

país que tem muitas leis e que 
as pessoas, infelizmente, não as 
observam. O uso da máscara 
tem de ser um ato de conscien-
tização”, disse.

“Não tem sentido essas 
multas. Não se pode criar uma 
‘indústria de multa’. Imagina, es-
tão multando as pessoas porque 
não estão com máscara. Se está 
precisando fazer isso, é porque 
não estamos sendo eficientes 
em conscientizar a população 
sobre o uso desse equipamento 
de proteção individual”, acres-
centou.

Também segundo os estu-
dos, a máscara é importante 
tanto para quem usa quanto 
para quem está ao redor. Desde 

o início da pandemia, o presi-
dente Jair Bolsonaro promove 
aglomerações e, rotineiramente, 
não usa a proteção no rosto. O 
presidente já foi multado mais 
de uma vez, em São Paulo, pela 
falta do equipamento.

Ontem, a subprocuradora-
geral da República Lindôra Araú-
jo informou ao Supremo Tribunal 
Federal (STF) que não vê crime 
no fato de Bolsonaro sair sem 
máscara e causar aglomeração 
em eventos públicos durante a 
pandemia. Segundo Lindôra, 
não é possível confirmar a ‘exata 
eficácia da máscara de proteção 
como meio de prevenir a pro-
pagação do novo coronavírus’, 
o que em sua avaliação impede 

o enquadramento do presidente 
pelo crime de infração a medida 
sanitária preventiva.

O posicionamento da sub-
procuradora contraria a comu-
nidade científica, que já atestou 
a importância do equipamento 
de proteção individual como 
medida preventiva central para 
frear o contágio pelo novo co-
ronavírus.

Em junho, Bolsonaro rela-
tou ter pedido a Queiroga um 
parecer para desobrigar uso de 
máscara a vacinados e quem 
já foi infectado. O ministro da 
Saúde, que usa máscara roti-
neiramente, disse, na ocasião, 
que o presidente queria instigar 
as pesquisas.

A entrevista de Marcelo 
Queiroga ao canal bolso-
narista durou cerca de meia 
hora. O Terça Livre é con-
trolado pelo blogueiro Allan 
dos Santos, denunciado pelo 
Ministério Público Federal 
por ameaças a Luís Roberto 
Barroso, ministro do Supremo 
Tribunal Federal (STF) e atual 
presidente do Tribunal Supe-
rior Eleitoral (TSE), e incitação 
ao crime.

Ao Terça Livre, o ministro 
abordou diversos temas. Dentre 
eles, a volta às aulas. Queiroga 
declarou que falta de vacina 
para professores não é justifi-
cativa para as aulas presenciais 
não voltarem.

Ministro revela que já foi encomendado um estudo para verificar a estratégia da 3ª dose em quem tomou CoronaVac

Foto: Agência Brasil

Julia Affonso
Agência Estado
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Em decisão monocrática, Justiça do RJ invalida vitória de grupo do Rio Grande do Norte em leilão realizado este ano

O tradicional Hotel Tam-
baú tem um novo dono. Em 
decisão monocrática do Tribu-
nal de Justiça do Rio de Janeiro 
(TJRJ), a posse arrematada em 
leilão pelo Grupo Arnaldo Gas-
par, do Rio Grande do Norte, 
foi derrubada, propiciando o 
reconhecimento do advogado 
e empresário paraibano Rui 
Galdino, que impetrou recurso, 
como dono da posse do hotel.

A decisão da desembar-
gadora Marilia de Castro Ne-
ves Vieira aconteceu na tarde 
de ontem, acatando os argu-
mentos apresentados por Rui 
Galdino, ao informar a legiti-
midade de um leilão ocorrido 
ainda no ano passado, quando 
a empresa até então vencedora 
desistiu do leilão, indicando 

que o segundo maior lance 
deveria ter sido considerado. 
Essa consideração não ocorreu 
à época e um novo leilão foi 
realizado, com o arremate pela 
empresa potiguar. Na ocasião 
do dia 4 de fevereiro de 2021, o 
Grupo Arnaldo Gaspar foi con-
siderado arrematador do hotel 
após lance de R$ 40,6 milhões.

No acórdão assinado pela 
desembargadora, a decisão fi-
nal expressa no documento é a 
de anulação do leilão em que o 
Hotel Tambaú foi arrematado 
pela empresa do Rio Grande do 
Norte, dando provimento ao 
recurso do paraibano. “Deter-
minando que seja lavrado auto 
de arrematação em nome do 
Agravante [Rui Galdino], bem 
como sua intimação para que, 
no prazo máximo de dez dias, 
proceda ao depósito do valor 
referente ao sinal (25% – R$ 

10 milhões), sendo que o saldo 
devedor deverá ser quitado em 
12 parcelas mensais, iguais e 
sucessivas”, conclui Marilia de 
Castro Neves Vieira.

A decisão, no entanto, ain-
da cabe recurso. Em contato 
com representantes do Grupo 
Arnaldo Gaspar, a equipe do 
Jornal A União foi informada 
que a empresa recorrerá da 
decisão. Até o momento do 
fechamento desta matéria, 
a equipe de reportagem não 
conseguiu contato com Rui 
Galdino que, através das redes 
sociais, comemorou a decisão 
do TJRJ. Em entrevista ao Por-
tal Polêmica Paraíba, o empre-
sário informou que revitalizará 
a estrutura para que o Hotel 
Tambaú, partícipe da memória 
e da história da Paraíba, possa 
continuar movimentando o 
turismo e a economia.

Ana Flávia Nóbrega 
anaflavia@epc.pb.gov.br

Posse do Hotel Tambaú fica 
com o empresário Rui Galdino

Fapesq inscreve laboratórios para setores produtivos
A Fundação de Apoio à 

Pesquisa do Estado da Paraí-
ba – Fapesq coloca à disposi-
ção das Instituições de Ensino 
Superior – IES e das Institui-
ções de Ciência e Tecnologia 
– ICTs, sediadas na Paraíba, 
a Consulta Pública CredLab 
- Etapa 1 para seleção de la-
boratórios, instalados e em 
funcionamento, potenciais 
candidatos a credenciamento 
ou acreditação oficial para 
realização de ensaios labora-
toriais de técnicas, processos 
e/ou produtos de interesse 
dos setores produtivos da 
Paraíba.

Esta Consulta Pública 
busca identificar as condi-

ções atuais dos laboratórios 
candidatos, no que se refe-
re à infraestrutura instala-
da, aos pesquisadores neles 
atuantes, ao pessoal técnico 
permanente disponível e à 
experiência comprovada em 
ensaios laboratoriais de técni-
cas, processos e/ou produtos, 
bem como receber orçamento 
relacionado aos itens com-
plementares necessários, a 
fim de que possam atingir as 
condições que os habilitem a 
credenciar-se junto ao Minis-
tério da Agricultura, Pecuária 
e Abastecimento – Mapa ou ao 
Instituto Nacional de Metro-
logia, Qualidade e Tecnologia 
– Inmetro. 

Importante ressaltar que 
as informações prestadas pe-
los proponentes, inclusive os 
orçamentos, em resposta a 
esta Consulta Pública, não 
terão finalidade outra, senão 
servirem de parâmetros para 
estimativa de critérios, itens 
de dispêndio – custeio e/ou 
capital – e respectivos valores 
a serem oportunamente pré
-estabelecidos pela Fapesq, 
constituindo-se na primeira 
etapa do processo seletivo.

Com base na análise das 
informações acima referi-
das, nas prioridades estra-
tégicas do Plano de Governo 
do Estado da Paraíba e na 
disponibilidade orçamentá-

rio-financeira da Fapesq, a 
Fundação publicará o Edital 
CredLab - Etapa 2, ação con-
clusiva do processo seletivo, 
destinado a receber, exclu-
sivamente dos proponentes 
que tenham participado da 
Etapa 1 e tenham sido pré-
selecionados, respostas mais 
detalhadas, realizar o prévio 
enquadramento e a análise 
das mesmas e publicar o re-
sultado final.

Poderão participar labo-
ratórios que realizem ensaios 
laboratoriais de técnicas, 
processos e/ou produtos, já 
implantado e em pleno fun-
cionamento, instalado em 
Instituição de Ensino Supe-

rior – IES ou em Instituição 
de Ciência e Tecnologia – ICT, 
ambas com personalidade de 
direito público e sediadas no 
Estado da Paraíba. A consul-
ta pública CredLab (Etapa 1) 
estará aberta até as 17h do 
dia 17 de setembro de 2021. 
O resultado será divulgado 
até o dia 1 de outubro de 
2021. 

Para participar os labo-
ratórios interessados devem 
preencher os formulários 
por meio do endereço eletrô-
nico https://forms.gle/m3K-
fAo8EYiupDzfR8. Em virtude 
da pandemia do covid-19, 
esclarecimentos e informa-
ções adicionais acerca da 

Consulta Pública podem ser 
obtidos exclusivamente pelo 
endereço eletrônico progra-
mas-projetos@fapesq.rpp.
br no horário de segundas às 
sextas-feiras, das 8h às 12h e 
das 13h30 às 16h30.

De acordo com o pre-
sidente da Fapesq, Roberto 
Germano, o Governo do Es-
tado só vai poder levantar a 
necessidade de investimento 
no setor a partir dessa con-
sulta (Etapa 1) para só então 
verificar as possibilidades de 
atender às necessidades dos 
setores produtivos.

O documento para a Con-
sulta Pública está disponível 
no portal www.fapesq.rpp.br

Júlia Marques 
Agência Estado

Anvisa rejeita uso da CoronaVac 
em crianças e adolescentes

A Agência Nacional de 
Vigilância Sanitária (An-
visa) formou maioria on-
tem, para negar o uso da 
vacina CoronaVac contra a 
covid-19 em crianças e ado-
lescentes de 3 a 17 anos. O 
pedido havia sido feito pelo 
Instituto Butantan, produ-
tor do imunizante. No país, 
a CoronaVac foi aprovada 
em janeiro para uso emer-
gencial em adultos acima 
de 18 anos. Apenas a vaci-
na da Pfizer está aprovada 
para uso em adolescentes 
brasileiros.

A decisão considerou 
que o perfil de segurança 
da vacina na população pe-
diátrica não foi suficiente-
mente demonstrado pelo 
Instituto Butantan nos da-
dos enviados à Anvisa. A 
agência também apontou 
dificuldade de determinar 
a eficácia da vacina para 
crianças.

“Os dados até o mo-
mento são insuficientes 
para estabelecer o perfil 
de segurança na população 
pediátrica e não permitem 
conhecimento sobre pro-
teção e duração conferida 
pela vacina (em crianças). 

A relação benefício-risco é 
desfavorável para o uso da 
vacina nessa população”, 
disse o gerente-geral de 
medicamentos da Anvisa, 
Gustavo Mendes.

Mendes lembrou que 
o grupo de crianças e ado-
lescentes que participou 
da pesquisa foi pequeno 
para chegar a resultados 
robustos. “Foram 586 par-
ticipantes. Esse número é 
insuficiente comparado ao 

que estamos discutindo e 
aprovando (para outras va-
cinas)”, disse Mendes.

Apesar de os partici-
pantes do estudo terem 
apresentado “resposta 
imune robusta” quanto à 
indução de anticorpos neu-
tralizantes, a eficácia da va-
cina em crianças é desco-

nhecida porque não houve 
correlação no estudo com a 
proteção obtida em adultos.

A diretora da Anvisa 
Meiruze Freitas, destacou 
que os dados de imunoge-
nicidade e do acompanha-
mento sobre o uso da Coro-
naVac em adultos não foram 
apresentados pelo Butan-
tan ainda, o que “resulta em 
preocupação maior quanto 
à possível ampliação do uso 
da vacina (em crianças)”.

“São necessários mais 
estudos e dados para asse-
gurar a eficácia e a seguran-
ça da vacina na população 
pediátrica”, afirmou Meiru-
ze, relatora do processo. Ela 
destaca que um estudo de 
fase 3, que analisa os des-
fechos clínicos como infec-
ções e hospitalizações, com 
número robusto de parti-
cipantes, será necessário 
para autorizar uma vacina 
para aplicação em crianças.

“As etapas e protoco-
los a serem seguidos são 
como degraus. Não conse-
guiremos atingir o topo sem 
vencer cada nível”, destacou 
Meiruze. “Dados adicionais 
e informações mais consis-
tentes podem ser apresen-
tadas para reconsiderar 
a sugestão no momento”, 
afirmou Mendes.

A Paraíba confirmou 
novos 630 casos de conta-
minação pela covid-19 e seis 
falecimentos em decorrência 
da doença, segundo dados 
da Secretaria de Estado da 
Saúde (SES). Entre os novos 
casos, 57 são moderados ou 
graves e estão assistidos em 
hospitais. Com os números, 
o Estado acumula 428.870 
casos confirmados, sendo 
311.700 pessoas considera-
das recuperadas, represen-
tando 72,68% dos casos, e 
9.115 óbitos (2,13%). Neste 
momento, aproximadamen-
te 108 mil casos ainda estão 
em aberto no Estado, refe-
rente a pessoas em proces-
so de recuperação ou com 
a situação não finalizada no 
sistema de notificação de ca-
sos, o equivalente a 2,52% 
dos casos totais.

Apenas um dos seis fale-
cimentos confirmados ocor-
reu entre a terça-feira e on-
tem, os demais são datados 
desde o dia 17 de fevereiro. A 
SES investiga ainda outros 38 
casos ocorridos durante os 
meses de pandemia. Entre os 
óbitos do dia, um aconteceu 
em hospital privado e cinco 
em hospitais públicos, aco-

metendo pacientes residen-
tes em João Pessoa, Sousa, 
Bananeiras, Cachoeira dos 
Índios, Picuí e Serra da Raiz.

As vítimas foram três 
homens e três mulheres com 
faixa etária de 53 a 89 anos. 
Um deles não apresentava 
nenhuma comorbidade, os 
demais apresentaram car-
diopatia como fator de risco 
associado à covid-19 com 
maior frequência.

O Estado continua com 
ocupação total de leitos de 
UTI (adulto, pediátrico e obs-
tétrico) em 19%, mantido 
desde a segunda-feira, mes-
mo número também nos lei-
tos de enfermaria para adul-
tos. Entre as Macrorregiões 
de Saúde, Campina Grande 
possui ocupação de 24% em 
leitos de UTI e 19% em enfer-
marias. No Sertão, a ocupa-
ção de leitos de UTI também 
é de 24%, com concentração 
de 16% em enfermarias. Já 
na Região Metropolitana de 
João Pessoa, a taxa de ocu-
pação de UTI é a menor, com 
16%, mas a maior em leitos 
de enfermaria com 23%. 
Todos os dados relativos às 
Macrorregiões são em leitos 
para adultos.

De acordo com o Centro 
Estadual de Regulação Hos-
pitalar, 18 pacientes foram 

internados no intervalo en-
tre a publicação dos boletins 
diários da SES, entre terça-
feira e ontem. Ao todo, 269 
pacientes estão internados 
nas unidades de referência.

Com 1.150.880 testes 
para o diagnóstico da doen-
ça, o Estado confirma casos 
em todas as cidades e óbi-
tos em 222 das 223, sendo 
Riachão do Bacamarte a 
única cidade sem morte 
entre seus residentes. Ao 
todo, 72 municípios pos-
suem mais de mil casos de 
covid-19 e 12 concentram 
mais de cinco mil casos, são 
eles: João Pessoa (103.627), 
Campina Grande (42.342), 
Patos (13.797), Guarabira 
(10.035), Cajazeiras (9.811), 
Cabedelo (9.567), Santa Rita 
(9.418), Bayeux (8.124), Sou-
sa (7.157), Pombal (5.842), 
São Bento (5.837) e Esperan-
ça (5.385).

A SES contabilizou cinco 
municípios que concentram 
a maioria de 54,12% dos 
novos casos, o equivalente a 
341 casos, são eles: Campina 
Grande com 166 novos ca-
sos; seguido por João Pessoa 
que registrou 88 contamina-
ções; Lagoa Seca teve 39 ca-
sos; Lagoa Seca confirmou 30 
novos casos; e Emas encerra 
a lista com 18 novos casos.

Covid: mais de 72% dos 
casos estão recuperados
Ana Flávia Nóbrega
anaflavia@epc.pb.gov.br

A decisão considerou 
que o perfil de 

segurança da vacina na 
população pediátrica 

não foi suficientemente 
demonstrado pelo 

Butantan

O Hotel Tambaú faz parte da memória e da história da Paraíba e, agora, voltará a movimentar o turismo e a economia

Foto: Marcus Antonius/Arquivo
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Redução da faixa etária da população é resultado da chegada de mais vacinas contra a covid-19 e o avanço da imunização

53 municípios começaram a 
vacinar pessoas de 18 anos
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Ana Flávia Nóbrega
anaflavia@epc.pb.gov.br

Com 3.516.835 do-
ses de vacinas contra a 
covid-19 distribuídas 
aos 223 municípios pa-
raibanos, o Estado vem 
aumentando o número 
de pessoas já atendidas 
com, pelo menos, um imu-
nizante contra a doença. 
De acordo com dados do 
Ministério da Saúde, atra-
vés do Sistema de Infor-
mação, aproximadamente 
53% dos paraibanos já re-
ceberam pelo menos um 
dos imunizantes.

O número de doses 
aplicadas cresceu nos 
últimos meses e vem im-
pactando, de forma di-
reta, nos índices de ocu-
pação de leitos de UTI e 
enfermaria, bem como no 
número de novas conta-
minações e óbitos. Com 
empenho do Governo do 
Estado, através da Secre-
taria de Estado da Saúde 
(SES), a agilidade neces-
sária para a distribuição 
de doses para as cidades 
vem sendo cumprida a 
rigor, em menos de 24h, 
todas as cidades parai-
banas recebem as doses 
destinadas à sua popula-
ção através da logística 
de entrega.

C o m  m a i s  d o s e s , 
as cidades avançam na 
imunização de seus resi-
dentes e, neste momen-
to, 53 cidades já inicia-
ram a aplicação de doses 
em pessoas a partir de 
18 anos, idade final do 
público adulto atendido 
neste momento, segundo 
o Plano Nacional de Imu-
nização. Representando, 
proporcionalmente entre 
as cidades, a maioria de 
23,77%.

Além de Marcação 
e Baía da Traição que já 
encerraram a aplicação 
de doses para toda a po-
pulação adulta, outras 49 
cidades estão, neste mo-
mento, atendendo a po-
pulação acima de 18 anos, 
próximos de encerrar a 
fase de imunização deste 
grupo em primeira dose.

A segunda faixa etária 

com o maior número de 
cidades na mesma fase é 
a da população acima de 
25 anos, com 40 cidades, 
representando 17,94%.

Para acompanhar o 
andamento da vacinação 
em todo o Estado, o Jornal 
A União realizou um le-
vantamento entre as 223 
cidades para acompanhar 
as faixas etárias atendi-
das em cada uma delas.

O levantamento foi 
realizado nessa terça-fei-
ra, 17, com dados cedidos 
pelos municípios até as 
19h. Um total de 25 cida-
des aparecem sem infor-
mações pois não possuem 
informações a respeito da 
vacinação em seus canais 
de comunicação oficiais e 
não atenderam aos tele-
fonemas realizados pela 
equipe de reportagem.

O município de Lastro 
que, segundo a 40ª pauta 

CidadEs vaCinando aCima dE 18 anos:

n Água Branca,Aguiar, Alagoa Grande, Alagoi-
nha, Arara, Araruna, Areia de Baraúnas, Baía da 
Tração, Barra de Santa Rosa, Belém, Belém do 
Brejo do Cruz, Bonito de Santa Fé, Brejo do Cruz, 
Cabedelo, Cacimba de Dentro, Caiçara, Carra-
pateira, Conceição,  Curral Velho, Igaracy, Ima-
culada, Ingá, Itabaiana, Itaporanga, Itapororoca, 
Itatuba, Logradouro, Lucena, Mamanguape,Mar-
cação,  Mataraca, Natuba, Nova Floresta, Olho 
D’Água, Pedras de Fogo, Pedro Régis, Pirpirituba, 
Prata, Salgadinho, Santa Inês, Santa Rita, San-
tana de Mangueira, São João do Tigre, São José 
da Lagoa Tapada, São José de Princesa, Serra 
Branca, Serra da Raiz, Serraria, Sertãozinho, So-
ledade, Tacima e Umbuzeiro.

de distribuição de doses 
emitida pela SES no dia 16 
de agosto recebeu 81,6% 
das doses necessárias 
para imunizar a popula-
ção acima de 18 anos, é a 
cidade que mais está atra-
sada no quadro vacinal. A 

partir dessa quarta-feira, 
a Secretaria Municipal de 
Saúde de Lastro informou 
o início do atendimento 
ao público acima de 40 
anos.

Ainda segundo a 40ª 
pauta de distribuição de 

doses da SES, a cidade 
possui uma estimativa 
populacional de pesso-
as acima de 18 anos em 
2.027. Até a pauta ante-
rior de distribuição, fo-
ram recebidas, pelo mu-
nicípio, um montante de 
1.637 doses referentes a 
primeiras doses e a doses 
únicas. 

O informe técnico res-
salta ainda que, segundo 
os números da distribui-
ção de vacinas, a cidade 
ainda possuía uma popu-
lação de 390 pessoas en-
tre 18 e 59 anos que não 
havia recebido nenhuma 
vacina. 

A equipe de repor-
tagem tentou entrar em 
contato com a secretária 
de Saúde do município, 
Gerlania Ferreira dos San-
tos, mas as ligações não 
foram atendidas ou foram 
rejeitadas.

Infectologista afirma

Testes sorológicos de anticorpos são ineficientes
Ana Flávia Nóbrega
anaflavia@epc.pb.gov.br

O enfrentamento a co-
vid-19 vem sendo um esfor-
ço diário das autoridades de 
saúde e gestores em busca 
de vencer a desconfiança 
que paira sob a eficácia dos 
imunizantes contra a doença. 
No Brasil, cresce a busca pela 
realização de exames soroló-
gicos, do tipo IgG no sangue, 
para investigar, no organis-
mo, os anticorpos totais após 
o recebimento das vacinas.

A medida de buscar a 
realização do exame, no en-
tanto, não é indicada para 
a população. 

Segundo o infectolo-
gista Fernando Chagas, os 
exames podem se mostrar 
ineficientes na resposta que 
o paciente procura.

“Nem todo exame vai 
dar positivo, vai mostrar 
a produção de anticorpos 
neutralizantes e isso não 
significa que a pessoa não 
tenha imunidade, não te-
nha desenvolvido imuni-

dade por conta da vacina. 
Isso porque a produção de 
anticorpo neutralizante é 
só um dos estímulos que a 
vacina pode induzir, não é 
único”, afirmou o médico.

Os testes não mostram 
se os anticorpos são, de 
fato, funcionais e também 
não são conclusivos a res-
peito da capacidade de im-
pedir ou não a entrada do 
vírus na célula. Além disso, 
dependendo de qual pessoa 
se submeta ao exame, ela 
poderá trazer ainda mais 

problemas para si como 
medo e ansiedade.

“Você ainda pode ter a 
indução de outros anticor-
pos, indução da resposta 
celular, que é outro tipo 
de imunidade. Então se 
faz um exame desse e dá 
negativo, se você for uma 
pessoa tranquila, de bom 
entendimento, tudo bem. 
Se não, o que vai acontecer 
é que você vai entrar numa 
angústia e medo descontro-
lado por acreditar que não 
foi vacinado, que a vacina 

era água ou que a vacina 
não tem eficácia. Essa pes-
soa possivelmente tem sim 
imunidade porque os nú-
meros de queda de leitos 
nos mostram essa eficácia”, 
declarou Fernando Chagas.

O infectologista lem-
brou ainda que a busca 
para testar o grau de pro-
teção da vacina com testes 
de anticorpos em labora-
tórios ou farmácias podem 
contribuir para aumentar 
a desconfiança da popula-
ção na eficácia da vacina. 

“As vacinas funcionam sim, 
mas quando você faz tes-
tes assim, você coloca em 
xeque esse instrumento de 
proteção, mesmo podendo 
já estar imunizado”.

Desse modo, a melhor 
forma de se prevenir para 
evitar a contaminação é 
completar o ciclo de imu-
nização e não abandonar 
os cuidados básicos como 
o uso da máscara, higieni-
zação das mãos com álcool 
e o distanciamento social, 
se possível.

 Idade 
atendida

+18  53
+19  04
+20  22
+21   4
+22  10
+23  14
+24  13
+25  40
+26   2
+27   7
+28   5
+29   9
+30   8
+31   0
+32   2
+33   1
+34   2
+35   1
+36   0
+37   0
+38   0
+39   0
+40   1

Sem informações: 25

Cidades

n  PúbliCos-alvos

Cidades que iniciaram a imunização de pessoas a partir dos 18 anos de idade contra o coronavírus representam 23,77% dos municípios paraibanos, avanço da vacinação se reflete na queda de óbitos e internações

Foto: Marcus Antonius
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Meta é imunizar contra a influenza em toda a Paraíba 1.507.993 pessoas, atingindo 90% da população

Saúde prossegue aplicação da 
vacina contra a gripe no Estado

José Alves 
zavieira2@gmail.com

A vacina contra a influen-
za (gripe), continua sendo 
aplicada nos postos de saúde 
de João Pessoa, enquanto du-
rarem os estoques das doses. 
O pessoense pode se dirigir 
ao posto mais próximo de sua 
residência para receber o imu-
nizante de dose única. Caso 
não encontre, pode se dirigir 
a outro posto, porque em al-
guns, as doses já acabaram. 
“Só em João Pessoa, mais de 
250 mil pessoas foram vacina-
das contra influenza. A meta 
no Estado é vacinar 1.507.993 
paraibanos”. A informação é 
do chefe da Seção de imuni-
zação da Secretaria de Saúde 
do município, Fernando Virgo-
lino.Atualmente, estão sendo 
vacinadas pessoas a partir dos 
seis meses de idade. 

A vacinação contra in-
fluenza foi iniciada no mês de 
abril e após imunizar o grupo 
prioritário, acampanha foi es-
tendida no mês de julhopara 
a população em geral, a partir 
dos seis meses. O objetivo da 
ampliação foi garantir o al-
cance da meta de cobertura 
vacinal de pelo menos 90% 
dos grupos prioritários já 
definidos e garantir uma co-
bertura mais homogênea da 
população como um todo. Os 
grupos prioritários com maior 
percentual de imunização são 
os idosos, com 69,1%, e as ges-
tantes, com 61,6%.

“Muitas pessoas ainda não 

procuram os postos de vaci-
nação em João Pessoa porque 
continuam obedecendo o in-
tervalo entre os imunizantes 
da covid-19 e da influenza, que 
deve ser no mínimo de 14 dias”, 
observou Virgolino, enfatizan-
do que o Ministério da Saúde 
havia enviado uma quanti-
dade de doses para vacinar 
o público-alvo da campanha. 
“Agora estamos com as doses 
que restaram, imunizando a 
população em geral”, explicou.

Até ontem, as doses que 
restavam da vacina contra a 
influenza estão sendo aplica-
das nas unidades de saúde da 
família (USFs), das 7h às 11h e 
das 12h às 16h; nas Policlínicas 
Municipais, das 7h às 17h; e no 
Centro de Imunização, localiza-
do no bairro da Torre, das 8h às 
16h. A vacina contra gripe deve 
ser evitada por quem tem aler-
gia grave ao ovo de galinha, ou 
para quem apresentar quadro 
febril agudo.

Estado
Na Paraíba, todo o es-

toque do imunizante já foi 

distribuído pela Secretaria 
Estadual de Saúde para os 
223 municípios. 

Segundo a coordenadora 
do Núcleo de Imunização da 
SES, Isiane Queiroga, até on-
tem, só haviam se vacinado 
contra influenza 77,3% da 
população. Ou seja, um nú-
mero que ainda não atingiu 
a meta do estado que é vaci-
nar 90% dos paraibanos. Ela 
disse ainda, que apesar da 
SES já ter enviado a todos os 
municípios da Paraíba todo 
o estoque recebido (100%) 
do Ministério da Saúde, a 
vacina continuará sendo 
aplicada até o término do 
estoque. Como acontece em 
João Pessoa. 

O empresário Otto Mar-
celo, tomou ontem pela pri-
meira vez a vacina contra 
influenza, no Centro de Imu-
nização, no bairro da Torre. 
Ele disse que estava resistin-
do sem tomar o imunizan-
te desde que o país adotou 
a campanha pela primeira 
vez. Porém com a chegada 
da pandemia provocada pela 
covid-19, resolveu se vacinar 
pela primeira vez contra a 
gripe, a fim de melhorar ain-
da mais sua imunidade.

A pessoense Maria Lú-
cia, também foi ontem pela 
manhã ao Centro de Imuniza-
ção para tomar a vacina con-
tra a influenza. Ela afirmou 
que também estava tomando 
o imunizante pela primeira 
vez com o objetivo de melhor 
se proteger da covid-19.

Em João Pessoa, foram 
vacinadas até agora 250 
mil pessoas. Imunizante 
é de dose única anual e 
está sendo aplicado nos 

postos de saúde 

Campanha contra a gripe é destinada a grupos prioritários, mas este ano foi estendida, no mês de julho, para o público em geral

Foto: Roberto Guedes

Conscientização

Semob-JP fará ações educativas 
para evitar acidentes com ciclistas

Garantir um trânsito 
mais seguro para quem pe-
dala. É com este objetivo que 
a Prefeitura de João Pessoa, 
por meio da Superintendên-
cia Executiva de Mobilida-
de Urbana (Semob-JP), vai 
realizar, hoje, Dia Nacional 
do Ciclista, atividades edu-
cativas em pontos da cidade 
que possuem ciclofaixas. As 
ações serão realizadas no 
bairro de Quadramares e 
também na PB-008, onde 
passou a ofertar 7,2 qui-
lômetros de ciclofaixa no 
aniversário de 436 anos de 
João Pessoa.

De acordo com George 
Morais, superintendente de 
Mobilidade Urbana, a data 
é de extrema importância 
para conscientizar a todos, 
em prol do respeito aos 
ciclistas, principalmente, 
observando um dado preo-
cupante registrado no ano 
passado, quando 750 aci-
dentes envolvendo ciclis-
tas foram registrados no 
perímetro urbano de João 
Pessoa, sendo 330 ocorridos 
no primeiro semestre e 420 
no segundo.

 “Precisamos perma-
necer em alerta e investir 
na educação de trânsito, 
especialmente na obediên-
cia à sinalização que indica 
a exclusividade da ciclofai-
xa das 5h às 8h. A gestão 

do prefeito Cícero Lucena 
está sempre incentivando a 
prática esportiva e apoiando 
àqueles que usam a bicicleta 
como meio de locomoção no 
dia a dia. A Prefeitura zela 
pelos ciclistas e trará cada 
vez mais ações de estímulo 
e orientação para condutas 
adequadas e respeitosas 
ao pedal”, ressaltou George 
Morais.

 O levantamento é do 
Sistema “Chega de Aciden-
tes”, que reúne ocorrências 
tanto da Semob-JP quanto 
de outros órgãos, como 

Corpo de Bombeiros, Ba-
talhão de Policiamento de 
Trânsito, Departamento de 
Medicina Legal, Polícia Ro-
doviária Federal, Hospital 
de Emergência e Trauma 
Senador Humberto Luce-
na, Hospital Ortotrauma de 
Mangabeira e Samu.

 
Ações 
A programação da 

equipe da Divisão de Edu-
cação para o Trânsito esta-
rá iniciando com aborda-
gens aos ciclistas, entre 5h 
e 7h, na PB-008, próximo a 

entrada do bairro do Sei-
xas. A localidade passou a 
ofertar 7,2 quilômetros de 
ciclofaixa no aniversário de 
436 anos da capital. 

Já às 7h, os educadores 
de trânsito seguirão com 
ações itinerantes no bairro 
de Quadramares, que tam-
bém possui faixas destina-
das a quem anda de bici-
cleta. Nas duas atividades 
serão distribuídos brindes, 
materiais educativos e pla-
cas de “Respeite o ciclista”, 
que serão instaladas nas 
bicicletas.

No ano passado, 
foram registrados, 
no perímetro 
urbano de 
João Pessoa, 
750 acidentes 
envolvendo 
ciclistas

A Autarquia Especial 
Municipal de Limpeza Ur-
bana (Emlur) vai implantar 
o Sistema de Plano de Ge-
renciamento de Resíduos 
Sólidos (PGRS) Digital, pro-
porcionando agilidade e se-
gurança aos grandes gerado-
res de resíduos. João Pessoa 
é a primeira capital do Brasil 
a se adequar à Política Na-
cional de Resíduos Sólidos 
e ao novo marco regulató-
rio do saneamento básico. O 
PGRS integra o processo de 
licenciamento ambiental de 
empreendimentos ou ativi-
dades geradoras, conforme 
o Sistema Nacional do Meio 
Ambiente (Sisnama). 

De acordo com o supe-
rintendente da Emlur, Ricar-
do Veloso, a inovação tecno-
lógica será possível a partir 
de um software desenvolvido 
pelo Instituto Gestão Brasil 
(IGB) e disponibilizado sem 
custos à Emlur, utilizando a 
cidade de João Pessoa como 
projeto-piloto para realiza-
ção do PGRS digital - módu-
lo de gestão pública. A nova 
modalidade foi definida na 
Portaria Nº 89/2021 da 
Emlur.

 “Nós estamos seguindo 
o que dispõe a Política Na-
cional de Resíduos Sólidos 
e atualizando conforme o 
marco legal do saneamento 
básico, atendendo de forma 
prática a legislação federal. 
O aplicativo irá proporcio-
nar conhecimento sobre a 
movimentação de resíduos 
utilizados nas construções 

ou dos resíduos hospitalares, 
por exemplo”, explica Ricar-
do Veloso.

O superintendente des-
taca que será possível evitar 
o despejo irregular em terre-
nos, e consequentemente, da-
nos ambientais. “O aplicativo 
mostrará onde os resíduos 
estão e como e onde serão 
descartados, considerando 
que cada material tem um 
modo de descarte adequado 
diferente. Ademais, sabere-
mos os perfis dos grandes 
geradores de resíduos de 
João Pessoa, possibilitando 
planejamento, controle e se-
gurança”, continua ele.

 
Padronização 
Com o uso do sistema 

digital, os processos e docu-
mentações serão padroniza-
dos, o que vai facilitar a iden-
tificação das informações. 
As análises serão feitas com 
maior controle e precisão, 
distribuídas automaticamen-
te entre os fiscais, evitando 
eventuais entraves e atrasos 
na aprovação dos PGRS.

 O PGRS Digital possi-
bilita a gestão integrada dos 
resíduos sólidos, por meio de 
um link que será inserido no 
portal da Prefeitura de João 
Pessoa para acesso ao siste-
ma. Com a modalidade digi-
tal, a recepção e a tramitação 
dos PGRS serão eletrônicas, 
eliminando o atendimento 
presencial, proporcionando 
mais agilidade e segurança 
em todo o processo, desde a 
análise até a sua aprovação.

Emlur implanta plano 
para resíduos digitais

Foto: Secom-JP
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Rafael dos Santos enviou a foto de Maria Cecília, morta na varanda, para a mãe dela, em Campina Grande

O corpo da paraibana 
Maria Cecília Barbosa, de 42 
anos, morta a tiros na segun-
da-feira (16) pelo ex-mari-
do, foi sepultado na manhã 
dessa quarta-feira (18) em 
São Paulo. A decisão foi to-
mada pela família dela que 
reside em Campina Grande. 
O motorista Rafael dos San-
tos, apontado como autor do 
feminicídio, está custodiado 
em um hospital de São Pau-
lo, pois foi ferido gravemente 
por disparos efetuados por 
policiais militares que aten-
deram a ocorrência. Cecília 
tinha uma medida protetiva.

O assassinato foi na pre-
sença dos filhos do casal, 
sendo que o mais velho tem 
18 anos. Minutos após o cri-
me, a mãe de Maria Cecilia 
recebeu a foto da filha balea-
da, caída no chão da varanda 
do apartamento onde o casal 
residia. Antes, Rafael tentou 
fazer uma chamada de vídeo, 
porém ela não atendeu, en-
tão ele enviou a foto através 
do aplicativo.  

O crime aconteceu no 
Parque Novo Mundo, Zona 
Norte de São Paulo. Cecília 
Barbosa era natural de Barra 
de Santana, no Cariri parai-
bano. A paraibana já tinha 

Cardoso Filho 
josecardosofilho@gmail.com

Paraibana assassinada pelo 
ex-marido é sepultada em SP

Um violento acidente 
ocorrido na noite dessa 
terça-feira (17), na ladei-
ra do Cuiá, em João Pes-
soa, provocou as mortes 
de Eduarda Gouveia, de 
20 anos, e Matheus Henri-
que, de 22 anos. A jovem 
morreu no local, enquan-
to que o rapaz, namorado 
dela ainda foi socorrido 
para o Hospital de Emer-
gência e Trauma, onde 
faleceu. A ladeira liga os 
bairros do Ernesto Geisel 
e Valentina Figueiredo.

O acidente aconteceu 
no início da noite quando 
o casal seguia em uma 
moto, no momento cho-
via bastante e o condutor 
da moto – Mateus per-
deu o controle do veículo 
logo após passar por uma 
lombada eletrônica.

Descontrolada, a moto 
invadiu a faixa contrária 
causando a colisão com um 
carro e contra outra moto. 
Eduarda, que estava na 
garupa do veículo caiu e 
foi arrastada por alguns 
metros pelo carro. 

Além do casal que 
morreu, outras duas pes-
soas também ficaram 
feridos por conta do aci-
dente. Equipes do Serviço 
de Atendimento Móvel de 
Urgência (Samu) esteve 
no local e providenciou 
o socorro a Mateus e às 
duas pessoas feridas que 
já receberam alta. Ma-
theus e Eduarda eram na-
morados e estavam jun-
tos há algum tempo.

Acidente 
mata jovens 
entre Geisel 
e Valentina

O suspeito de estuprar 
duas crianças, de oito e de 
seis anos, no estado do Rio 
de Janeiro foi preso pela 
Polícia Civil da Paraíba na 
terça-feira (17) na cidade 
de Pocinhos. A ação con-
tou com a participação de 
policiais civis do Rio.

Segundo o delegado 
Cristiano Santana, o preso 
é avô paterno da criança de 
oito anos. O crime aconte-
ceu no estado Rio de Janeiro 
há dois meses. O delegado 
Cristiano Santana disse que 
o homem fugiu do Rio de Ja-
neiro, indo se esconder em 
Pocinhos. O paradeiro dele 
foi descoberto após investi-
gação da Polícia Civil do Rio 
de Janeiro, com apoio dos 
paraibanos.

Na delegacia, o tio da 
menina e filho do suspeito 
também relatou ter sido 
abusado quando criança. 
“Com a colheita dos termos 
de declarações dos pais da 
criança e do tio paterno, 
que relatara também ter 

sido vítima do próprio pai, 
inclusive mencionando em 
detalhes o modo que ocor-
reram os abusos, além da 
ata de depoimento espe-
cial da criança, a delegada 
Bárbara Lomba instaurou 
o devido inquérito policial, 
e representou pela prisão 
do suspeito”, disse Cristiano 
Santana.

“Em posse do manda-
do e após trabalho de in-
vestigação e inteligência, 
os policiais cariocas conse-
guiram identificar o local 
onde estava homiziado o 
autor dos fatos, que logo 
após tomar ciência de que 
havia investigações em 
seu desfavor fugiu para a 
Paraíba, acreditando que 
naquele local conseguiria 
se ver livre do rigor da lei”, 
completou.

Participaram da prisão 
equipes da 56ª DP (RJ) e 
equipes do GTE (Grupo Tá-
tico Especial) de Delegacia 
Seccional de Esperança. que 
cobre a área de Pocinhos.

Outra prisão
Na cidade de Cuité 

foi preso outro suspeito 
de estupro. Desta feita a 
vítima tem 12 anos. Se-
gundo o delegado Iasley 
Almeida, contra o preso 
havia dois mandados de 
prisão, por estupro de 
vulnerável e lesão cor-
poral qualificada por vio-
lência doméstica. 

“Consta no inquérito 
que o preso era vizinho da 
vítima na época com 12 
anos, e após insistir dia-
riamente pedindo água se 
aproveitou para entrar na 
casa da vítima, seduzindo
-a e mantendo conjunção 
carnal”, disse o delegado. 

O preso estava fora-
gido e retornou à cidade 
de Cuité, no Curimataú há 
poucos dias, quando se 
descobriu seu paradeiro. 
“No início da manhã de-
flagramos a operação para 
prendê-lo”, concluiu. O ho-
mem será encaminhado a 
uma unidade prisional.

Avô suspeito de estuprar 
duas crianças é preso

reclamado, aos familiares, 
das agressões que sofria do 
ex-companheiro, inclusive 
Rafael já era pai de outra 
criança em um outro relacio-
namento, no entanto, queria 
continuar mantendo relações 
com Cecília.

No momento do crime, 
que foi filmado por uma vizi-
nha, o motorista, com a che-
gada da polícia, disse que iria 
se entregar, mas atirou várias 
vezes contra os policiais, sen-
do que três militares foram 

feridos nas pernas, pois esta-
vam de coletes. Houve o revi-
de e Rafael foi ferido, sendo 
socorrido em estado grave 
para o hospital Geral de Gua-
rulhos e, logo após receber 
alta será autuado pelo crime 
de feminicídio.

A Prefeitura Municipal de 
Barra de Santana emitiu nota 
de pesar, assinada pela prefei-
ta Cacilda Andrade e vice-pre-
feito Carlinhos de Genésio se 
solidarizando com familiares 
e amigos de Maria Cecília.

Foto: Álbum de família

Maria Cecília Barbosa foi morta a tiros pelo ex-marido na última segunda-feira

Na capital

40 kg de maconha apreendidos no Bessa
Um jovem de 27 anos 

foi preso por agentes da De-
legacia de Repressão a En-
torpecentes com apoio da 
Delegacia de Roubos e Fur-
tos de Veículos e Cargas por 
envolvimento com o tráfico 
de drogas. A prisão acon-
teceu no início da noite de 
terça-feira (17), no bairro 
do Bessa, em João Pessoa e 
com ele foram apreendidos 
40 quilos de maconha. Uma 
caderneta com anotações 
também foi localizada.

Além da droga os poli-
ciais encontraram no apar-

tamento do jovem vários 
celulares, fone de ouvido e 
carregadores e ainda diver-
sos envelopes para depósi-
tos em bancos, chumbadas 
usadas em pescas com ny-
lon que eram usados, segun-
do o delegado Bruno Victor 
para arremessar droga para 
dentro dos presídios.

Os policiais também 
encontraram celulares em-
balados com carregadores 
prontos para o arremesso 
para os estabelecimentos 
prisionais. O delegado in-
formou que para chegar 

ao preso foi realizado uma 
minuciosa investigação. Na 
tarde de terça-feira os po-
liciais montaram uma cam-
pana e flagraram o momen-
to em que o jovem chegava 
no apartamento e não hou-
ve tempo de fugir.

“Estamos realizando 
um trabalho em parceria 
com a Secretaria de Ad-
ministração Penitenciária 
para identificar presos que 
seriam beneficiados com a 
droga que poderia ser arre-
messada para os presídios”, 
esclareceu Bruno. Drogas embaladas estavam prontas e seriam arremessadas para presídios
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Celulares roubados estavam à venda em CG
A Delegacia de Roubos 

e Furtos de Campina Gran-
de (DRE/CG) apreendeu, na 
manhã dessa quarta-feira 
(18), uma série de celulares 
roubados sendo vendidos 
em uma loja no Shopping 
Edson Diniz, no centro de 
Campina Grande.

De acordo com o de-
legado Felipe Castelar, os 
aparelhos foram localiza-
dos pela Polícia Civil após 
denúncia anônima e de 
uma investigação promo-
vida após uma loja de celu-
lares ter sido assaltada em 
João Pessoa. 

Já com os aparelhos 
apreendidos na delegacia, 
em Campina Grande, os po-
liciais conseguiram locali-
zar os proprietários de dois 
dos smartphones encon-
trados no estabelecimento 

onde foram identificados. 
“Agora vamos diligenciar 
para identificar os donos 
dos outros smartphones.

O proprietário da loja 
no Shopping Edson Diniz 
foi autuado por receptação 
qualificada e agora fica à 
disposição da Justiça para 
as sanções cabíveis.

Segundo o delegado Fe-
lipe Castelar os agentes da-
quela delegacia continuam 
diligenciar no sentido de 
identificar os responsáveis 
pelo roubo na loja locali-
zada em João Pessoa como 
também quando aconteceu 
o crime. 

A quantidade de apare-
lhos apreendidos também 
não foi informado pelos 
policiais da Delegacia de 
Roubos e Furtos de Campi-
na Grande.Os celulares estavam expostos à venda, sem nota fiscal, numa loja de um shopping, em Campina Grande

Foto: Ascom/PC
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Iniciativas do Governo do Estado nas áreas de Educação Profissional e Técnica qualificam estudantes em várias áreas 
“Sempre fui um garoto 

sonhador, cheguei na escola 
com diversos projetos de vida, 
e a escola mostrou que eu era 
capaz, me fez focar em algo 
que eu pudesse crescer e de-
senvolver para me tornar um 
profissional diferenciado”. O 
relato é do estudante egresso 
da Escola Cidadã Integral Téc-
nica Olivina Olívia, Matheus 
Pantaleão, onde fez o curso 
Técnico em Administração, e 
hoje é um dos que conquista-
ram uma vaga no mercado de 
trabalho como auxiliar admi-
nistrativo, por meio do Pro-
grama Primeira Chance, do 
Governo do Estado. 

Encontrar a vocação e 
se preparar para o primeiro 
emprego é um dos momen-
tos mais importantes para 
jovens e adultos. Tendo a es-
cola um papel fundamental 
nesse percurso, a Secretaria 
de Estado da Educação e da 
Ciência e Tecnologia da Paraí-
ba tem investido na ampliação 
de vagas em programas edu-
cacionais nas modalidade de 
Ensino Profissional e Técnico 
nas Escolas Cidadãs Integrais 
Técnicas (ECITs), Pronatec, 
Mediotec, Paraíbatec e Educa-
ção Profissional e Tecnológica 
(EPT), que auxiliam os estu-
dantes e jovens trabalhado-
res, tanto na área acadêmica 
e de forma inovadora,  darem 
o primeiro passo para a expe-
riência profissional através do 
Programa Primeira Chance.

Em 2021, já são mais de 
27 mil alunos matriculados 
nesta modalidade. O ensino 
profissional técnico cresceu 
155%, nos últimos três anos. 
Considerando também as 
matrículas de ensino profis-

sionalizantes, houve um cres-
cimento de 185% no mesmo 
período.

Segundo o secretário de 
Estado da Educação, Claudio 
Furtado, o ensino profissional 
e técnico fortalece o projeto 
de vida dos estudantes. “Os 
cursos que estão sendo ofer-
tados nas Escolas Técnicas 
são alinhados com a necessi-
dade dos arranjos produtivos 
locais. Isso é uma maneira de 
fortalecer o desenvolvimento 
regional, produzindo profis-
sionais.  Por exemplo, é o caso 
da região do Sertão, onde a 
Paraíba possui grandes polos 
de produção de energia solar 
e eólica. Há cursos voltados 
para as cadeias das energias 
renováveis desta região. Por-
tanto, os jovens que vão ter-
minar o curso, poderão ser 
inseridos no mercado, ou seja, 
garantido empregabilidade na 
sua própria região”, ressaltou. 

E pontuou: “Através de 
um curso técnico, o estudante 
pode descobrir uma aptidão 
para uma determinada área e 
avançar para um curso de ní-
vel superior e cada vez mais 
incorporar conhecimentos à 
sua carreira. Além disso, te-
mos programas de estágios, 
que fazem com que o aluno 
possa estagiar em empresas 
privadas ou instituições públi-
cas do Governo do Estado que 
são, por exemplo, os jovens 
que estão no Centro Integra-
do de Operações da Paraíba 
(Ciop) ou que estão em nossos 
museus. Isso possibilita que 
o nosso estudante desperte 
para uma determinada profis-
são, porque a prática fortalece 
o projeto de vida dos nossos 
estudantes”. 

Projetos abrem oportunidades 
de emprego para jovens na PB

Primeira Chance é único no país 
O Programa Primeira Chance foi criado em 2019, é o único programa estadual 

no Brasil de inserção de estudantes e egressos no mercado de trabalho, fazendo 
articulações entre a formação acadêmica e formação profissional, considerando a 
teoria e prática no processo formativo educacional e profissional. Além disso, a Rede 
Estadual da Paraíba tem sido exemplo por desenvolver competências e habilidades 
para o Ensino Médio, ofertando 43 cursos técnicos em Escolas Cidadãs Integrais Téc-
nicas. Em 2019 e 2020, foram ofertadas 930 vagas de estágio pelo Primeira Chance. 

Carolina Fogaça e Brenda Lee também estudaram em Escola Cidadã Integral 
Técnica. Foram selecionadas no Programa Primeira Chance na modalidade egresso, e 
estão estagiando no Museu Fundação Casa de José Américo. “Através do meu estágio 
no Museu, descobri o que queria profissionalmente, escolhi cursar Artes Visuais na 
Universidade Federal da Paraíba e pretendo continuar nessa área de museologia. 
Não conseguiria imaginar uma oportunidade tão boa quanto essa, diante de tanta 
dificuldade, foi uma chance incrível para mim e para o meu futuro”, falou Carolina.

Durante o estágio em empresas parceiras do programa, os estudantes são 
acompanhados por uma equipe de mentores da própria escola que os ajudam a 
resolver os problemas que encontram na vida prática, como também os auxiliam no 
que precisam dentro da empresa. A mentoria é a principal ação dentro do programa, 
que promove destaque nas habilidades profissionais dos estudantes, chamando 
atenção das empresas. 

OUTROS PROGRAMAS
 
n  Pronatec 
Na Paraíba, o Pro-
grama Nacional de 
Acesso ao Ensino 
Técnico e Emprego 
(Pronatec) já atuou 
em 34 cidades, em 
51 unidades de ensi-
no. Através da ação 
Pronatec/ MédioTe-
c-PB foram ofertados 
30 cursos técnicos 
para alunos matri-
culados no Ensino 
Médio da Rede Esta-
dual de Ensino, nos 
últimos três anos. Os 
estudantes recebem 
bolsa auxílio por 
hora aula, os cursos 
são de 800 a 120 
horas/aulas, em um 
período de 12 ou 18 
meses. Além do Me-
diotec, o Pronatec-PB 
também oferece cur-
sos na modalidade 
FIC (Formação Inicial 
e Continuada), que 
são oferecidos gra-
tuitamente a traba-
lhadores, estudantes 
e pessoas em vul-
nerabilidade social. 
Nessa modalidade, 
já foram ofertados 
38 cursos, que va-
riam de 160 a 200 
horas/aulas. Para os 
anos de 2021/2022 
estão previstas 1.550 
mil vagas nos cursos 
FIC e outras 460 va-
gas exclusivas para o 
sistema prisional.

n  MédioTec 
O MédioTec é uma 
ação do Pronatec que 
oferta vagas em cursos 
técnicos concomitantes 
ao Ensino Médio para 
alunos regularmente 
matriculados nas redes 
públicas de educa-
ção. De acordo com o 
coordenador geral do 
programa, Hebertty 
Dantas, já foram ofe-
recidas 2.975 vagas 
de cursos técnicos, 
com um investimento 
aproximado de R$ 25 
milhões.

n Paraibatec 
O Paraibatec é um 
Programa Estadual que 
tem como finalidade 
o auxílio na formação 
profissional de jovens 
e trabalhadores e tem 
desenvolvido várias 
ofertas exclusivas para 
profissionalização de 
agricultores familiares,  
a população em geral 
e a alunos egressos 
da Rede Estadual para 
oferta de bolsas de es-
tágio, articulando com 
os municípios para es-
tabelecer parcerias de 
oferta de cursos pro-
fissionalizantes à po-
pulação. Em 2021 está 
prevista a oferta de 
mais de 11 mil vagas 
em cursos profissiona-
lizantes.

Reforma administrativa

Trabalhadores protestam 
contra o Governo Federal

Utilizando faixas com 
frases como “Fora Bolsona-
ro”, “Abaixo a Reforma Admi-
nistrativa”, “Não a Privatiza-
ção dos Correios” e “Redução 
da Jornada de Trabalho para 
35h semanais”, trabalhado-
res ligados a diversas fren-
tes sindicais realizaram na 
manhã de ontem, na Avenida 
Epitácio Pessoa, um protesto 
contra a Proposta de Emen-
da à Constituição PEC 32 da 
Reforma Administrativa. 

O movimento em apoio 
à paralisação nacional foi 
realizado simultaneamen-
te em diversos municípios 
paraibanos, a exemplo de 
Campina Grande, Cajazei-
ras, Guarabira, Bananeiras e 
Itabaiana, segundo informa-

ções do presidente da Cen-
tral Única dos Trabalhadores 
(CUT-PB), Sebastião Santos.

O presidente da Central 
dos Trabalhadores e Traba-
lhadoras do Brasil na Paraí-
ba (CTB-PB), Marcos Santos, 
disse que o protesto vem de 
uma sequência de atos que 
estão sendo realizados des-
de  maio em todo o país con-
tra o governo Bolsonaro. “O 
de hoje, é uma chamada das 
centrais contra a PEC 32 que 
desmonta o serviço público 
e atinge o trabalhador que 
necessita do serviço público. 
Se esse serviço não funcio-
na, quem perde é a popu-
lação. É uma PEC que traz 
insegurança para o servidor 
público porque quebra a es-
tabilidade, pode ser privati-
zado, passar a ser entregue 
a entidades privadas e se 

transformar num cabide de 
emprego de políticos”, pon-
tuou. Ele enfatizou que se 
isso acontecer, não haverá 
mais concursos públicos e o 
servidor passará a ser indi-
cado por políticos. 

Para o presidente da 
CUT Sebastião Santos, que 
também estava participan-
do do movimento em frente 
ao prédio da Receita Federal, 
esse protesto também é con-
tra a PEC 1045 que destrói 
mais ainda o serviço público, 
porque tira todos os direitos 
dos servidores públicos, a 
exemplo do terço de férias, 
e acaba com o FGTS. “É uma 
reforma que tem o objetivo 
de escravizar o servidor pú-
blico. Um movimento maior 
ainda será realizado no dia 
que a PEC for para votação 
no Senado”, revelou.  

Foto: Roberto Guedes

José Alves
zavieira2@gmail.com 

Manifestantes se 
concentraram, 
ontem pela manhã, 
diante do prédio da 
Delegacia da Receita 
Federal, na Avenida 
Epitácio Pessoa 

Nos cursos e programas oferecidos, os jovens encontram a chance de aprender e entrar no mercado de trabalho

Foto: Secom/PB

Visando à formação
A oferta de ensino regular na modalidade da 

Educação Profissional Técnica da Rede Estadual da 
Paraíba ocorre em Escolas Integrais Técnicas (ECITs) 
ou semi-integrais (EPTs), onde os alunos concluem 
o Ensino Médio com uma formação técnica. O novo 
modelo de Escola Cidadã Integral e Técnica, implan-
tado pelo Governo do Estado, trouxe como diferen-
cial os cursos técnicos, que visam à formação dos 
jovens para atuarem no mercado de trabalho. Nas 
ECITs, os estudantes concluem o Ensino Médio com 
dois diplomas, um de conclusão do Ensino Médio e 
outro diploma profissional do curso técnico ofertado 
pela escola. Em 2021, são 127 ECITs, que ofertam 
43 cursos técnicos em diversas áreas. 

Os estudantes egressos Matheus Pantaleão e 
Pablo Henrique concluíram o Ensino Médio junto 
ao Ensino Técnico na Escola Cidadã Integral Técnica 
Olivina Olívia, localizada no Centro de João Pessoa. 
Ambos se identificaram com a área administrativa 
por causa do curso Técnico em Administração ofer-
tado pela escola. “A Escola Cidadã Integral Técnica 
foi de grande importância para o meu desenvolvi-
mento pessoal e cognitivo, foi algo que me auxiliou 
bastante e que deu mais sabor ao meu projeto de 
vida, pois tenho um grande anseio de me tornar um 
administrador”, disse Matheus.

No terceiro ano do curso, os dois foram selecio-
nados no Programa Primeira Chance para estágio 
no Sebrae-PB como auxiliar administrativo. Durante 
o estágio, se destacaram, conseguindo uma vaga 
efetiva na empresa.  A junção do Ensino Médio com o 
Ensino Técnico foi a porta de entrada dos estudantes 
para o Ensino Superior. Hoje eles cursam Adminis-
tração em universidades na Paraíba. 

 “Foi através da Escola Cidadã Integral Téc-
nica que conheci meus talentos na área ad-
ministrativa e consegui ingressar no Programa 
Primeira Chance e, assim, mostrar minhas ha-
bilidades profissionais, que me efetivaram no 
estágio, pós-estudos”, contou Pablo Henique.  
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‘Palco Tabajara’
Edição deste ano do projeto musical da Rádio Tabajara ganha 
exposição assinada pelo fotógrafo Edson Matos, celebrando 
também os 18 anos da Usina Cultural Energisa. Página 12
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Reunindo escritores con-
sagrados, promessas da litera-
tura e representantes do mer-
cado editorial, a terceira noite 
da programação do 7º Agosto 
das Letras: Festival de Leitura 
da Paraíba está reservada para 
os lançamentos de livros e para 
a contação de histórias.

A Editora A União marcará 
presença com os lançamentos 
de Iluminuras e outros poemas, 
de Jurandy Moura, e a revista 
José Lins do Rego - 120 Anos, so-
bre um dos homenageados da 
edição. Outros destaques ficam 
para o romance Carta à Rainha 
Louca (Alfaguara), de Maria 
Valéria Rezende, Como fazer 
parte de uma geração vence-
dora (MVC/Forma), da jovem 
estreante Catherine Pacheco, e 
Os últimos melhores dias de mi-
nha vida (Record), de Gilberto 
Dimenstein e Anna Penido.

Os lançamentos vão ocor-
rer de forma virtual para o pú-
blico, que pode acompanhar 

tudo gratuitamente através do 
canal da Funesc no YouTube 
(/tvfunesc), a partir das 19h, 
sendo que parte dos autores 
e responsáveis se reunirá para 
a transmissão na Livraria do 
Luiz, no Centro de João Pessoa, 
com os devidos cuidados de 
biossegurança. Antes, às 18h, 
tem início uma oficina de con-
tação de história com a atriz 
Aline Alencar.

Dos dois lançamentos da 
Editora A União, Iluminuras 
e outros poemas, do poeta, ci-
neasta e ativista cultural Ju-
randy Moura  (1940-1980) é 
uma obra póstuma que reúne 
os versos de A vida é simples, o 
único livro que o autor publi-
cou, bem como textos inéditos 
e outros por ele divulgados em 
jornais e revistas, além de um 
perfil biográfico. “Jurandy é 
um dos autores da emblemá-
tica Geração de 59. Ele tinha 
esse livro de poemas inédito 
e nós acrescentamos outros, 
além de textos do saudoso 
Walter Galvão, Sérgio Castro 
Pinto e William Costa”, explica 

o gerente da editora, Alexan-
dre Macedo, que estará no 
evento remoto. 

Além da obra sobre o es-
critor que participou de um 
grande momento de reno-
vação da tradição poética no 
Estado, será apresentada tam-
bém a revista José Lins do Rego 
- 120 Anos. “Foi uma forma da 
Editora A União homenagear 
um dos maiores escritores da 
metade do século passado, um 
dos maiores da Língua Por-
tuguesa”, destaca Macedo. A 
publicação é uma das iniciati-
vas da Empresa Paraibana de 
Comunicação (EPC) para cele-
brar o Ano Cultural que marca 
os 120 anos de nascimento 
do autor, e foi organizada pela 
diretora-presidente da EPC, 
Naná Garcez, o diretor de Mí-
dia Impressa da EPC, William 
Costa, e pelo próprio Alexan-
dre Macedo.

A publicação desenvolvi-
da em linguagem de livro-re-
portagem contém relatos e 
entrevistas com autoridades, 
historiadores e populares so-

bre a importância e a memória 
de Zé Lins. “Decidimos fazer 
um roteiro como se fosse os 
passos de José Lins do Rego na 
Paraíba. E nós seguimos esses 
passos desde o Engenho Corre-
dor onde ele nasceu, no muni-
cípio de Pilar, e nas cidades de 
São Miguel de Taipu e Itabaia-
na, onde ele passou a primeira 
infância”, descreve o gerente da 
Editora A União, que cita tam-
bém entrevistas com a atriz 
Zezita Matos e o poeta Jessier 
Quirino, além de textos que se 
referem à vida e obra do au-
tor, assinados por intelectuais 
como Hildeberto Barbosa, 
Milton Marques Jr., Neide Me-
deiros e o secretário de Estado 
da Cultura da Paraíba, Damião 
Ramos Cavalcanti. 

A revista também estará 
disponível na ‘Rota das Letras’, 
projeto cuja organização é 
da Fundação Cultural de João 
Pessoa (Funjope) e tem sua 
próxima edição marcada para 
os dias 27 e 28 deste mês.

“Vai ser um dia de con-
tação de história, uma noite 

bastante cultural do ponto de 
vista literário e da leitura”, ga-
rante Tatiana Cavalcante, orga-
nizadora do Agosto das Letras 
e coordenadora da Biblioteca 
Juarez da Gama Batista, na 
Funesc. “Será um evento com 
momentos virtuais e presen-
ciais, atendendo a todos os pú-
blicos. Quem não conseguir as-
sistir ao evento ao vivo, poderá 
acompanhá-lo depois, porque 
ficará tudo gravado no canal 
da Funesc no YouTube”.

Quem marcará presença 
no evento é a premiada escri-
tora Maria Valéria Rezende 
com o seu Carta à Rainha Lou-
ca. A obra que conquistou a 
terceira colocação no Oceanos 
- Prêmio de Literatura em Lín-
gua Portuguesa, em dezembro 
de 2020, é o resultado de uma 
pesquisa realizada na década 
de 1970 da paulista radicada 
na Paraíba. 

Segundo a autora, escre-
ver um romance no formato 
de carta foi a melhor manei-
ra de direcionar a voz à per-
sonagem, Isabel das Santas 

Virgens. No livro, que se pas-
sa em 1789, Isabel, presa no 
Convento do Recolhimento 
da Conceição, direciona uma 
carta à Rainha Maria I, co-
nhecida como Rainha Louca, 
expondo fatos que contextua-
lizam o pano de fundo da co-
lonização brasileira da época. 
“Pesquisei por décadas e sem 
nenhuma ideia de escrever 
um romance. Escrevi artigos 
acadêmicos sobre outras coi-
sas nas quais eu aproveitei 
partes da pesquisa, mas eram 
coisas diferentes porque, no 
ambiente acadêmico, eu não 
me aprofundava tanto. Quan-
do tive a ideia do romance, foi 
como se percebesse que es-
tava em dívida com todas as 
mulheres envolvidas”, lembra 
Rezende.

Completando os lança-
mentos, a adolescente parai-
bana Catherine Pacheco apre-
senta Como fazer parte de uma 
geração vencedora, livro que 
mostra as chaves do sucesso 
na perspectiva de uma jovem 
de apenas 16 anos.

Agosto das Letras promove hoje
noite de lançamentos literários
Editora A União marca presença com a revista sobre os 120 anos de José Lins do Rego, um dos homenageados da edição

Obra retrata a despedida do criador do 
site ‘Catraca Livre’, vítima de câncer

Gilberto Dimenstein foi um 
destacado jornalista e educador 
paulistano que morreu no ano 
passado, aos 63 anos, vítima de 
um câncer no pâncreas. Foi por 

meio de um sonho premonitório 
que ele descobriu a doença ainda 
em estágio inicial. O diagnóstico 
precoce não evitou que a metásta-
se abreviasse a vida do jornalista, 
mas deu a ele a oportunidade de 
encarar de outra forma os seus 
últimos momentos.

É essa a história que está con-
tada no livro Os últimos melhores 
dias de minha vida, escrito em 
primeira pessoa em parceria com 
Anna Penido, jornalista com quem 
Dimenstein foi casado por mais de 
20 anos e que será lançado hoje 
no Agosto das Letras. “Sorte a 
minha ter podido chorar a morte 
de Gilberto enquanto escrevia as 
últimas páginas desse livro que 
perpetua o nosso amor e nossa 

história”, revela a baiana Penido 
sobre o criador do portal Catraca 
Livre e colunista da Folha de S.Pau-
lo por 28 anos.

A ideia de escrever a obra 
surgiu depois que o jornalista 
publicou na Folha sobre a desco-
berta da gravidade de sua doença. 
Com a repercussão do texto, a 
Editora Record fez o convite para 
a publicação de um livro. A única 
condição que impôs foi ter algum 
jornalista para ajudá-lo no proces-
so, uma vez que a quimioterapia o 
deixara bastante debilitado.

“Foi um exercício maravilho-
so, porque quando uma pessoa 
se vai, muito dela fica dentro da 
gente. Então, poder encarnar 
Gilberto depois da partida dele e 
poder ser o canal através do qual 
ele poderia continuar falando para 
o mundo foi algo que me tomou 
de uma maneira muito forte. Poder 
fazer com que ele me atravessasse 
no momento em que eu tinha que 

me despedir dele fisicamente foi 
muito importante para mim”, re-
lata Penido sobre ter que escrever 
a obra biográfica póstuma como 
se fosse o próprio marido.

A jornalista costuma dizer que 
foi ela quem abriu as portas para 
que Dimenstein pudesse morrer. 
“Essa passagem requer uma per-
missão interna para que ela seja 
feita da melhor maneira possível, 
e requer que as pessoas a sua volta 
e que dependem mais física ou 
emocionalmente de você também 

estejam prontas para você poder 
fazer essa transição”, considera 
Penido. “Eu estava ao lado dele, 
nós dois de mãos dadas. Quando 
ele disse: ‘Eu não aguento mais, eu 
preciso ir’, e eu disse: “Mas não sou 
eu que vou te segurar aqui, você 
tem todo o direito de escolher o seu 
momento de partir. Eu, enfim, abri 
as portas para que ele se fosse da 
melhor maneira possível, dizendo 
que estaríamos sempre aqui, cui-
dando uns dos outros e honrando 
o nome dele”.

Foto: Divulgação

Gilberto Dimenstein (1956-2020) com a esposa e coautora, a também jornalista Anna Penido

Apresentação do livro ‘Os últimos 
melhores dias de minha vida’ 
fará parte da programação de 
hoje do Agosto das Letras
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Da esq. para dir.: ‘Como fazer parte de uma geração vencedora’, da jovem estreante Catherine Pacheco; ‘Iluminuras e outros poemas’, antologia de um dos mais importantes autores da 
emblemática Geração de 59, Jurandy Moura (1940-1980); ‘Carta à Rainha Louca’, da premiada Maria Valéria Rezende e ‘José Lins do Rego - 120  Anos’, revista produzida pela Editora A União
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Joel Cavalcanti 
cavalcanti.joel@gmail.com
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No Mito de Caronte, em busca desesperada para 
ter de volta a sua amada Eurídice, Orfeu consegue con-
vencer o barqueiro de Hades, encarregado de trans-
portar os mortos para o “outro lado da vida” através 
do rio Estige. Ao ouvir a inebriante canção que soava 
da lira de Orfeu, Caronte concedeu-lhe, mesmo teme-
roso, a travessia que era proibida aos vivos. Ciente 
dos encantos de sua música, o herói grego, sem pagar 
o óbolo então exigido pela travessia, garante ao lúgu-
bre navegador que não haverá problemas ao chegar 
em Hades, pois com sua lira emocionará todo o mun-
do dos espíritos.

Esse virtuoso personagem foi notadamente 
dramatizado na ópera de Gluck, Orfeu e Eurídice, 
que estreou em outubro de 1762, em Viena, e se 
insere entre as mais importantes do século 18. O 
tema já havia sido musicado nas óperas Eurídice, 
de Jacopo Peri e Giulio Caccini (1600), com libre-
to de Ottavio Rinuccini baseado nas Metamorfoses 
de Ovídio, e Orfeu, de Claudio Monteverdi (1607), 
fielmente inspirada no mito helênico e com grande 
ênfase ao poder da música. A história registra os 
dois dramas líricos como possíveis fundadores do 
gênero operístico.

Embora as obras-primas de Gluck tenham ori-
gem nas riquezas culturais da Antiguidade, na con-
cepção deste enredo mitológico, tudo gravita ape-
nas e principalmente em torno dos três personagens 
Orfeu, Eurídice e o Amor, com resultado musical de 
rara beleza em todo o drama.

Quando Orfeu, enfim, realiza o sonho do reen-
contro e se depara com sua amada, ouve-se um dos 
mais belos solos de flauta já compostos na literatura 
musical erudita: ‘A Danças dos Espíritos Abençoa-
dos’, que preludia o aparecimento da ninfa Eurídi-
ce a surgir das profundezas do Tártaro. A inefável 
melodia sagrou-se mundialmente pelas plateias e 
influenciou compositores a diversas transcrições, 
inclusive para piano, como a versão de Giovanni 
Sgambati, fulgida em interpretações célebres dos 
pianistas Evgeny Kissin (Rússia), Hélène Grimaud 
(França), Yuja Wang (China) e dos brasileiros como 
Guiomar Novais e Nelson Freire.

Há várias curiosidades e excentricidades imagi-
nárias acerca dos mundos dos espíritos além e deri-
vados do governado pelo deus Hades, como o Campo 
de Asfódelos, o Poço do Tártaro, a Ilha dos Afortu-
nados, os Campos Elíseos. Alguns inspiraram a mú-
sica, as artes plásticas e vice-versa. Um destes em-
blemáticos efeitos se consagrou na Ilha dos Mortos 
— série de pinturas de Arnold Böcklin que terminou 
motivando Sergei Rachmaninoff em seu formidável 
poema sinfônico de mesmo nome.

Contrapondo-se ao esquisito barqueiro Ca-
ronte, surge na mitologia finlandesa o belo e ne-
gro Cisne de Tuonela, com a função de transportar, 
pelo obscuro rio Tuoni os materialmente finados 
aos planos espirituais. É outro mito encenado na 
divina arte, pelo compositor finlandês Jean Sibe-
lius, inserido no poema sinfônico ‘Quatro Lendas’, 
também conhecido como ‘Suíte Lemminkainen’ e 
baseado na compilação de poesias da mitologia da 
Finlândia.

(Continua na próxima semana)

O Cisne de 
Tuonela (II)

Romero
Arquiteto - germanoromero@gmail.com

Germano

Inicialmente, gostaria de agradecer ao escritor Hélder 
Moura a generosidade do convite que me formulou para que 
eu, na quadra cronológica do ano de 2018, na solene e apra-
zível Casa de Coriolano de Medeiros, apresentasse o seu novo 
incursionamento pelo mundo da ficção literária, nuclearizado 
pela escritura e publicação de Inventário das Pequenas Coisas, 
admirável livro de contos que realça todo o talento criador do 
eminente intelectual campinense, já há algum tempo radicado 
na cidade de João Pessoa. Novo incursionamento, sim, dado que, 
em cronologia recente, Hélder Moura já nos havia brindado com 
o excelente romance O Incrível Testamento de Dom Agápito, que 
foi alvo de crescente e qualificada recepção por parte da crítica 
literária especializada.

Consagrado nome do jornalismo paraibano, notadamente 
do que atua na seara da apreciação do ser/fazer do complexo 
universo da política, no qual a busca do poder, por vezes ou 
quase sempre é desconectada dos ingredientes do pudor, Hélder 
Moura sempre se revelou um artífice da palavra, imprimindo 
aos seus escritos, que eram diariamente publicados nas páginas 
do Correio da Paraíba, não somente o timbre da indispensável 
correção vernacular como também, aqui/acolá, os estatutos 
da literariedade, em páginas que, transcendendo a denotação 
pragmática do comentário político objetivo; do artigo fadado a 
experimentar o envelhecimento, tão logo nele se apõe o ponto 
final, roçavam, quase, a crônica literária.

Por esse patamar, a língua cedia lugar à linguagem; e o 
jornalista, em estado puro, emulava com o escritor em estado 
latente; com aquele que não se serve das palavras; antes, as ser-
ve, conforme sutil e certeira lição estética exponenciada por Jean 
Paul Sartre em seu clássico livro: Que é a literatura?, particular-
mente, no tópico conceitual destinado ao poeta; e ao peculiar 
modo como ele lida com as palavras: sua ração diária de sobre-
vivência artística, indesviável ferramenta de trabalho, na qual e 
com a qual ele se consome e consuma. Aqui, para nos valermos 
das reflexões aduzidas por Décio Pignatari, o poeta é encarado 
como um autêntico fazedor de linguagem.

Desse jornalismo espreitado pela literatura emergiu, 
como inequívoco sinal de uma imperiosa vocação interior, o 
romancista criador de O Incrível Testamento de Dom Agápito, 
deleitosa sátira acerca dos caminhos e descaminhos da multis-
secular hipocrisia humana. Agora, tomando gosto pela palavra 
que, ficcionalmente, transfigura e recria a vida, Hélder Moura 
elabora o seu Inventário das Pequenas Coisas, livro cujo título 
é mais do que sugestivo para cartografar a natureza do conto, 
espécie da ficção literária que, objeto de numerosas e multipli-
cadas teorizações ao longo do tempo, tem, segundo Massaud 
Moisés, mestre da crítica literária brasileira, recentemente 
falecido, na unicelularidade dramática o cerne indesviável do 
seu peculiar projeto composicional. Flash, instantâneo da vida 
que, irreprimível, flui no diversificado chão do cotidiano, o 
conto, mais do que contar, anela captar as tensões existenciais 
ocultadas nos aparentemente massificados e desimportantes 
acontecimentos diários. É o que ocorre, por exemplo, no pri-
meiro conto do livro em apreço.

No conto A noite de terça-feira, menos de ação que de 
atmosfera, é para a ambiência familiar que o contista lança o 
seu olhar vigilante, com o qual radiografa uma relação conjugal 
esmagada pelo asfixiante peso da rotina que se abate, principal-
mente, sobre a mulher, para quem são negados o desejo e o pra-
zer, encarados como expressões do pecado e da consequente 
culpa. No aludido conto, Messalina, metamorfoseada de Messa, 
José e Maria perfazem um código onomástico motivadamente 
erigido; e que anda de mãos dadas com compreensões religio-
sas distorcidas, que tanto caricaturizam o sexo quanto ignoram 
a dimensão de sublimidade de que ele se reveste nas corporais 
interações humanas.

No conto As portas da alma do mundo, envolto, a meu ver, 
por certo viés alegorizante, o ato/processo da criação literária, 
que é tão complexo quanto fascinante, é ponto de partida e de 
chegada de uma narrativa pródiga em recorrentes alusões in-
tertextuais, especialmente travadas com o genial e heteronímico 
imaginário poético do incomparável Fernando Pessoa. A mulher, 
que é portadora de um angustiante e melancólico olhar; e que 
protagoniza as cenas e cenários da trama construída, objeto da 
perseguição ingente movida pelo inquieto narrador posto em 
cena por Hélder Moura, que deseja olhá-la de perto a fim de 
desentranhar, se possível, as razões profundas da tristeza que ela 
exibe em sua face, bem pode ser uma metáfora da criação literá-
ria perseguida pelo perplexo narrador, sempre às voltas com o 
embate com a face branca do papel. Face branca do papel, diante 
da qual se efetiva a guerra sem testemunhas, no dizer de Osman 
Lins; a luta mais vã, no dizer de Carlos Drummond de Andra-
de. Luta na qual a palavra nasce e morre no ato mesmo do seu 
misterioso nascedouro; e, de igual maneira, renasce nas aladas 
e libertárias asas de uma mágica experiência chamada leitura. 
Ainda aqui, convém chamar a atenção para o emblemático título 
do conto em apreço: As portas da alma do mundo, cuja semântica 
parece agenciar exatamente aquilo que é o âmago indesviável 
da criação literária: “abrir as portas da alma do mundo”, permitir 
a quem cria a obra, e a quem a recria pela leitura, viver outras 
vidas, experimentar outras realidades possíveis: fugir, enfim, não 
da realidade, mas para outras dimensões da realidade bem mais 
profundas do que aquelas a que estamos habituados em nosso 
inevitavelmente rotinizado dia a dia.

Temário similar percorre as páginas bem-humoradas do 
conto A graça de ser escritor, no qual, à semelhança do que ocorre 
com mestre Romão no antológico conto de Machado de Assis: 
Cantiga de Esponsais, Honório, personagem central da narrativa 
urdida por Hélder Moura, vive, agonicamente, transido entre o 
irreprimível desejo de criar arte literária, e a impossibilidade de 
encontrar os meios efetivos para fazê-lo. Aqui, no final das contas, 
sem apontar respostas definitivas, o conto em foco reapresenta 
velhas e talvez irrespondíveis perguntas: o que é o ato criador? 
Como se pode atingir o seu cerne? Ele é inspiração ou transpira-
ção? Congênito dom ou conjunto de técnicas possíveis de serem 
aprendidas? Mistério ou clareza? Não sabemos. Talvez, nesse 
território de incertezas é que resida a verdadeira graça de ser 
escritor, da qual Honório viveu tristemente apartado.

No conto Relato de um Trágico, a ânsia de eternidade e a 
sede de infinito compõem o ambicioso projeto existencial do 
suposto filósofo Lázaro Talante, que, nas asas de uma enlouqueci-
da nave cientificista intenta, malogradamente, encontrar o elixir 
da perpétua juventude, por meio da qual, finalmente, ele imagina 
que irá enriquecer a humanidade com a formulação de um sis-
tema filosófico próprio, original, que sempre esteve fervilhando 
em sua abarrotada cabeça, mas nunca logrou descer do olimpo 
das abstrações mentais, e tocar no solo concreto da vida com ela 
é. No conto O homem que falava com Deus, a criação literária, leit-
motiv recorrente no livro, contracena com o insondável universo 
da loucura, produtora, por excelências de realidades paralelas tão 
absurdas quanto reais para a mente de quem as concebe. Em A 
pedra do mar, o insólito emula contra o real visto em sua estreite-
za protocolar e convencional.

Em Cris Peres por Cris Peres, híbrido de crônica lírica com 
miniconto metaficcional, Hélder Moura, autor, transforma-se 
em personagem; personagem que nos convida a nós, leitores a 
mergulharmos no universo da imaginação, com o qual pode-
remos reinventar a vida, porque, conforme a preciosa e imor-
redoura lição exarada pelos imortais versos da imensa Cecília 
Meireles: “a vida só é possível reinventada”. Com o Inventário 
das Pequenas Coisas, Hélder Moura nos convida para promover-
mos tal reinvenção.

Hélder Moura e o ‘Inventário 
das Pequenas Coisas’

Artigo José Mário Da Silva 
APL – ALCG | colaborador

Arte de Gustave Doré para ‘A Divina Comédia’, 
mostrando o barqueiro Caronte levando o poeta 

e seu guia Virgílio através do rio Estiges

Foto: Divulgação

Colunista colaborador

O programa Espaço Cul-
tural de hoje destaca união 
de música, poesia e literatura 
da Paraíba, com uma sele-
ção de poemas musicados 
e canções que resultam da 
parceria entre cantores e 
escritores/poetas. A edição 
desta semana também tem 
tributo a José Lins do Rego e 
Walter Galvão, dois homena-
geados do Agosto das Letras, 
evento remoto da Fundação 
Espaço Cultural da Paraíba 
(Funesc).

Editado e apresentado 
pelo jornalista Jãmarrí No-
gueira, programa realizado 
pela Funesc vai das 22h à 
meia-noite, na Rádio Taba-
jara FM (105,5).

Os dois primeiros blo-
cos terão canções com Titá 
Moura, Socorro Lira, Eleo-
nora Falcone, Mestre Fuba, 
Chico César, Zé Ramalho, 
Gustavo Magno e Elba Ra-
malho, além de Paulo Ró, Ha-

xixe Xavier, Toninho Crespo e 
Chico Viola. 

No terceiro bloco, mú-
sicas de (e com) o jornalis-
ta e escritor Walter Galvão, 
que morreu em julho deste 

ano, aos 64 anos de idade. Já 
no último bloco, paraibanos 
com músicas em torno da 
vida e da obra de José Lins do 
Rego (1901-1957).  Galvão e 
Zé Lins são os homenagea-

dos da 7ª edição do Agosto 
das Letras, que termina no 
próximo domingo.

O programa Espaço 
Cultural também pode ser 
ouvido pelo site oficial da 
Rádio Tabajara (radiota-
bajara.pb.gov.br/radio-ao-
vivo/) e, no dia seguinte, 
fica disponível no canal 
oficial da Funesc no You-
Tube (/funescpbgov), que 
também está transmitindo 
o Agosto das Letras.

Programa ‘Espaço Cultural’ destaca 
união de música e literatura da PB

Foto: Arquivo A União

Obra de José Lins do Rego também inspirou trilhas sonoras que vão ao ar hoje

Através do QR Code acima,
acesse o site oficial da

Rádio Tabajara



Cultura

Quando minha filha chegou em casa com os dois 
últimos livros publicados por Walter Galvão, acom-
panhávamos as notícias dos instantes que precede-
ram os últimos dias de sua vida.

Em décadas, ele recolheu numerosos amigos, 
entre os quais, Angélica e eu nos incluímos, que sen-
tiram sua inesperada partida.

Sentimos profundamente o modo inesperado 
como ele partiu sem que houvesse despedida. Car-
regaremos a dor de não mais contarmos com a pro-
ximidade de sua amizade e a leitura de seus artigos, 
a menos que recorramos aos livros, onde deixou seu 
pensamento. Não chorei a perda do amigo porque 
todas minhas lágrimas já foram vertidas, mas guar-
darei a calor da mão estendida e o abraço como pa-
trimônio de memória.

Galvão partiu cedo. Relativamente cedo, levan-
do em conta que aos 65 anos de idade, no seu caso, 
existia muito vigor para as artes. Em quase cinco dé-
cadas – na poesia, na música, na crônica e no jorna-
lismo combativo – ele construiu textos primorosos. 
Homem íntegro, estampou ética, foi modelo de hu-
manista garimpado na riqueza do relacionamento e 
no abraço.

Nos textos que compõem o acervo publicado 
durante décadas na imprensa e nos livros publica-
dos, vemos um homem desesperado para ver um 
mundo com os brilhos da paz e a fartura na mesa. 
Tinha elevada sensibilidade para a arte de escrever 
e sentir a poesia ao seu redor. Uma escrita compro-
metida com as causas do povo. Sua análise concisa 
dos fatos vai fazer falta.

Poeta que valorizava a vida, tinha compaixão de 
semelhantes sem agasalho. Sabia cativar as pessoas. 
Hospedava grandes amizades, e seus gestos faziam 
crescer a admiração por sua pessoa e sua obra.

Praticava uma poesia construída nas emoções, 
e publicava textos dos quais emanavam reflexão 
muito além de nossos conhecimentos, por isso se-
rão duradouros.

Paciente, era poeta que retratava a alma e foi 
grandioso na acolhida de jovens autores e de poetas 
desolados nas páginas que editava. Tinha um modo 
peculiar de espalhar o pólen da paz e da concórdia 
que atravessava as fronteiras da alma.

Nunca se teve notícias de que Walter Galvão ha-
via magoado alguém com palavras ou gestos. Afasta-
va-se de quem fazia macaquices para lhe agradar.

As redações dos jornais sempre estiveram pre-
cisando da presença dele, porque na Imprensa atua-
va em todas as áreas com desenvoltura e denodo. 
Das páginas dos jornais saiu para o livro com a mes-
ma grandeza, e na vida profissional teve destacada 
passagem pelo serviço público.

Era dotado de excepcional percepção dos mean-
dros da profissional, ele fez prosperar o jornalismo 
crítico, soube descobrir as inquietações da alma e 
escreveu artigos que ajudam a entender as mudan-
ças da sociedade de sua época. Sem ele, acredito, o 
jornalismo paraibano empobrece.

Foi jornalista com requinte intelectual, pom-
poso nas articulações de suas ideias, idealista que 
apontava a literatura como forma de criar a identi-
dade nacional. Criterioso ao expor seu pensamento 
nos artigos publicados.

Mantivemos uma salutar camaradagem em qua-
tro décadas. Ele sempre expressava polidez na nossa 
convivência. A redação do jornal ficou mais triste.

A redação
ficou triste

em destaque
Crônica

José Nunes
Jornalista

Edição: Audaci Junior      Editoração: Luciano Honorato
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Centro Histórico

Na capital paraibana, será lançado 
hoje o Festival Barril de Cultura, evento 
que conta com a mostra dos 28 proje-
tos aprovados no edital de 2019/2020 
para ocupação do Centro Cultural Casa 
da Pólvora, no Centro Histórico, e en-
volve apresentações de dança, exposi-
ções, saraus e artes visuais.

A abertura acontecerá a partir das 
16h e as atividades do projeto aconte-
cem, por meio de fases sucessivas, até 
o dia 26 de novembro.

“No passado, esse edital foi es-
quecido e nós estamos restaurando 
o processo para beneficiar os artistas 
em 2021”, ressaltou o diretor executi-
vo da Fundação Cultural de João Pes-
soa (Funjope), Marcus Alves. O projeto 
contou também com a contribuição da 
diretora da Casa da Pólvora, Ana Maia, 
que colaborou no processo de constru-
ção do evento e no diálogo com os ar-
tistas envolvidos.

O Festival Barril de Cultura faz 
parte de um acordo estabelecido pela 
Funjope junto aos artistas, que vai 
tornar possível a realização do edi-
tal que havia sido julgado, avaliado 
e concluído em 2019, mas não tinha 
sido concretizado pela direção anti-
ga da Fundação. O compromisso foi 
firmado no início do ano por Marcus 
Alves. “Considerando que os artistas 
se esforçaram para realizar seus pro-
jetos, participaram do concurso e fo-
ram premiados. Seria injusto parar no 

meio do caminho”, revelou o diretor 
executivo da Fundação.

O Coletivo Brincantes de Imagens 
está neste primeiro momento com um 
projeto que envolve 19 artistas, entre 
eles, o fotógrafo Ricardo Peixoto, trazen-
do uma referência sobre a história do fi-
teiro. A ideia é trazer as memórias afeti-
vas numa linguagem contemporânea.

Outro projeto que acontece agora é 
o Paraíba Revelada – a Capital em preto 
e branco, promovendo uma mostra de 
imagens captadas por Hélder Oliveira 

na área do Porto do Capim e em ou-
tros recantos da cidade. Outra propos-
ta é Corpo Navegação, da artista Dendê 
Ma’at, que envolve a dança e trata do ge-
nocídio dos pretos. As atividades come-
çam com esse grupo e serão realizadas 
mês a mês.

Outros artistas envolvidos no pri-
meiro momento do projeto são Marília 
Riul, nas artes visuais; Cia. Teatral e Cia. 
Argonautas, na literatura; Luciana Pei-
xoto, Juan Pedro e Waleska Alexandre, 
na dança.

Funjope lança o Festival 
Barril de Cultura hoje

Foto: Arquivo/Secom

EstrEias

Caminhos da mEmória (Reminiscence. EUA. Dir: 
Lisa Joy. Ficção Científica, Romance e Thriller. 14 anos). Nick 
Bannister (Hugh Jackman), um investigador particular da 
mente, navega o mundo sombrio do passado ajudando seus 
clientes a acessar memórias perdidas. Vivendo nas margens 
do litoral da Miami submersa, sua vida muda para sempre 
quando ele aceita uma nova cliente, Mae (Rebecca Fergu-
son). Uma questão simples de achados e perdidos se torna 
uma perigosa obsessão. Ao lutar para descobrir a verdade 
sobre o desaparecimento de Mae, ele descobre uma conspira-
ção violenta, e terá que responder à pergunta: até onde você 
iria para manter as pessoas que ama por perto?. CINÉPOLIS 
MANAÍRA 10 - VIP (leg.): 13h45 - 16h30 - 19h15; CINE SER-
CLA TAMBIÁ 3 (dub.): 15h20 - 17h30 - 19h40; CINE SERCLA 
PARTAGE 4 (dub.): 16h20 - 18h30 - 20h40.

FrEE Guy: assumindo o ControlE (Free Guy. EUA. 
Dir: Shawn Levy. Comédia, Fantasia e Ação. 12 anos). Um caixa 
de banco (Ryan Reynolds) preso a uma entediante rotina tem 
sua vida virada de cabeça para baixo quando descobre que é um 
personagem em um jogo interativo. Agora, ele precisa aceitar 
sua realidade e lidar com o fato de que é o único que pode salvar 
o mundo. CINÉPOLIS MANAÍRA 7 (dub., 2D): 15h30 - 18h10 
- 20h50; CINÉPOLIS MANAÍRA 9 - MacroXE: 14h15 (dub., 3D) 
- 17h (dub., 3D) - 19h40 (leg., 2D); CINÉPOLIS MANGABEIRA 1 
(dub., 2D): 15h45 - 18h30 - 21h16; CINÉPOLIS MANGABEIRA 
5 (dub.): 14h15 (2D) - 17h (3D) - 19h45 (3D); CINE SERCLA 
TAMBIÁ 5 (dub.): 15h - 17h10 - 19h20; CINE SERCLA PARTAGE 
2 (dub.): 16h - 18h10 - 20h20.

ContinuaÇÃo

dois + dois (Brasil. Dir: Marcelo Saback. Comédia. 16 
anos). Diogo (Marcelo Serrado) e Emília (Carol Castro) estão 
juntos há 16 anos, têm uma filha adolescente, e passam por uma 
fase entediante. Mas tudo vira de cabeça pra baixo quando eles 
descobrem que os melhores amigos, Ricardo (Marcelo Laham) e 
Bettina (Roberta Rodrigues), têm um casamento aberto. Mais do 
que isso, são adeptos da prática de troca de casais, vivem super 
seguros com a escolha e tentam convencê-los de que é possível 
ser muito feliz levando esse estilo de vida, digamos, mais liberal. 
A notícia cai como uma bomba. Depois de reagir mal à ideia, 
Emília se anima e convence Diogo a pelo menos ir a uma festa 
com a “turma” de Ricardo e Betina. É aí que começa uma série 
de acontecimentos que vai abalar a vidinha mais ou menos do 
casal. Será que eles vão deixar o ciúmes de lado e acabar aderin-
do à prática?. CINÉPOLIS MANAÍRA 2: 21h15.

o EsquadrÃo suiCida (The Suicide Squad. EUA. Dir: 
James Gunn. Super-Herói, Ação, Aventura e Fantasia. 16 

anos). O governo envia os supervilões mais perigosos do 
mundo para a remota ilha de Corto Maltese, repleta de ini-
migos. Armados com armas de alta tecnologia, eles viajam 
pela selva perigosa em uma missão de busca e destruição 
com o Coronel Rick Flag. CINÉPOLIS MANAÍRA 4 (dub.): 
15h - 18h - 21h; CINÉPOLIS MANAÍRA 11 - VIP (leg.): 
17h15h - 20h15; CINÉPOLIS MANGABEIRA 4 (dub.): 
14h30 - 17h30 - 20h30; CINE SERCLA TAMBIÁ 4 (dub.): 
14h30 - 17h - 19h30; CINE SERCLA PARTAGE 1 (dub.): 
15h30 - 18h - 20h30.

o homEm nas trEvas 2 (Don’t Breathe 2. EUA. Dir: 
Rodo Sayagues. Suspense. 16 anos). Anos após os eventos 
do primeiro filme, o Homem Cego (Stephen Lang) vive es-
condido em uma isolada cabana, com uma garota órfã que 
ele começou a cuidar após um incêndio. Mas sua existência 
pacífica é dilacerada quando um grupo de sequestradores 
levam a garota, forçando-o a sair do seu lugar seguro para 
salvá-la. CINÉPOLIS MANAÍRA 8: 14h (dub.) - 16h40 (dub.) 
- 21h20 (leg.); CINÉPOLIS MANGABEIRA 2 (dub.): 14h - 19h 
- 21h20; CINE SERCLA TAMBIÁ 1 (dub.): 16h45; CINE SER-
CLA TAMBIÁ 2 (dub.): 19h; CINE SERCLA PARTAGE 3 (dub.): 
20h; CINE SERCLA PARTAGE 5 (dub.): 17h45.

um luGar silEnCioso - PartE ii (A Quiet Place 
Part II. EUA. Dir: John Krasinski. Terror, Suspense e Thriller. 
14 anos). Logo após os acontecimentos mortais do primeiro 
filme, a família Abbott (Emily Blunt, Millicent Simmonds e 
Noah Jupe) precisa agora encarar o terror mundo afora, 
continuando a lutar para sobreviver em silêncio. Obrigados 
a se aventurar pelo desconhecido, eles rapidamente perce-
bem que as criaturas que caçam pelo som não são as únicas 

ameaças que os observam pelo caminho de areia. CINÉPO-
LIS MANAÍRA 8 (leg.): 19h.

o PodEroso ChEFinho 2: nEGóCios da Famí-
lia (The Boss Baby: Family Business. EUA. Dir: Tom Mc-
Grath. Comédia e Animação. Livre). Os irmãos Tim e Ted, 
agora estão adultos e vivendo vidas separadas. Enquanto 
Tim construiu uma vida calma no subúrbio com sua esposa, 
Carol, e as filhas, Tabitha e Tina, Ted se transformou em 
um mega empresário que resolve todos os problemas com 
dinheiro. Mas quando Tim descobre que sua filha caçula 
também é agente do BabyCorp, ele precisará da ajuda do 
irmão mais novo para lidar com a situação. CINÉPOLIS 
MANAÍRA 2 (dub.): 13h30 - 16h - 18h40; CINÉPOLIS MA-
NAÍRA 11 - VIP (dub.): 14h30; CINÉPOLIS MANGABEIRA 2 
(dub.): 16h30; CINÉPOLIS MANGABEIRA 3 (dub.): 13h20 
- 15h50 - 18h15; CINE SERCLA TAMBIÁ 1 (dub.): 18h45; 
CINE SERCLA TAMBIÁ 2 (dub.): 14h50 - 16h50; CINE 
SERCLA PARTAGE 3 (dub.): 15h50 - 17h50; CINE SERCLA 
PARTAGE 5 (dub.): 19h45.

vElozEs E Furiosos 9 (F9 The Fast Saga. EUA. Dir: 
Justin Lin. Ação e Aventura. 14 anos). Dominic Toretto (Vin 
Diesel) e Letty (Michelle Rodriguez) vivem uma vida pacata 
ao lado de seu filho Brian. Mas eles logo são ameaçados 
pelo passado de Dom: seu irmão desaparecido Jakob (John 
Cena). Trata-se de um assassino habilidoso e motorista ex-
celente, que está trabalhando ao lado de Cipher (Charlize 
Theron), vilã de Velozes & Furiosos 8. Para enfrentá-los, 
Toretto vai precisar reunir sua equipe novamente, inclusive 
Han (Sung Kang), que todos acreditavam estar morto. CINE-
PÓLIS MANGABEIRA 3 (dub.): 20h45.

Hugh Jackman encarna um investigador particular da mente na ficção científica ‘Caminhos da Memória’

Foto: Divulgação

Em cartaz

• Funesc [3211-6280] • Mag Shopping [3246-9200] • Shopping Tambiá [3214-4000] • Shopping Partage (83)3344.5000 • Shopping Sul [3235-5585] • Shopping  Manaíra (Box) 
[3246-3188] • Sesc - Campina Grande [3337-1942] • Sesc - João Pessoa [3208-3158] • Teatro Lima Penante [3221-5835 ] • Teatro Ednaldo do Egypto [3247-1449] • Teatro 
Severino Cabral [3341-6538] • Bar dos Artistas  [3241-4148] Galeria Archidy Picado [3211-6224] • Casa do Cantador  [3337-4646]

Serviço

Ocupação do Centro Cultural Casa da Pólvora será por meio de fases sucessivas até o dia 26 de novembro

Foto: Ortilo Antonio

Galvão “publicava textos dos quais 
emanavam reflexão muito além de 
nossos conhecimentos”

Da Redação



Cultura

O ‘Palco Tabajara’, pro-
jeto musical exibido pela Rá-
dio Tabajara (FM 105,5 e AM 
1.110), está virando uma ex-
posição fotográfica.

Palco Tabajara 2021- 18 
anos da Usina Energisa reúne 
65 fotos de artistas captura-
das durante a performance 
nos programas, que aconte-
cem na Usina Cultural Ener-
gisa, no bairro de Tambiá, em 
João Pessoa. Quem assina os 
registros é o fotógrafo Edson 
Matos, que reuniu momentos 
especiais dos músicos con-
vidados da temporada 2021. 
A exposição que está sendo 
aberta hoje é fruto da parce-
ria entre Empresa Paraibana 
de Comunicação (EPC) e Gru-
po Energisa.

“São imagens registradas 
de seis programas já exibidos 
mais fotos do especial que 
foi apresentado no dia 5 de 
agosto, em comemoração ao 
aniversário da cidade”, explica 
Edson Matos, que desde 1983 
fotografa profissionalmente. 

O ‘Palco Tabajara Espe-
cial 436 anos da capital’ foi 
gerado direto da Usina Ener-
gisa, parceira e apoiadora do 
projeto, além de correaliza-
dora da edição especial, que 
reuniu nomes como Fuba, 
Renata Arruda, Chico Limei-
ra, Nathalia Bellar, Polyana 
Resende, Titá Moura e Maria 
Kamila (vocalista da banda 
Os Gonzagas), que cantaram 
músicas que se inspiraram na 
cidade paraibana. O objetivo 
foi homenagear João Pessoa 
e, por extensão, a Paraíba, vis-
to que a fundação da capital 
é o marco zero para o Estado 
que a abriga.

Nas fotografias da mos-
tra um panorama de artistas 
que compõem o cenário local, 

formado por uma nova gera-
ção e veteranos, a exemplo 
dos cantores e compositores  
Sandra Belê e Totonho, além 
de bandas como Parahyba Ska 
Jazz, Hazamat, Corda Bamba e 
Filosofino, dentre outras.

Edson Matos, que apesar 
da vasta experiência realiza 
a primeira exposição, vê a 
possibilidade como um de-
safio. “Sempre ensaiei, mas 
nunca executei, de fato. Essa é 
a oportunidade perfeita que a 

EPC está me dando e que me 
deixa muito feliz. Agradeço a 
diretora presidente da EPC, 
Naná Garcez, toda a diretoria 
e equipe por acreditarem no 
meu trabalho”.

Um trabalho realizado 
com o profissionalismo e a 
sensibilidade de quem está 
sempre atento, esperando o 
momento ideal a ser eterni-
zado. “Cada artista sobe ao 
palco de maneira diferente, 
cada um possui um estilo 

diferente e isso me chama a 
atenção, eu gosto muito desse 
tipo de foto”, frisa Matos. 

 A exposição gratuita 
permanecerá em cartaz até 
o dia 3 de outubro, na Sala 
Alexandre Filho na Usina Cul-
tural Energisa. A ideia é que 
Palco Tabajara 2021- 18 anos 
da Usina Energisa percorra 
também outros espaços da 
cidade, mostrando a força 
da cultura e da música feita 
no Estado. “Tudo feito com 

dedicação e que envolve uma 
equipe superprofissional que 
capricha na luz, no som e que 
a comunhão disso tudo é es-
sencial para se atingir o re-
sultado esperado”, finaliza o 
fotógrafo Edson Matos.

Exposição reúne fotografias 
de shows do ‘Palco Tabajara’

Edição: Audaci Junior      Editoração: Luciano Honorato
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Em João Pessoa, mostra do fotógrafo Edson Matos será aberta hoje e celebra, também, os 18 anos da Usina Cultural 
Laura Luna 
lauraluna@epc.gov.br

Foram selecionados 65 registros fotográficos de artistas e bandas nos seis programas, mais o especial em comemoração ao aniversário da cidade de João Pessoa, exibidos neste ano, 
com nomes como Corda Bamba (acima, à esq.), Hazamat (acima, à dir.), Sandra Belê (abaixo, à esq.) e Filosofino (abaixo, à dir.), todos ‘clicados’ pelas lentes do fotógrafo Edson Matos 

Fotos: Edson Matos

‘Palco Tabajara 2021- 18 anos 
da Usina Energisa’ é a primeira 

exposição do veterano Edson 
Matos (ao lado), que fotografa 
profissionalmente desde 1983

Foto: Mariana Matos/Divulgação

Diretor de teatro e cine-
ma, Milo Rau apresentou, no 
ano passado, em Veneza, sua 
mais recente criação, o filme 
O Novo Evangelho. Em tex-
tos e entrevistas, Rau repete 
sempre que criação artística 
é processo.

“Quando a cidade de Ma-
tera virou capital europeia 
da cultura, as autoridades 
me chamaram para encenar 
meu espetáculo sobre a Pai-
xão de Cristo. Ofereci a con-
trapartida de um filme. Eles 
aceitaram e o prefeito até se 
reservou um papel impor-
tante, o do Cireneu, que ajuda 
Jesus a carregar sua cruz.” O 
grande diferencial de O Novo 
Evangelho, destaque do 10º 
Ecofalante, Festival de Cine-
ma Ambiental, é mostrar um 
Cristo negro, o camaronês 
Yvan Sagnet. “A situação dos 
refugiados é uma tragédia 
contemporânea. A direita ita-
liana gostaria que todos mor-
ressem no mar. Yvan luta por 
condições mais humanas de 

trabalho na produção agríco-
la, que é controlada pela má-
fia. A direita detestou nosso 
filme, mas tivemos o apoio do 
papa Francisco.”

Matera foi o cenário de 
famosas incursões do cine-
ma pela Bíblia. Em 1964, Pier 
Paolo Pasolini fez O Evange-
lho Segundo São Mateus e, 40 
anos mais tarde, surgiu a ver-
são de Mel Gibson, A Paixão 
de Cristo. Rau não tem muito 
apreço pelo épico religioso de 
Gibson, mas incorpora ao seu 
elenco a Maria do filme dele, 
interpretada pela atriz roma-
na Maia Morgenstern. De Pa-
solini, traz o próprio Cristo, 
Enrique Irazoqui, como coen-
cenador do filme dentro do 
filme. A estrutura é complexa. 
O elenco predominantemente 
africano ensaia a peça, que é 
filmada. “É como eu gosto, um 
filme de processo.”

Rau conversa pelo telefo-
ne com o Estadão. “A Bíblia é 
uma peça literária muito rica. 
Foi escrita e depois reescrita 
por copistas ao longo do tem-
po. Cristo é um personagem 
complexo, com muitas faces. 

Nunca quis fazer um filme 
tradicional sobre a Paixão 
de Cristo, mas incorporar a 
realidade contemporânea. É 
a melhor maneira de contar 
essa história e repercutir na 
sociedade atual.”

E Luchino Visconti? 
“Como assim?” Rau viu Roc-
co e Seus Irmãos há muito 
tempo. Não tem uma lem-
brança muito viva do filme, 
aliás, Visconti não é de seus 
autores favoritos. O repórter 
lembra o (re)encontro de 
Rocco e Nadia, Alain Delon 
e Annie Girardot. Ele está 
abandonando o Exército; ela, 
deixando a cadeia. Encon-
tram-se na rua, por acaso. 
Tomam um café. Falam de 
questões humanas e sociais. 
Ele lembra os agricultores, 
que sonharam ter um pedaço 
de terra. Plantaram e, na épo-
ca da colheita, apareceram os 
milicianos. Houve chacina. E 
onde foi isso? “Em Matera”, 
Rocco responde. Rau interes-
sa-se pelo assunto, promete 
rever o filme.

Promessa feita, e cum-
prida. O repórter recebe um 

e-mail dele agradecendo a 
ação. “Revi Rocco e tenho de 
admitir que fui injusto com 
Visconti. É um grande filme.” 
A questão no centro de O 
Novo Evangelho é a dignida-
de humana. “Cristo lutou por 
ela no passado, Yvan luta por 
ela hoje.” Rau define seu filme 
como um documentário utó-
pico. “É sobre um processo de 

criação desenvolvido por nós 
e que documentamos.” Entre 
fato e ficção? “Exatamente. O 
filme mistura atores profissio-
nais com os naturais, integra 
elementos de outras peças mi-
nhas. E, quando Cristo chega 
a Jerusalém, o que está sendo 
mostrado é uma manifestação 
de trabalhadores em Matera, 
com polícia e tudo.”

Cristo busca seus dis-
cípulos. Simão, a quem cha-
ma de Pedro, e seu irmão, e 
André, ambos pescadores. 
“Vinde e vos farei pescado-
res de homens.” Andarilhos, 
com túnicas e mantos, per-
correm estradas, entre car-
ros e caminhões. “É a minha 
Bíblia on the road, nas estra-
das da vida.”

Diretor Milo Rau fala sobre ‘O Novo Evangelho’

Foto: Divulgação

Destaque do 10º Festival de Cinema Ambiental, longa apresenta como um Cristo negro o camaronês Yvan Sagnet

Luiz Carlos Merten
Agência Estado
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Vice-presidente do Senado, o paraibano Veneziano Vital do Rêgo aguarda o texto aprovado na Câmara e prevê alterações

O vice-presidente do Se-
nado Federal e presidente do 
MDB da Paraíba, Veneziano 
Vital do Rêgo, previu, ontem, 
que a proposta de Reforma 
Eleitoral para as eleições do 
próximo ano, aprovada em 
segundo turno anteontem à 
noite pela Câmara dos Depu-
tados, deverá sofrer modifi-
cações no Senado Federal, 
onde as discussões e vota-
ções já devem começar na 
próxima semana. 

“É bem provável que 
haja alterações”, afirmou 
Veneziano, ao justificar que, 
assim como os demais sena-
dores, aguarda o texto final 
da Câmara dos Deputados 
para iniciar leitura e análise 
bem antes da discussão co-
meçar. Em recente entrevista 
concedida à imprensa na-
cional, o próprio presidente 

do Senado, Rodrigo Pacheco 
(DEM-MG), já emitiu críticas 
destacadamente à volta das 
coligações proporcionais.

Veneziano Vital do Rêgo 
explicou que o texto é muito 
denso e inclui não somente 
retorno das coligações, mas 
também derrubada de distri-
tão e aprovação da federação 
que permitirá a união entre 
dois partidos. “Precisaremos 
de alguns dias para melhor 
análise e, em seguida, para 
emissão de qualquer pare-
cer e projeção do que de fato 
deve acontecer no Senado 
Federal”, explicou.

O senador também evi-
tou fazer comentários sobre 
o posicionamento da Câmara 
e dos deputados da bancada 
paraibana no primeiro e no 
segundo turno, consideran-
do que quanto a isso o que 
vai valer mesmo é o que ficou 
decidido pela Casa. “Preferi-
mos aguardar que a Câmara 

encaminhe oficialmente o 
texto, pois é com base nele 
que eu e os senadores de-
veremos nos posicionar”, 
comentou.

A formação de coliga-
ções, tema mais polêmico da 
reforma, permite a união de 
dois ou mais partidos em um 
único bloco para a disputa 
das eleições proporcionais. 
O mecanismo favorece os 
chamados “partidos de alu-
guel”, que não têm ideologia 
específica e tendem a nego-
ciar apoios na base do “toma
-lá-dá-cá”. Foi baseado nisso 
que, em recente entrevis-
ta, o presidente do Senado, 
Rodrigo Pacheco antecipou 
posição considerando “um 
retrocesso”.

A Câmara Federal apro-
vou a volta das coligações 
proporcionais em segundo 
turno anteontem à noite com 
347 votos favoráveis e 135 
votos contra.

Ademilson José
ademilson2019jose@gmail.com

Iluska Cavalcante
cavalcanteiluska@gmail.com

Senadores devem barrar 
parte da Reforma Eleitoral

Vacina é ato de amor
Em mensagem de vídeo para os povos da América Latina, o papa Francisco 
defendeu a imunização contra o coronavírus e declarou que se vacinar é um 
ato de amor por si próprio, pelos familiares e por todos os povos. Página 15
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Veneziano classificou o projeto como “denso” e demonstra cautela: “Precisaremos de alguns dias para melhor análise”

Foto: Divulgação/Agência Câmara

Foto: Divulgação/CMJP

Reclamações frequentes

Câmara de João Pessoa vai criar CPI 
para investigar serviços de internet

A Câmara Municipal de 
João Pessoa (CMJP) vai criar 
uma Comissão Parlamentar 
de Inquérito (CPI) para in-
vestigar a qualidade e a dis-
ponibilização dos serviços 
de banda larga de internet 
no município de João Pessoa. 
O assunto já vinha sendo ven-
tilado desde o começo deste 
mês, mas ontem, em entrevis-
ta, a vereadora Eliza Virgínia 
(PP) confirmou o protocolo 
do pedido para hoje. 

Ela justificou que as 
empresas prestadoras desse 
tipo de serviço estão há me-
ses liderando as reclamações 
junto aos órgãos de defesa do 
consumidor e nas emissoras 
de rádio, e que “a tomada de 
providência passou a ser ne-
cessária por parte da Câmara 

Municipal. “Eu acho que as 
queixas sobre internet baixa 
ou fraca estão hoje em quase 
todas as casas, e não custa 
nada investigar”, disse a par-
lamentar.

Ela explicou que nas 
queixas predominam sem-
pre o fato de as pessoas esta-
rem pagando por um serviço 

e recebendo um outro bem 
inferior, o que representa um 
crime cometido por algumas 
dessas empresas e que um 
instrumento como a CPI 
pode trabalhar no sentido 
de averiguar. 

De acordo com a verea-
dora, a entrega de serviços 
diferenciados dos que são 

contratados se constitui num 
volume que certamente dará 
muito trabalho para a CPI, 
mas que a iniciativa não tem 
volta e de agora em diante 
vai depender somente da 
Mesa da Câmara e das pro-
vidências burocráticas exi-
gidas para se instalar.

Após a instalação, se-
gundo a vereadora,  a CPI 
vai ouvir depoimentos de 
denunciantes, das empresas 
e de especialistas que serão 
muito importantes para a 
compreensão do assunto, e, 
na sequência, analisar docu-
mentos que já estão sendo 
coletados acerca dos pro-
blemas relatados por con-
sumidores dos serviços de 
banda larga ofertados em 
João Pessoa.

Vereadora Eliza Virgínia confirmou que o pedido será protocolado hoje

TCE mantém rejeição 
de contas de Ricardo

TJPB veta reajuste em 
Belém do Brejo do Cruz

O Tribunal de Contas 
do Estado (TCE-PB) rejei-
tou, em sessão ordinária 
realizada ontem, o recurso 
interposto pelo ex-gover-
nador da Paraíba, Ricardo 
Coutinho (PSB), e mante-
ve a reprovação das contas 
do ex-gestor, referentes a 
2016. 

No Recurso de Recon-
sideração, o ex-governador 
buscou reformular deci-
sões contrárias. No pedido 
o impetrante apresenta 
justificativas em relação a 
divergências nos cálculos 
da aplicação de recursos do 
Fundeb em manutenção e 
desenvolvimento do ensino.

No voto, o relator da 
matéria, conselheiro An-
tônio Gomes Vieira Filho, 
reiterou que os argumen-
tos apresentados foram 
analisados, inclusive com a 
emissão de alertas, quando 
da apreciação das contas, e 

que não foram regulariza-
dos na oportunidade, não 
sendo também, de forma 
singular, responsáveis pela 
rejeição das contas. A emis-
são do parecer contrário 
decorreu de um conjunto 
de irregularidades.

Além disso, durante a 
sessão, as contas do ex-pre-
feito de João Pessoa, Lucia-
no Cartaxo (PV), referentes 
a 2019, foram aprovadas. 
O Pleno, por maioria, deu 
provimento ao pedido de 
reconsideração interpos-
to pelo ex-prefeito, tendo 
como principal irregula-
ridade o elevado número 
de servidores contratados 
por excepcional interesse 
público. Na defesa o ges-
tor apresentou justificati-
vas, buscando mostrar que 
houve esforço para reduzir 
o número de contratados, 
enfatizando a realização de 
concursos públicos.

A Lei nº 741/2020 
do município de Belém do 
Brejo do Cruz, que majorou 
a remuneração dos secretá-
rios municipais e de outros 
cargos comissionados, foi 
declarada inconstitucional 
pelo Pleno do Tribunal de 
Justiça da Paraíba durante 
Sessão Virtual, iniciada em 
9 de agosto e encerrada em 
16 de agosto. A relatoria 
do processo nº 0814296-
05.2020.8.15.0000 foi do 
desembargador José Au-
rélio da Cruz.

A Ação Direta de In-
constitucionalidade foi 
proposta pela Câmara Mu-
nicipal de Belém do Brejo, 
sob o argumento de que 
a competência para ma-
joração do subsídio dos 
secretários municipais é 
do Poder Legislativo mu-

nicipal, ocorrendo violação 
do princípio da indepen-
dência e harmonia entre os 
Poderes com a iniciativa do 
projeto de lei pelo prefeito 
municipal.

De acordo com o re-
lator do processo, a Cons-
tituição Federal atribuiu 
à Câmara Municipal, em 
caráter privativo, a ini-
ciativa de leis que dispo-
nham, além de outros te-
mas, sobre a majoração dos 
subsídios dos secretários 
municipais. “É imperioso 
reconhecer a inconstitu-
cionalidade da Lei Muni-
cipal nº 741/2020, frente 
ao artigo 29, inciso V, da 
Constituição Federal, nor-
ma reproduzida no artigo 
10, inciso V, da Constitui-
ção do Estado da Paraíba”, 
pontuou.

Quatro paraibanos votam por sanção de 
projeto que reduz reajuste para professor

 

Apenas quatro dos 12 de-
putados paraibanos votaram 
ontem contra um recurso que 
barrava a apreciação conclu-
siva do projeto de lei que rea-
justa o piso salarial nacional 
dos professores pelo Índice 
Nacional de Preços ao Consu-
midor (INPC) acumulado nos 
12 meses anteriores. O recurso 
terminou aprovado por 225 
votos contra 222 e, com isso, a 
matéria não vai agora à sanção 
presidencial e será analisada 
em plenário.

Esse projeto pode conge-
lar o reajuste dos professores, 
que atualmente acompanha 
o ritmo de crescimento dos 
recursos do Fundeb. Quatro  
deputados paraibanos vota-

ram pelo envio imediato do 
texto pra sanção de Bolsonaro: 
Hugo Motta (Republicanos), 
Julian Lemos (PSL), Wellington 
Roberto (PL) e Wilson Santia-
go (PTB). Seis foram a favor: 
Aguinaldo Ribeiro (Progres-
sistas), Edna Henrique (PSDB), 
Frei Anastácio (PT), Gervásio 
Maia (PSB), Pedro Cunha Lima 
(PSDB), Ruy Carneiro (PSDB). 
E dois não votaram:  Damião 
Feliciano (PDT) e Efraim Filho 
(DEM). 

Na opinião de deputados 
que votaram a favor do recurso, 
como o deputado federal Ger-
vásio Maia (PSB), a proposta 
do Governo Federal tem o in-
tuito de congelar o piso salarial 
dos professores. “A intenção do 
governo Bolsonaro era que o 
reajuste só ocorresse baseado 
no INPC, o que na prática não é 

um aumento real. Com a refor-
mulação do Fundeb por meio 
da Emenda Constitucional 108, 
de 2020, deverá haver um au-
mento maior que o INPC para o 
valor mínimo por aluno, refle-
tindo no piso dos professores”, 
disse o parlamentar em nota. 

Apesar do deputado fe-
deral Julian Lemos (PL) ter 
votado contra o recurso que 
impede o congelamento do piso 
salarial dos professores, em 
entrevista ao Jornal A União, 
o parlamentar insistiu que não 
realizou nenhum voto contrá-
rio à categoria. “Tivemos um 
pedido de retirada de pauta e 
eu votei para não retirar a pau-
ta. Nada contra os professores. 
Pode olhar no site, que não tem 
nenhum voto meu contra os 
professores”, disse. 

O posicionamento confuso 

do deputado se estendeu ao 
resultado da votação. Instigado 
a comentar sobre o seu voto, ele 
disse ter ficado feliz com a for-
ma como os professores foram 
tratados na votação da última 
terça-feira. “Eu fico feliz que os 
professores não foram prejudi-
cados, eu na realidade jamais 
votaria contra os professores”. 

O recurso foi idealizado 
pela ex-deputada e atual gover-
nadora do Rio Grande do Norte, 
Fátima Bezerra (PT) e  mais 
57 deputados. Atualmente, a 
revisão anual do piso acontece 
no mesmo percentual de cres-
cimento do valor anual mínimo 
por aluno referente aos anos 
iniciais do Ensino Fundamen-
tal urbano. A reportagem de A 
União tentou entrar em con-
tato com os outros deputados, 
mas não obteve resposta. 



Brasil

Presidente do Senado quer encontro conjunto com representantes do Executivo, Legislativo e Judiciário

O presidente do Sena-
do, Rodrigo Pacheco (DEM
-MG), pediu ao presidente 
do Supremo Tribunal Fe-
deral (STF), Luiz Fux, para 
retomar o diálogo entre os 
Poderes e organizar uma 
conversa com o presiden-
te Jair Bolsonaro. Após 
reunião ontem à tarde com 
Fux, Pacheco afirmou à im-
prensa que está disposto a 
conversar com o chefe do 
Planalto, com quem disse 
ter uma “relação muito cor-
dial”, mas destacou que, no 
momento, a prioridade é 
um encontro conjunto en-
tre os representantes das 
três instituições: Executivo, 
Legislativo e Judiciário.

A reunião ocorreu na 
sede do STF, após o presi-
dente Jair Bolsonaro au-
mentar as ameaças contra 
a corte e pressionar o Sena-
do a abrir um processo de 
impeachment contra os mi-
nistros Luís Roberto Barro-
so e Alexandre de Moraes. 
Pacheco afirmou que pedi-
dos de impeachment - de 
ministros e do próprio pre-
sidente da República - não 
podem ser “banalizados”.

Foi um sinal claro de 
que, caso Bolsonaro cum-
pra a promessa de proto-

Daniel Weterman e 
Weslley Galzo
Agência Estado

Após reunião com Fux, Pacheco
propõe encontro com Bolsonaro
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A Mãe de 
Todas as Lutas 

Raquew Azevêdo
Sandra 

criticadamidias@gmail.com

Por vezes acordo e peço a Deus para nunca esquecer que 
sou pó e ao pó retornarei. Não é um pedido simples, é realista 
e vindo de uma prece carrega um teor bem utópico. Na última 
sexta tive a oportunidade de encerrar uma semana de muito tra-
balho vendo o documentário ‘A Mãe de Todas as Lutas’, da queri-
da diretora Sussana Lira, que passou no Canal Curta. A diretora 
compartilha a direção com  a querida documentarista e escritora 
Gretha Viana. Participam como coautoras muitas mulheres, en-
tre elas a camponesa Maria Zelzuita, testemunha do massacre 
em Eldorado dos Carajás  e Shirley Krenak, representante do 
povo Krenak e que atua no campo do etno-desenvolvimento e 
educação indígena nas escolas e   entidades não indígenas.

Quando começo ver as imagens me arrepio e relembro das ca-
minhadas ocorridas em meados dos anos 1990, mais precisamente 
em 1996, em que muitos trabalhadores e trabalhadoras do campo 
e da cidade, reunidos no Grito dos Excluídos e nos encontros das 
Comunidades Eclesiais de Base cantavam, “ a Terra é santa, a Terra 
é Mãe, a Terra é do índio, a Terra é Deus. Era também tempos de Ro-
maria da Terra. Como também era muito viva entre nós a Teologia 
da Enxada (José Comblin) . E se firmava também entre nós, as expe-
riências e reflexões sobre teologia, ecofeminismo  e espiritualidade. 

Quando a Shirley Krenak abre a voz potente para recupe-
rar na narrativa a cosmovisão do povo Krenak sobre a relação 
Terra-Céu-Ser Humano fico pensando nas vãs filosofias dos que 
tentam com o turismo espacial “fugir” do planeta, como se de 
fato houvesse escapatória diante das transformações climáticas 
e a necessidade mais que urgente de começarmos a lidar com 
tudo isso a partir de nós mesmos, num primeiro momento, e 
atuando coletivamente. Por outro lado penso em todo processo 
constituinte chileno, liderado por uma mulher mapuche, e o que 
significa colocar no centro do debate a relação com a Terra, ao 
longo dos séculos explorada, ignorada na política. 

A politica contemporânea não tem mais como fugir, tem que 
olhar-se no espelho e ver de frente imagem de seus demônios e 
pés de barro. Por mais rica que uma nação possa ser, por mais 
acúmulo construído às custas do processo colonizador, parece 
haver chegado a hora do acerto de contas. Porque diz respeito a 
tudo e o todo mais essencial à sobrevivência. 

As mulheres são sobreviventes como a Terra. São também 
nutrizes, e com Ela guardam muitas peculiaridades. Quando Ma-
ria Zelzuita fala, ela carrega em si toda a memória  de quem so-
breviveu a um dos episódios mais tristes da história contempo-
rânea do Brasil, e que representa uma síntese do que a luta pela 
terra é ainda hoje banhada de sangue. E mostra que existe  uma 
consciência profunda do que significa Terra para trabalhadores 
e trabalhadoras rurais e povos originários, que está mais direta-
mente ligados ao cuidado cotidiano com o planeta. 

Cuidar do planeta não é pop, sobretudo no sentido da pro-
paganda do agronegócio brasileiro, sistema de produção que 
adota o agrotóxico como imperativo, e resulta no veneno  no 
prato nosso de cada dia. Cuidar da Terra cotidianamente é mui-
to, muito duro, exige uma dedicação por inteiro. Cuidar da Terra 
é também carregar consigo outra inteligibilidade, essa forma de 
cognição que assusta esse mundo “racional”. A Terra se tornou 
estranha para seus próprios habitantes. Mais que ligar o wi-fi é 
urgente cultivar outras formas de re-ligar o Ser ao Todo. 

A Mãe de Todas as Lutas vem com cenas singelas, poéticas 
e fortes. É o feminino, é assim mesmo.   Quando a Shirley Kre-
nak canta me lembra um pouco a lenda da La Loba, que cantava 
sobre os ossos secos. No filme, ela canta cercada de mulheres, 
olhando para outra mulher, a ministra Carmén Lúcia. Mulheres 
de vivências tão diferentes que dialogam para buscar um enten-
dimento sobre essa Terra-Pátria. 

As veias da América Latina seguem abertas e contaminadas 
como podemos ver claramente através dos crimes ambientais de 
Mariana e Brumadinho. E as mulheres se por um lado lamentam, 
por outro lado recriam, e seguem mesmo lutando, tecendo dia-
riamente uma prática urgente e necessária de cura. Se dedicam 
as matas, aos rios, ao cultivo, ao colher. Se dedicam aos espaços 
das lutas coletivas. Seguem sendo mantenedoras da sobrevivên-
cia de suas famílias. Estranhamente elas ainda carregam “ a es-
tranha mania de ter fé na vida”.

E a Terra segue sendo… Embora muitos não queiram crer, 
como assim era na história de Noé. A incredulidade é um sistema 
de poder. 

Na questão climática talvez o apocalipse sejamos nós mes-
mos. Sobre adiar o fim do mundo, eu fico pensando, colhendo as 
palavras como se colhem sementes. Planto, seco sementes para 
devolver. E percebo que essa questão no pode ser vivida indivi-
dualmente. Se existe algo que nos chama urgentemente para a 
coletividade é questão da Terra. 

Quanto ao filme, é sem sombra de dúvidas uma semente 
que agora plantada, vem nos presentear com seus frutos.

colar um pedido de aber-
tura de inquérito para o 
afastamento de ambos, 
Pacheco não dará anda-
mento: “Tanto impeach-
ment de ministros do STF 
quanto impeachment de 
presidente da República é 
preciso ter um filtro mui-
to severo em relação e não 
pode ser banalizado.”

Mais uma vez, Pacheco 
falou em evitar extremis-
mos. “Concordamos que o 
radicalismo e o extremismo 
são muito ruins para o Bra-
sil e são capazes de derro-
tar a democracia, portanto, 
precisamos evitar o radica-
lismo, evitar o extremismo, 

e darmos lugar ao diálogo 
que busque pacificar, que 
busque unir, não necessa-
riamente concordar sem-
pre, mas temos respeito 
à divergência”, afirmou o 
presidente do Senado, de-
clarando que a democracia 
não pode ser “aviltada e 
questionada como vem sen-
do no país”.

De acordo com ele, Fux 
concordou com a possibili-
dade de uma reunião entre 
os três Poderes, mas não foi 
acertada nenhuma data por 
enquanto. “Todos devem 
respeito ao Poder Executi-
vo e exigem reciprocidade”, 
afirmou o senador.

Ao ser perguntado se 
uma reunião seria suficiente 
para debelar a crise institu-
cional, Pacheco demonstrou 
insistência: “Se não for sufi-
ciente uma, fazemos outra”.

Em reunião nesta se-
mana com o ministro-chefe 
da Casa Civil, Ciro Noguei-
ra, e o presidente da Câma-
ra, Arthur Lira (PP-AL), o 
senador havia cobrado si-
nalizações de mudança de 
postura de Bolsonaro. Na 
quarta-feira, (18), Pacheco 
afirmou não ter colocado 
nenhuma “condição” para o 
chefe do Planalto, mas que 
espera o restabelecimento 
do diálogo entre poderes.

Amparado pelo STF

Advogado da Precisa decide ficar em 
silêncio ao depor na CPI da Covid

O advogado da Precisa 
Medicamentos, Túlio Silvei-
ra, afirmou à CPI da Covid 
ontem que ficaria em silên-
cio durante seu depoimento 
em respeito às prerrogati-
vas da advocacia “Exercerei 
meu direito inalienável ao 
silêncio, estou aqui na con-
dição de investigado”, disse 
Silveira. 

A afirmação foi feita 
logo após o presidente da 
comissão, Omar Aziz (PS-
D-AM), ter rejeitado uma 
questão de ordem apresen-

tada pela defesa, que pedia 
que a CPI reconsiderasse a 
oitiva. Silveira também ne-
gou prestar compromisso 
de “dizer a verdade” nos 
termos da lei.

Apesar de afirmar que 
ficaria em silêncio, Silvei-
ra chegou a responder as 
perguntas iniciais feitas 
pelo relator da CPI, Renan 
Calheiros (MDB-AL), sobre 
sua relação com a Precisa 
Medicamentos. Segundo 
ele, o escopo de sua atuação 
no contrato da vacina india-
na Covaxin foi para “servi-
ços advocatícios”.

“Eu não participo de 

negociações, eu sou advo-
gado e assisto à companhia”, 
respondeu o advogado ao 
ser questionado por Calhei-
ros se estaria participando 
de negociações em contra-
tos com o governo federal.

Investigado
O Túlio Silveira foi on-

tem  à CPI na condição de 
testemunha, mas saiu da co-
missão integrando a lista de 
investigados. A decisão ini-
cialmente partiu do relator, 
Renan Calheiros (MDB-AL), 
e depois foi chancelada pelo 
colegiado da CPI, que tam-
bém aprovou incluir o líder 

do governo na Câmara, Ri-
cardo Barros (PP-PR), nes-
sa lista.

Para justificar a decisão 
sobre Silveira, Renan afir-
mou que o “silêncio cons-
trangedor do depoente” 
- como classificou - “ecoa-
va indícios de participação 
em prováveis negociações”. 
Alegando respeito ao sigilo 
profissional de sua rela-
ção de advogado da Preci-
sa, Silveira não respondeu 
perguntas sobre o proces-
so de compra pelo governo 
federal da vacina indiana 
Covaxin, intermediada pela 
Precisa.

Os senadores Alessan-
dro Vieira (Cidadania-SE) e 
Fabiano Contarato (Rede-ES) 
protocolaram notícia-crime 
no Supremo Tribunal Federal 
(STF) contra o procurador-
geral da República, Augusto 
Aras, por suposto crime de 
prevaricação. Na visão dos 
parlamentares, Aras é omis-
so diante do que chamam de 
“crimes e arbitrariedades” do 
presidente Jair Bolsonaro. A 

representação é dirigida ao 
gabinete da ministra Cármen 
Lúcia.

“O comportamento desi-
dioso do procurador-geral da 
República fica evidente não 
só pelas suas omissões, mas 
também pelas suas ações 
que contribuíram para o en-
fraquecimento do regime de-
mocrático brasileiro, do sis-
tema eleitoral pátrio e para 
o agravamento dos impactos 
da covid-19 no Brasil”, diz a 
peça. “Não se pode ignorar 
que o conjunto de fatos de-

monstra patentemente que 
o procurador-geral da Repú-
blica procedeu de modo in-
compatível com a dignidade 
e com o decoro de seu cargo”, 
acrescenta.

Vieira e Contarato pe-
dem ao Supremo que en-
caminhe a notícia-crime ao 
Conselho Superior do Minis-
tério Público Federal, órgão 
responsável por analisar 
a conduta do PGR. Os dois 
sustentam que Aras “per-
maneceu inerte” diante das 
acusações feitas, sem provas, 

por Bolsonaro sobre a segu-
rança das urnas eletrônicas. 
“Foi condescendente com 
afrontoso atentado ao Estado 
Democrático de Direito”, diz 
o texto. “Fica evidente, assim, 
que o procurador-geral da 
República tem se recusado, 
de modo reiterado, a praticar 
atos que lhe incumbem”.

Prevaricação é um crime 
previsto no Código Penal bra-
sileiro que consiste em dei-
xar de praticar - ou praticar 
indevidamente - um ato de 
ofício disposto em lei.

Senadores protocolam notícia-crime
contra Aras no STF por prevaricação

Pacheco afirmou que está disposto a conversar com Bolsonaro, com quem disse ter uma “relação muito cordial”

Foto: Agência Brasil

Eduardo Gayer
Agência Estado

Amanda Pupo
Agência Estado



Mundo

Centro de Controle e Prevenção de Doenças do país quer que todos os americanos recebam terceira dose contra a covid-19

EUA recomendam reforço 
da vacina após oito meses
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Sofia Aguiar 
Agência Estado

O Centro de Controle e 
Prevenção de Doenças (CDC, 
na sigla em inglês) dos Esta-
dos Unidos recomendou que 
todos os americanos rece-
bessem vacinas de reforço 
da covid-19 para melhorar 
sua proteção contra o vírus 
em meio a evidências de que 
a eficácia dos imunizantes 
diminui com o tempo.

O plano, delineado pelo 
órgão e outras autoridades, 
divulgado pelo Guardian, 
prevê uma dose extra oito 
meses depois da segunda 
dose da vacina Pfizer ou 
Moderna. A aplicação das 
doses podem começar na 
semana de 20 de setembro, 
relata a Associated Press, 
embora o plano ainda es-
teja aguardando uma ava-
liação do departamento de 
Saúde e Serviços Humanos 
dos Estados Unidos (FDA, 
na sigla em inglês) sobre a 
segurança e eficácia de uma 
terceira aplicação.

Autoridades de saúde 
disseram que as pessoas 
que receberam a vacina 
em dose única da Johnson 
& Johnson provavelmente 
também precisarão de imu-
nizações extras.

Vacinar-se é um ato de amor, diz papa
Vatican News

Numa mensagem em vídeo para 
os povos da América Latina, o papa 
Francisco os convida a vacinar-se 
contra o coronavírus: um gesto sim-
ples, mas profundo, para um futuro 
melhor. Mensagem à qual se somam 
os apelos conjuntos de prelados do 
continente americano: “é necessário 
ser responsável pelo bem comum, 
porque somos uma família”.

“Com espírito fraterno, uno-me a 
esta mensagem de esperança por um 
futuro mais luminoso. Graças a Deus e 
ao trabalho de muitos, hoje temos va-
cinas para nos proteger da covid-19. 
Elas dão a esperança de acabar com 
a pandemia, mas somente se elas 
estiverem disponíveis para todos e 
se colaborarmos uns com os outros.”

é o que afirma o Santo Padre 
numa mensagem em vídeo aos povos 
latino-americanos, lançando um ape-
lo à consciência de cada um fazendo 
votos de uma atitude responsável para 
enfrentar juntos a pandemia.

“Vacinar-se, com vacinas autori-
zadas pelas autoridades competentes, 
é um ato de amor. E ajudar a fazer de 
modo que a maioria das pessoas se 
vacinem é um ato de amor. Amor por 

Agência Estado 

Autoridades da Organiza-
ção Mundial de Saúde (OMS) 
afirmaram, durante entrevista 
coletiva, ontem, que a oferta 
global de vacinas contra a co-
vid-19 “ainda é um problema” 
para que a entidade consiga 
distribuir mais imunizantes 
aos países mais necessitados 
pelo mundo. A declaração foi 
dada por Bruce Aylward, con-
sultor sênior da entidade.

Nesse contexto, o diretor-
geral da OMS, Tedros Adha-
nom Ghebreyesus, renovou 
ontem seu pedido por uma 
moratória na aplicação de 
uma terceira dose da vacina 
nos países mais ricos, a fim de 
que os demais possam avan-
çar mais rápido na vacinação. 
“A variante Delta continua a 

superar nossa reação coleti-
va à covid”, enfatizou Tedros 
Adhanom, na coletiva virtual.

Epidemiologista res-
ponsável pela resposta da 
OMS à pandemia, Maria Van 
Kerkhove disse que, de fato, 
a cepa Delta é mais contagio-
sa e contribui para o avanço 
dos casos de covid-19 pelo 
mundo. Mas também ressal-
tou que isso é apenas parte 
do motivo, lembrando que há 
muitas áreas pelo mundo com 
“pouca ou nenhuma” adoção 
de medidas profiláticas, como 
o uso de máscaras, o distancia-
mento social e que se evitem 
aglomerações, sobretudo em 
locais fechados. Cientista chefe 
da OMS, Sumya Swaminathan 
notou que a alta nos casos da 
covid-19 ocorre sobretudo en-
tre os não vacinados. 

OMS quer distribuir 
mais imunizantes

Tragédia

Número de mortos em terremoto 
no Haiti sobe para quase dois mil
Agência Brasil

O número de mortes após 
o grande terremoto que atingiu 
a região Sudoeste do Haiti no 
último fim de semana subiu 
para 1.941 na última terça-fei-
ra. A busca por sobreviventes 
foi retomada após a passagem 
da tempestade tropical Grace, 
com os haitianos atingidos pela 
tragédia clamando por alimen-
tos, abrigos e ajuda médica.

Feridos
Os hospitais enfrentam 

enormes dificuldades para 
atender a todos os feridos, 
que chegaram a 9.915, com 

muitas pessoas ainda desa-
parecidas ou presas sob os 
escombros, informou o Ser-
viço de Proteção Civil. 

“Não havia médicos sufi-
cientes, e agora ela está mor-
ta”, disse Lanette Nuel, sentada 
apaticamente ao lado do cor-
po de sua filha do lado de fora 
do principal hospital de Les 
Cayes, uma das cidades mais 
castigadas tanto pelo tremor 
quanto pela chuva e pelos for-
tes ventos da tempestade.

A mulher morta, de 26 
anos, que era também mãe de 
duas crianças, foi atingida por 
escombros durante o terre-
moto de magnitude 7.2. “Nós 

chegamos ontem à tarde, ela 
morreu hoje de manhã. Eu não 
posso fazer nada”, disse a mãe. 

Desabamentos
O terremoto do último 

sábado provocou o desaba-
mento de dezenas de milhares 
de prédios no país mais pobre 
das Américas, que ainda se re-
cuperava de outro tremor de 
11 anos atrás, que matou mais 
de 200 mil pessoas.

As iniciativas de resgate e 
auxílio estavam complicadas 
por causa do difícil acesso e 
do estado das estradas que 
ligam a capital à região Sul. 
Inundações e deslizamentos 

na passagem da tempestade 
tropical Grace, que seguiu para 
a Jamaica, dificultaram ainda 
mais os esforços.

Agência Estado

Apesar das tentativas de 
moderação no discurso e pro-
messas de modernização em 
relação ao período em que 
esteve no poder pela primeira 
vez (1996-2001), o Talibã rea-
giu com violência à primeira 
tentativa de oposição ao grupo 
desde a tomada de Cabul, no 
último domingo. Os insurgen-
tes reprimiram um protesto na 
cidade de Jalalabad, no leste do 
país, abrindo fogo contra a mul-
tidão e agredindo manifestantes 
e jornalistas.

O ato oposicionista, que 
ocorreu, ontem, foi motivado 

pela troca da bandeira oficial do 
país - preta, vermelha e verde -, 
pela bandeira branca com uma 
inscrição que representa o Talibã 
e o Emirado Islâmico, que foi im-
plementado pelo grupo quando 
esteve no poder. Os manifestan-
tes tentaram impedir a troca e 
acabaram sendo violentamente 
agredidos.

Testemunhas ouvidas por 
agências de notícias interna-
cionais e pela mídia local afir-
mam que pessoas morreram 
durante o confronto, mas até o 
momento não foram divulgadas 
informações oficiais sobre a real 
dimensão da repressão do Tale-
bã contra os manifestantes. Em 

um vídeo gravado no momento 
da confusão é possível ver uma 
multidão carregando as bandei-
ras do país e, posteriormente, 
o som de tiros. Pelas imagens, 
não é possível afirmar se alguém 
se feriu.

O Talibã assumiu o contro-
le da cidade quatro dias antes, 
sem muita resistência, depois 
que um acordo foi negociado 
com os líderes locais. Durante 
a semana, os insurgentes rea-
lizaram patrulhas pela cidade 
em caminhonetes apreendidas 
da agora extinta força policial.

Apesar dos riscos, centenas 
de manifestantes marcharam 
pela principal rua comercial, as-

sobiando, gritando e ostentando 
grandes bandeiras da República 
Afegã. Os combatentes talebã ati-
raram para o alto para dispersar 
a multidão, mas os manifestantes 
não se dispersaram, mostra ví-
deo transmitido pela mídia local. 
Quando isso falhou, os comba-
tentes recorreram à violência.

A manifestação e a resposta 
violenta ameaçaram minar os es-
forços da liderança do Talebã de 
se apresentar como administra-
dores responsáveis pelo gover-
no. A revolta pública veio quando 
o Talibã se preparava para dar 
detalhes sobre como será seu 
governo, nomeando ministros e 
preenchendo cargos-chave.

Afeganistão: Talibã reprime com 
violência o primeiro protesto público

si mesmo, amor pelos familiares e 
amigos, amor por todos os povos. 
O amor também é social e político, 
há amor social e amor político, é 
universal, sempre transbordante de 
pequenos gestos de caridade pessoal 
capazes de transformar e melhorar 
as sociedades”, prossegue o papa.

Francisco conclui afirmando 
que vacinar-se é uma forma simples 
mas profunda de promover o bem 
comum e de cuidar uns dos outros, 
especialmente dos mais vulneráveis. 
“Peço a Deus que cada um possa 
contribuir com seu pequeno grão 
de areia, seu pequeno gesto de 
amor. Por menor que seja, o amor 

é sempre grande. Contribua com 
estes pequenos gestos para um 
futuro melhor.”

O apelo do papa é reforçado 
por vários cardeais do continente, 
que foram unânimes em lembrar da 
necessidade de vacinar-se contra o 
coronavírus. José Horacio Gómez, 
do México, presidente dos bispos 
dos EUA, espera que com a ajuda 
da fé as pessoas possam enfrentar 
os riscos da pandemia e que todos 
possam se vacinar. Carlos Aguiar 
Retes, arcebispo de Cidade do Mé-
xico, pediu a vacinação do norte ao 
sul do continente porque, afirma, 
“estamos todos interligados e a 

esperança deve ser sem exclu-
são”. O cardeal Hummes se faz 
porta-voz das mesmas palavras 
do papa: vacinar-se é um ato 
de amor por todos e aponta 
que os esforços heróicos dos 
profissionais da saúde produzi-
ram vacinas seguras e eficazes 
para toda a família humana. 
O cardeal salvadorenho Rosa 
Chávez falou de uma “respon-
sabilidade moral para toda a 
comunidade”: “Nossa escolha 
de vacinar afeta os outros”. 
O cardeal hondurenho Óscar 
Andrés Rodríguez Maradiaga 
também expressou seu apoio à 
campanha de conscientização: 
“Ainda temos mais a aprender 
sobre o vírus, mas uma coisa 
é verdade: as vacinas auto-
rizadas funcionam e salvam 
vidas, são uma chave para a 
cura pessoal e universal”. Do 
Peru, dom Miguel Cabrejos Vi-
darte, presidente do Conselho 
Episcopal Latino-americano 
(CELAM), apelou à unidade e 
voltou ao aspecto de proteger 
a saúde integral, convidando as 
pessoas a se vacinarem porque 
“a vacinação é segura e eficaz”.

Foto: Vatican News

O papa Francisco gravou uma mensagem em vídeo para os povos da América Latina

Os hospitais enfrentam 
enormes dificuldades 

para atender a 
todos os feridos, que 

chegaram a 9.915, com 
muitas pessoas ainda 

desaparecidas ou presas 
sob os escombros
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Estimativa é que sejam depositados R$ 18,64 a cada mil reais mantidos nas contas do fundo até 31 de dezembro de 2020

O anúncio feito pela Caixa Eco-
nômica Federal de distribuição de R$ 
8,12 bilhões de lucro do  Fundo de 
Garantia do Tempo de Serviço (FGTS) 
animou milhões de trabalhadores que 
tinham saldo positivo na conta do 
benefício até 31 dezembro de 2020. 
Porém, cálculos feitos por econo-
mistas indicam que o valor a ser re-
cebido na conta do FGTS deve ser mo-
desto: R$ 18,64 a cada R$ 1 mil que o 
trabalhador tinha de saldo positivo na 
conta do fundo de garantia.

A base do cálculo é feita a par-
tir da relação entre o valor do lucro 
anunciado e o número de contas 
que se encaixam no perfil para re-
ceber parte do lucro gerado pelo 
montante acumulado no FGTS. A 
dica é que o trabalhador que se en-

quadra entre os beneficiados com a 
partilha do lucro multiplique o sal-
do da conta no dia 31 de dezembro 
de 2020 por 0,01863517.

A advogada Cristina Machado, do 
escritório Lacerda Santana Advocacia, 
especialista em direito tributário e 
previdenciário, explica que a divisão 
do lucro do FGTS por parte da Caixa 
acontece desde 2017, uma vez por 
ano, sempre com base no resultado 
do ano anterior de forma a repor pelo 
menos a inflação do período.

“O Conselho Curador do FGTS 
aprovou, por unanimidade, a distri-
buição de R$ 8,1 bilhões aos cotistas 
do fundo até 31 de agosto de 2021. 
O valor corresponde a 96% do lu-
cro obtido com a aplicação dos re-
cursos do FGTS em 2020. A parcela 
do rendimento correspondente aos 
lucros, neste ano, é de 1,92%, que, 
somado aos 3%, perfazem 4,92%. O 
valor ficou acima do IPCA de 2020, 

de 4,52%, e do ganho da poupança, 
de 2,11%”, comentou.

Cristina Machado alerta que o va-
lor a ser creditado na conta do FGTS 
até 31 de agosto de 2021 dos traba-
lhadores não muda as regras já esta-
belecidas para o saque, tais como apo-
sentadoria, demissão sem justa causa 
e compra da casa própria. Mais recen-
temente, o governo passou a admitir 
outras modalidades, como o saque-a-
niversário e o empréstimo do saque
-aniversário com cobrança de juros, 
que facilitaram a retirada do dinheiro.

“Caso o trabalhador já tenha 
realizado o saque aniversário ou 
saque emergencial em 2021, a base 
para o cálculo da divisão do lucro 
não será alterada, uma vez que o 
valor considerado será o saldo de 
2020. Porém, se tiver feito algum 
saque no ano passado, será conside-
rado o valor que estiver na conta no 
dia 31 de dezembro de 2020”, res-
saltou a advogada especialista em 
direito tributário e previdenciário.

Rentabilidade 
A distribuição do lucro prove-

niente do volume do FGTS acontece 
desde 2017. Cristina Machado co-
menta que em 2017 e 2018, a distri-
buição dos lucros fez com que a ren-
tabilidade do FGTS ficasse acima da 
inflação, mas abaixo dos ganhos da 
caderneta de poupança. Por sua vez, 
em 2019, a distribuição foi a maior 
já registrada, com 100% dos R$ 12,2 
bilhões de lucro, referente ao exercí-
cio de 2018, distribuídos.

A especialista avalia que, em 
períodos de recessão e desempre-
go no país, como estamos passando 
neste momento, o FGTS por vezes 
é utilizado como um dinamizador 
da demanda de consumo, tendo em 
vista que provém recursos para tra-
balhadores, sobretudo de baixa faixa 
salarial. Porém, a advogada destaca 
que a função primordial do FGTS é 
proteger o trabalhador. 

“Em um contexto de baixa po-
pularidade ou contendas eleitorais, 
pode ser um instrumento para tentar 
potencializar a popularidade de um 
governo. Na verdade, o FGTS é sim 
um fundo importante ao trabalhador, 
cuja principal finalidade é protegê-lo 
do desemprego involuntário, tal qual 
o seguro-desemprego. Contudo, im-
porta dizer: o que faz crescer a eco-
nomia de um país é geração de em-
prego e renda”, concluiu.

André Resende 
andreresendejornalismo@gmail.com

Trabalhador receberá valor 
modesto em divisão do FGTS

Edição: Thais Cirino          Editoração: Bhrunno Maradona
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A economia criativa possibilita aos 
empreendedores criativos a inspiração 
necessária e o caminho mais viável para 
melhorar os negócios e o lugar onde vivem, 
motivadas pela diversidade cultural, inclusão 
social, sustentabilidade e inovação.

Pensar o desenvolvimento local de forma 
criativa é construir o novo a partir de uma 
realidade local, abrindo espaço para os ativos 
culturais e os talentos criativos, que geram 
valor agregado, com vivências e experiências, 
sem perder a sua originalidade.

Quando falamos em negócio criativo, logo 
vem à mente a Casa do Doce, uma atividade 
econômica que começou há 11 anos, no meio 
rural, em Areia - PB. Em 2010, surgiam as 
primeiras colheradas de muitos doces criados 
por Esther Vilar e outros doces ela fez questão 
de resgatar da sua família e manter até hoje no 
cardápio da sua empresa.

Esther é agrônoma de profissão e 
doceira de coração. Na realidade, hoje ela se 
considera simplesmente doceira. Antes da 
Casa do Doce ela trabalhava com fruticultura, 
plantio e irrigação de maracujá, goiaba, 
mamão. Atualmente, Esther é considerada 

uma das doceiras mais famosas do Brasil.
Pessoas que detém ideias são mais poderosas 
do que aquelas que operam máquinas e 
equipamentos. A criatividade está presente 
tanto no pensamento quanto na ação dos 
criativos que inventam algo novo.

Quando Esther descobriu que realmente 
sabia fazer doces, que tinha esse dom, começou 
a sonhar com a Casa do Doce e não só fazer 
doces, mas criar outros sabores de doces.

Os criadores artísticos são 
independentes, na forma de agir e de se 
projetar no mercado, porque constroem 
histórias mais criativas e de maior aceitação 
junto ao público consumidor. O diferencial 
da Casa do Doce é manter o padrão artesanal 
da sua produção, sem usar conservantes 
químicos, mantendo assim a fabricação caseira 
e a criação de novos sabores de doces, sempre 
trazendo novidades para os clientes.

Criatividade, personalidade, originalidade 
e significado são essenciais para diferenciar 
produtos e serviços. A criatividade precisa ser 
transformada em produto comercializável, 
para gerar valor econômico. Esther Vilar 
diz que, “o sonho de ter a Casa do Doce foi 

uma ideia criativa, concretizada, justamente 
quando eu conheci o Sebrae, através de Regina 
Amorim e Mirian Rocha, que me incentivaram 
e apoiaram de todas as formas necessárias para 
o sucesso do meu empreendimento. O principal 
incentivo foi participar de uma visita técnica de 
benchmarking, realizada em 2011 pelo Sebrae, 
para conhecer cidades históricas de Minas 
Gerais, onde conheci o famoso Chico Doceiro de 
Tiradentes – MG. Dessa viagem tão inspiradora, 
voltei decidida a implantar a Casa do Doce, pois 
enquanto Chico Doceiro era muito bom em 
produzir apenas doce de leite, eu já fazia cerca 
de 20 sabores de doces”.

Uma das iniciativas da empresária é 
sempre conversar com os clientes, ouvir 
opiniões, críticas, buscar as consultorias 
necessárias para a melhoria do seu negócio. 
As redes sociais a ajudam muito, pois é 
através delas que chegam as mais diversas 
opiniões, tanto positivas como negativas e 
assim, a Casa do Doce conquista cada vez 
mais mercado. Conhecer os seus clientes é a 
melhor maneira de estabelecer um canal de 
comunicação por meio das mídias sociais, 
gerando conexões com o seu negócio. Esther 

faz doces personalizados e temáticos, sendo 
mais um grande diferencial do conceito do seu 
empreendimento.

Os melhores resultados acontecem 
quando Esther se envolve com a sua 
produção de doces de forma profunda e 
apaixonada, com mente aberta para o seu 
trabalho diário de fabricar doces, apostando 
na sua imaginação criativa, de forma segura 
e divertida. O empreendedor criativo 
tem o instinto e a liberdade de responder 
rapidamente a novas ideias e mudanças 
no mercado, porque o capital criativo é um 
componente importante do capital humano, 
que se desenvolve melhor em negócios, de 
estruturas pequenas e flexíveis. 

Esther Vilar se destaca no mercado 
porque aprendeu a transformar as ameaças em 
oportunidades, superando qualquer desafio, 
fazendo diferente, imprimindo a sua verdade e 
construindo algo em que realmente acredita.

Compartilhei essa história para mostrar 
que o empreendedor criativo é também um 
solucionador de problemas, disposto a se 
adaptar ao mercado e continuar gerando 
novas ideias, sempre.

Economia criativa Regina Amorim
reginaamorim1256@gmail.com | Colaboradora

Parte dos lucros do FGTS é 
dividida com os trabalhadores 

desde 2017, mantendo a 
rentabilidade acima da inflação

Distribuição

De janeiro a julho

Banco do Nordeste amplia em 8% 
financiamentos para o setor rural

De janeiro a julho de 2021, 
as operações com o setor rural 
envolvendo pequenos e médios 
produtores na Paraíba cresceram 
8%, quando comparado ao mes-
mo período do ano passado. No 
total, já são R$ 62,4 milhões inves-
tidos para aquisição de máquinas, 
insumos e custeio de atividades 
rurais. Em 2020, esse montante 
foi de R$ 57,7 milhões na Paraíba, 
onde o Banco do Nordeste atual-
mente é responsável por 72,97% 
de todas as operações rurais de 
longo prazo, por meio do Fundo 
Constitucional de Financiamento 
do Nordeste (FNE).

O produtor rural e cliente do 
Banco do Nordeste, Tobias Lo-
pes, decidiu investir na cultura 
do abacaxi orgânico em sua pro-
priedade, em Itapororoca. Para 
isso, adquiriu um veículo trator e 
dois implementos que auxiliarão 

na execução das etapas do ciclo 
da fruta. Tobias explica que antes 
da pandemia fez uma análise do 
negócio e constatou que a pro-
dução livre de agrotóxicos pos-
sui mercado consumidor para a 
região e optou pelo investimen-
to. “Estruturamos um plano de 
viabilidade e observamos que a 
cultura do abacaxi orgânico tem 
viabilidade econômica para o 
mercado consumidor, além de 
ser uma atividade com maior 
responsabilidade com a natu-
reza, pela questão da redução 
de aditivos químicos”, destaca o 
produtor.

Com atuação na pecuária 
leiteira e de corte no município 
do Conde, o cliente Faruk Araú-
jo manteve a produção em fun-
cionamento nesse período de 
pandemia, com sobreposição da 
pecuária de corte no mercado. 

Isso porque o aumento do preço 
da carne bovina cobriu os custos 
para alimentação do gado. “Au-
mentamos o rebanho em 40% 
e fizemos operações de custeio 
para aquisição de forragem para 
alimentar os animais. Como o 
preço da carne subiu no merca-
do, a atividade ficou rentável”, 
ressalta.

O gerente de Negócios do Ban-
co do Nordeste, Daniel Diniz, expli-
ca que o potencial de crescimento 
das atividades rurais incidirá na 
oferta de crédito. “Mesmo com as 
medidas de enfrentamento à pan-
demia, temos esse aumento de 
crédito no setor. A retomada da 
economia nesse segundo semes-
tre, aliada à crescente demanda 
por inovações tecnológicas, per-
mitirá um incremento na capaci-
dade produtiva das propriedades 
rurais”, explica.

Foto: Secom-PB

No total, R$ 62,4 milhões foram 
investidos para a aquisição de 
máquinas, insumos e custeio de 
atividades realizadas na Paraíba
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Governo espera que 16 milhões de pessoas sejam atendidas pelo programa que pretende substituir o Bolsa Família

Com a previsão de aten-
der até 16 milhões de famílias 
a partir de novembro, o Auxílio 
Brasil, programa que pretende 
substituir o Bolsa Família, exi-
girá inscrição ou atualização 
no Cadastro Único para Pro-
gramas Sociais do Governo Fe-
deral (CadÚnico) para os tra-
balhadores informais de baixa 
renda. Segundo a Medida Pro-
visória 1.061/2021, esse é um 
dos critérios para ter direito 
ao benefício.

Além dos dados atuali-
zados no CadÚnico, a famí-
lia deve ter renda mensal de 
meio salário mínimo por pes-
soa (R$ 550, atualmente) e 
renda mensal total de até três 
salários mínimos (R$ 3,3 mil, 
em valores atuais). A exigên-
cia não vale para quem recebe 
o Bolsa Família. Nesse caso, a 
migração para o novo progra-
ma será automática, segundo 
o Ministério da Cidadania.

Os valores das parcelas 
não foram definidos e só serão 
informados em meados de ou-
tubro. Isso porque parte dos 
recursos para o Auxílio Brasil 
dependerão da aprovação de 
um fundo que consta da Pro-
posta de Emenda à Constitui-
ção (PEC) dos Precatórios.

Como verificar
A melhor maneira de 

saber se a família está cadas-
trada e se precisa atualizar as 
informações é por meio do 
aplicativo Meu CadÚnico. A 
ferramenta informa se o ca-
dastro está desatualizado ou 
em processo de averiguação e 
permite a impressão de com-
provantes.

Caso o usuário não tenha 
internet, deve procurar al-
gum Centro de Referência de 
Assistência Social (CRAS) ou 
um posto de atendimento do 
CadÚnico. Segundo o Minis-
tério da Cidadania, a falta de 
atualização leva à exclusão do 
registro no CadÚnico depois 
de quatro anos. Todos os anos, 
o governo federal revisa os da-
dos e chama as famílias com 
informações desatualizadas 

para corrigirem a situação, 
sendo que as famílias, no mo-
mento da inscrição, compro-
metem-se a atualizar os dados 
a cada dois anos no máximo.

A atualização só pode ser 
feita em um CRAS ou em pos-
tos de atendimento do CadÚ-
nico ou do Bolsa Família. Em 
caso de mudança de endereço, 
de telefone, de estado civil, de 
renda mensal ou em eventos 
de nascimento, adoção ou fa-
lecimento na família, o cadas-
tro deve ser atualizado o mais 
rápido possível.

Como se cadastrar
As famílias de baixa ren-

da ainda não inscritas no Ca-
dÚnico devem fazer o cadas-
tro. Para isso, é preciso estar 
atento aos requisitos: renda 
por pessoa na família de até 
meio salário mínimo ou ren-
da mensal de até três salários 
mínimos. O processo também 
é feito no CRAS ou postos do 
CadÚnico ou do Bolsa Família.

Um membro da família, 
chamado de Responsável pela 
Unidade Familiar, se encarre-
gará de repassar as informa-
ções. A pessoa deve ter pelo 
menos 16 anos, Cadastro de 
Pessoa Física (CPF), título de 
eleitor e ser preferencialmen-
te mulher.

Alguns estados e municí-
pios só atendem sob agenda-
mento. O responsável pela fa-
mília deverá levar pelo menos 
um documento por pessoa da 
família. São aceitos: certidões 
de nascimento, certidão de ca-
samento, RG, CPF, carteira de 
trabalho e título de eleitor.

No caso de indígenas, é 
necessário Registro Adminis-
trativo de Nascimento Indíge-
na (RAIN). A apresentação de 
CPF e de título de eleitor pode 
ser dispensada para indígenas 
ou quilombolas, mas será ne-
cessário outro documento de 
identificação.

Pessoas sem documen-
tos nem registro civil podem 
registrar-se no CadÚnico. A 
inscrição, no entanto, fica in-
completa, com o acesso a pro-
gramas sociais sendo liberado 
apenas após o fornecimento 
de toda a documentação.

Wellton Máximo
Agência Brasil 

Beneficiários devem atualizar 
CadÚnico para o Auxílio Brasil
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Auditores fiscais da PB são 
treinados para uso de drones

O investimento e o uso de 
novas tecnologias têm sido um 
dos principais focos para a mo-
dernização da Secretaria de 
Estado da Fazenda (Sefaz-PB). 
Como o emprego de Sistemas 
de Aeronaves Remotamente 
Pilotadas (RPAS), conhecidas 
popularmente como drones, 
vem sendo amplamente ado-
tado em diversos órgãos e ins-
tituições públicas para ampliar 
o aumento da efetividade de 
suas ações, os auditores fiscais 
da Sefaz-PB concluíram o Cur-
so de Operação de Aeronaves 
Remotamente Pilotadas, que 
foi promovido pela Polícia Mi-
litar do Estado da Paraíba.

As imagens dos drones 
vão trazer uma visão privi-
legiada, pois oferecerão aos 
agentes públicos áreas e lo-
cais que eles, normalmen-
te, não têm acesso. É uma 

visão diferenciada porque 
dará uma perspectiva maior 
para a investigação ou le-
vantamento de informações, 
facilitando, assim, de forma 
abrangente o trabalho da fis-
calização da Sefaz-PB.

O curso, com carga horá-
ria de 50 horas, foi destinado 
à formação de pilotos para a 
condução segura e efetiva dos 
drones em ações de fiscaliza-
ção e de segurança pública. 
Com aulas teóricas e práticas, 
os auditores aprenderam téc-
nicas de pilotagem e seguran-
ça, legislação, georreferencia-
mento, ações preparatórias 
para operação de RPA, segu-
rança de voo e a sua legalidade, 
conforme normas da Agência 
Nacional de Aviação (Anac).

O secretário de Estado 
da Fazenda, Marialvo Laurea-
no, agradeceu a parceria com 

a Polícia Militar em oferecer 
a capacitação aos auditores 
fiscais para operar os drones 
e apontou mais um avanço na 
modernização da pasta.

“Essa é mais uma etapa 
importante da moderniza-
ção da Sefaz-PB. Entendemos 
modernização não apenas 
como compras de novos equi-
pamentos tecnológicos e de 
programas, mas, sobretudo, 
pelo uso dessas novas tecnolo-
gias por meio da qualificação, 
explorando ao máximo esses 
equipamentos para  alcançar 
e ampliar a eficácia da fiscali-
zação em combater os ilícitos 
tributários”, ressaltou o se-
cretário. Marialvo acrescen-
tou que o uso de drones nas 
operações de fiscalização será 
mais um passo na efetividade 
e progresso dos resultados nas 
ações da Sefaz-PB.

Jardim Botânico tem oficina 
sobre empreendedorismo

A Coordenadoria de 
Educação Ambiental (Ceda) 
da Sudema preparou uma 
programação especial para o 
Agosto das Juventudes. Du-
rante todo mês, serão ofere-
cidas oficinas que têm como 
objetivo estimular nos jovens 
paraibanos a criatividade e o 
cuidado com a natureza, além 
de despertar o empreende-
dorismo sustentável através 
da reutilização de matérias
-primas recicladas.

O ministrante da ofici-
na de arte sustentável, que 
acontecerá no Jardim Bo-
tânico, amanhã (20), será 
o artista plástico Ronaldo 
Cordeiro, que vai ensinar 
sobre o empreendedoris-
mo sustentável. “Vou ensi-
nar sobre logística reversa, 
como eles podem ganhar 
dinheiro através do em-

preendedorismo em cima 
de materiais reutilizados”, 
explicou.

Ronaldo ressalta que 
o objetivo da oficina é mos-
trar que é possível dar um 

destino diferente aos vários 
materiais que são jogados 
no lixo e assim também 
promover a preservação do 
meio ambiente. “Vamos sen-

sibilizar as pessoas de que a 
quantidade de lixo que es-
tamos produzindo pode nos 
prejudicar, não só agora, mas 
principalmente num futuro 
próximo. Então, o quanto 
antes nós falarmos sobre es-
ses assuntos, acredito que a 
gente pode melhorar a vida 
dos cidadãos”, destacou.

Para Ronaldo, os alunos 
que participam das oficinas 
se tornam agentes multipli-
cadores, que podem levar à 
criatividade sustentável e o 
cuidado com o meio ambien-
te para suas casas e comuni-
dades. “Assim, vamos incen-
tivá-los a disseminar essas 
informações com outros co-
legas, em casa ou no ambien-
te escolar”, completou.

Para se inscrever na ofi-
cina, acesse: https://forms.
gle/JMyyPyynjE9UVkFc7.

Evento vai destacar que 
é possível dar um novo 
destino aos materiais

Reutilizar

Balanço 

Caixa responde por 67% do 
crédito imobiliário no país

O presidente da Caixa 
Econômica Federal, Pedro 
Guimarães, apresentou 
um balanço de sua gestão 
à frente do banco esta-
tal e destacou alguns dos 
principais números da 
companhia. Segundo ele, 
a carteira de crédito ha-
bitacional do banco soma 
atualmente um volume R$ 
528,9 bilhões, o que re-
presenta 67,3% de todo o 
financiamento imobiliário 
concedido no país. Os de-
talhes foram apresenta-
dos durante transmissão 
ao vivo nas redes sociais 
da Caixa. 

Ao todo, de acordo 
com Guimarães, são 5,76 
milhões de contratos 
imobiliários em vigor, um 
crescimento de 12,5% en-
tre 2019 e 2021, período 
em que ele está na presi-
dência da Caixa. O balanço 

do banco será oficialmente 
apresentado ao mercado 
hoje. 

Em junho desse ano, a 
Caixa registrou recorde de 
R$ 13,1 bilhões em crédi-
to imobiliário processado, 
“maior mês de contratação 
na história”. O banco tam-
bém responde pela quase 
totalidade dos financia-
mentos da habitação po-
pular, por meio do progra-
ma Casa Verde Amarela, 
sucessor do Minha Casa 
Minha Vida. “Em relação 
ao Casa Verde Amarela, 
nós temos mais de 99% de 
todo o volume do progra-
ma, que é a habitação po-
pular”, disse. 

Ampliação
Guimarães afirmou 

que a Caixa abriu 268 no-
vas agências nos últimos 
anos, incluindo 100 espe-
cializadas no agronegócio. 
Ao todo, são 86 unidades 
novas no Nordeste, 59 nos 

estados do Norte, 40 no 
Centro-Oeste, 52 no Su-
deste e 31 no Sul.  

O financiamento do 
agronegócio também foi 
ampliado pela Caixa, que 
agora disponibiliza, se-
gundo o presidente do 
banco, cerca de R$ 10,18 
bilhões de carteira de cré-
dito, crescimento de 33% 
desde 2019.

No balanço, divulgado 
na última terça-feira (17), 
Pedro Guimarães infor-
mou que o crédito consig-
nado se tornou a principal 
linha de crédito de pessoa 
física da Caixa, com R$ 
68,02 bilhões de carteira 
ativa. O banco também ne-
gociou a dívida de mais de 
um milhão de clientes nos 
últimos dois anos, totali-
zando R$ 8,6 bilhões.

Vulneráveis durante 
a pandemia. Ao todo, o 
Auxílio Emergencial aten-
deu 68 milhões de bene-
ficiários.

Pedro Rafael Vilela
Agência Brasil

Foto: Tomaz Silva/Agência Brasil

Carteira de crédito habitacional 
do banco soma atualmente um 
volume R$ 528,9 bilhões

O preço do café que 
chega à mesa do consu-
midor deve aumentar en-
tre 35% e 40% até o fim 
de setembro. A estimati-
va é da Associação Brasi-
leira da Indústria de Café 
(Abic), que aponta uma 
série de fatores para ex-
plicar a iminente alta do 
preço, como a queda da 
produtividade devido as 
condições climáticas ad-
versas e a maior deman-
da do mercado externo.

“Este ano, há uma 
soma de fatores como 
não se via desde o início 
da década de 1990. O 
dólar está extremamen-
te alto, o que, ao mesmo 
tempo que eleva os cus-
tos de produção, amplia 
a demanda externa [ao 
tornar o produto brasilei-
ro financeiramente mais 
atraente]. Além disso, após 
colhermos uma excelente 
safra em 2020, a produ-
ção, que este ano já seria 
menor, foi prejudicada 
pela falta de chuvas e por 
sucessivas geadas”, disse 
o diretor-executivo da 
Abic, Celírio Inácio.

De acordo com a 
Companhia Nacional de 
Abastecimento (Conab), 
a safra atual não deve 
ultrapassar 48,8 milhões 
de sacas de 60 kg de 
grãos. Se atingida, esta 
marca representará um 
resultado 22,6% inferior 
ao da temporada ante-
rior. Situação que, con-
forme alertam os técni-
cos da empresa pública, 
pode se agravar caso a 
seca em regiões produ-
toras se prolongue por 
mais tempo.

Preço do 
café pode 
ter elevação 
de até 40%
Alex Rodrigues 
Agência Brasil
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Dez operadores de turismo de São Paulo e Rio de Janeiro farão visita técnica a sete municípios paraibanos

Um grupo de dez ope-
radores de turismo de São 
Paulo e Rio de Janeiro, es-
pecializados em Turismo de 
Aventura e Experiência inicia, 
a partir deste sábado (21) até 
a segunda-feira (30), uma vi-
sita técnica de uma semana 
em sete municípios do Litoral 
Norte paraibano e três do Rio 
Grande do Norte. O famtour 
tem apoio da Empresa Pa-
raibana de Turismo (PBTur), 
Empresa de Turismo do Rio 
Grande do Norte (Empro-
turn), dos Sebraes-PB/RN, 
Gol Linhas Aéreas, Trieb Club 
Experiences e do Pipa Con-
vention & Visitor Bureau.

As cidades paraibanas 
são João Pessoa, Conde, Ca-
bedelo, Lucena, Rio Tinto, 
Baía da Traição e Mataraca, 
além de  Baía Formosa, Can-
guaretama e Tibau do Sul, no 
Rio Grande do Norte. A presi-

dente da PBTur, Ruth Avelino, 
explica que o projeto é ideali-
zado e desenvolvido pela em-
presa Trieb Club Experiences, 
de Tibau do Sul, e tem o obje-
tivo de trazer operadores de 
turismo para conhecerem os 
roteiros ‘in loco’ e vendê-los 
para o consumidor final que 
busca novas experiências jun-
to à natureza intocada.

“A Trieb lembra que o 
nosso Litoral Norte tem me-
tade dos seus 66 quilômetros 
de praias dentro de áreas de 
proteção ambiental, distri-
buídos em um mosaico de 
unidades de conservação que 
se estendem até o Rio Grande 
do Norte. Nesses locais, é pos-
sível ter contato com espécies 
ameaçadas de extinção e um 
ambiente paradisíaco. É uma 
ótima oportunidade para di-
vulgarmos esse novo roteiro 
e incrementar o turismo no 

Litoral Norte do nosso Esta-
do”, destaca Ruth Avelino.

Programação
As operadoras convida-

das são Pisa trekking  (www.
pisa.tur.br), Freeway Ecotu-
rismo (www.freeway.tur.br), 
Aurora Eco (www.aurorae-
co.com.br), Venturas (www.
venturas.com.br) e Turismo 
Sob Medida (RJ) (www.tu-
rismosobmedida.com.br). 
Seus representantes desem-
barcam na capital paraiba-
na no sábado (21) e serão 
recepcionados pelo diretor 
de Marketing da PBTur, Lu-
ciano Lapa, para um jantar 
de negócios com a presença 
de técnicos do Sebrae-PB. 
No domingo (22) eles fazem 
uma visita técnica ao muni-
cípio de Conde pela manhã, 
e à tarde conhecem o Centro 
Histórico de João Pessoa.

Na segunda-feira (23) 
tem início o projeto Costa 
Potiguara com saída de João 
Pessoa até a cidade de Baía 
da Traição. Nesse trajeto os 
10 profissionais do turismo 
passarão por Cabedelo, Lu-
cena,  Barra do Mamanguape 
até Baía da Traição. De acor-
do com a programação o gru-
po vai poder fazer trekking, 
andar de buggy por trilhas e 
praias, além de fazer traves-
sias de  barco. Na terça-feira 
(24), estão previstas visitas 
às aldeias indígenas localiza-
das na Baía da Traição e suas 
atrações (Van/Caminhadas 
/Balsa). Ao final da tarde o 
grupo segue para uma pousa-
da em  Barra de Camaratuba.

Na quarta-feira (25) a 
programação prevê um dia 
inteiro de passeios e visi-
tas e outras atrações como 
caminhadas  e passeio flu-

tuante. No dia seguinte (26), 
os operadores fazem uma 
travessia litorânea de buggy 
até a comunidade pesqueira 
de Sagi, na divisa da Paraíba 
com o Rio Grande do Norte. 
Nesse trecho estão previstos 
trekking, travessia de balsa e 
passeio de buggy. Pernoitam 
no local e na manhã de sexta-
feira (27) fazem um passeio 
de canoa pela manhã. Após o 
almoço, o grupo segue em di-
reção a Baía Formosa e Pipa, 
de buggy, fazendo trekking 
ou balsas. Pernoitam em 
Pipa e no sábado (28) du-
rante o dia participam de um 
passeio de 4x4 nos arredo-
res da praia famosa. À noite 
os operadores participam de 
um jantar de negócios com 
os técnicos do Sebrae-RN.

No domingo (29) o dia 
será livre de eventos agen-
dados. Na segunda-feira (30) 

os operadores seguem para 
o Aeroporto de Natal. “A pro-
gramação idealizada é ampla 
e rica em roteiros ainda pouco 
divulgados junto às operado-
ras de turismo de Aventura 
e de Experiência do Sul e Su-
deste. Não temos dúvidas de 
que é um novo produto que 
vai atrair turistas que gos-
tam de aventura e de conta-
to com a natureza”, garantiu 
Ruth Avelino, que ressaltou 
a importância da parceria 
com o Rio Grande do Norte, 
na venda cooperada dos dois 
estados. “Essa é apenas a pri-
meira, de várias ações que 
faremos em parceria com os 
governos do Rio Grande do 
Norte e Pernambuco. Vamos 
vender sempre roteiros inte-
grados para aproveitar a cur-
ta distância que existe entre 
os três estados nordestinos”, 
finalizou a gestora.

PBTur incentiva o Turismo 
de Aventura no Litoral Norte
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O Sindicato Estadual 
dos Profissionais de Edu-
cação do Estado do Rio 
(Sepe) divulgou levanta-
mento da situação das es-
colas da rede municipal do 
Rio de Janeiro, levando em 
consideração a pandemia 
de covid-19. Baseado em 
denúncias de profissionais 
da educação, o relatório 
mostrou um “aumento 
considerável da contami-
nação pelo coronavírus em 
várias unidades de ensino 
do nosso município”.

A partir da análise, o 
Sepe reivindicou o fecha-
mento imediato das esco-
las com casos de covid-19, 
especialmente diante da 
informação da Secretaria 
Municipal de Saúde do 
Rio sobre o momento de 
potencial crescimento da 
pandemia, com a conta-
minação da variante Del-
ta do novo coronavírus.

De acordo com o 
Sepe, da mesma forma 
que ocorreu com os ou-
tros relatórios, o levanta-
mento foi encaminhado 
à Secretaria Municipal de 
Educação (SME) por meio 
de ofício direto ao secre-
tário Renan Ferreirinha. 
“O sindicato continuará 
insistindo para que o go-
verno municipal feche 
todas as escolas até que 
a campanha de vacinação 
alcance um grau massivo 
de imunização da popula-
ção e o município saia da 
bandeira vermelha (risco 
alto de contágio, segundo 

Rio: sindicato pede o 
fechamento de escolas
Cristina Indio do Brasil
Agência Brasil

Relatório mostra 
um aumento da 

contaminação pelo 
coronavírus em várias 

unidades de ensino

a Secretaria de Estado de 
Saúde RJ), fase em que se 
encontra atualmente.”

O sindicato pediu 
uma audiência emergen-
cial com a pasta, com a 
presença do Comitê de 
Saúde da Prefeitura e da 
Comissão de Educação da 
Câmara de Vereadores.

SME
A Secretaria Muni-

cipal de Educação do Rio 
informou que a denúncia 
do relatório não procede. 
Em resposta à Agência 
Brasil, o órgão disse que 
“cumpre um rigoroso 
protocolo sanitário, se-
guindo as determinações 
sanitárias da Secretaria 
Municipal de Saúde e do 
Comitê de Enfrentamento 
à Covid-19, formado por 
especialistas e pesquisa-
dores da área científica”.

A pasta garantiu ainda 
que o distanciamento so-
cial é respeitado e que as 
medidas de proteção são 
adotadas por toda a comu-
nidade escolar. “Em levan-
tamento recente, 82% dos 
pais e responsáveis se ma-
nifestaram positivamente 
pelo funcionamento das 
escolas”, completou.

Acordo de cooperação com o PNUD

Justiça Federal recebe kits de biometria 
para uso em audiências de custódia na PB

A Justiça Federal na 
Paraíba (JFPB) recebeu, do 
Conselho Nacional de Jus-
tiça (CNJ), 18 kits de coleta 
de dados biométricos e bio-
gráficos destinados a identi-
ficar as pessoas privadas de 
liberdade, que participarão 
das audiências de custódia 
nas unidades vinculadas à 
Seção Judiciária paraibana. 

A entrega faz parte do Acor-
do de Cooperação Técnica 
Internacional do CNJ com o 
Programa das Nações Uni-
das para o Desenvolvimento 
(PNUD), através do “Progra-
ma Fazendo Justiça”. 

Para garantir a sustenta-
bilidade da iniciativa, o CNJ e 
o Tribunal Superior Eleitoral 
(TSE) também firmaram um 

acordo que visa à realização 
de consulta e verificação dos 
dados junto à Base de Dados 
da Identificação Civil Na-
cional (BDICN), bem como 
realização de cadastramento 
biométrico para fins de emis-
são de documentos civis bá-
sicos para esse público.

Cada kit contém: câme-
ra webcam, iluminação para 

câmera, mini scanner de im-
pressão digital, pad de assina-
tura, backdrop com tripé, USB 
hub e filtro de linha. Nos pró-
ximos dias, a equipe do “Pro-
grama Fazendo Justiça” entra-
rá em contato com servidores 
da JFPB para prosseguir com 
as instruções de instalação e 
teste dos equipamentos, for-
malização, e treinamento.
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Parceria para aumentar vendas do Destino Paraíba
O Governo do Estado, por meio 

da Empresa Paraibana de Turismo 
(PBTur), inicia hoje mais uma ação 
em parceria com a Azul Viagens, 
operadora do grupo Azul Linhas 
Aéreas. Um grupo de 25 agentes 
de viagens desembarca em João 
Pessoa, onde permanecerá até ter-
ça-feira (24), participando de uma 
série de visitas técnicas à rede ho-
teleira e pontos turísticos da capital 
paraibana, para conhecer de perto a 
infraestrutura e o potencial turístico 
da cidade.

Durante a permanência dos 
agentes de viagens em João Pes-
soa, amanhã, todos participarão 
de uma capacitação do Destino 
Paraíba, oportunidade em que serão 
apresentados diversos roteiros pelo 
interior do Estado, em especial, a 
cidade de Campina Grande, com 
foco na realização do Maior São 
João do Mundo, assim como o Lito-
ral da Costa do Conde, onde estão 
as praias que registram maior fluxo 
de turistas pelo imenso potencial 

atrativo, que junta sol e mar em 
sua plenitude. De acordo com Ruth 
Avelino, presidente da PBTur, a vinda 
dos agentes de viagens da Azul Via-
gens terá como resultado imediato 
o início de uma grande campanha 
nacional de vendas exclusivas para 
o Destino Paraíba. Os profissionais 
que obtiveram maior volume de 
pacotes vendidos terão uma série 
de benefícios oferecidos pela ope-
radora, como incentivo a oferecer 
os produtos aos clientes. 

 Ruth Avelino enfatizou que a 
presença de agentes de viagens das 
principais operadoras de turismo na 
Paraíba dá a oportunidade de um 
maior conhecimento deles sobre os 
diferenciais do destino, resultando 
em um maior poder de convenci-
mento junto aos seus clientes. Ela 
acredita que o resultado em vendas 
será bastante expressivo e destaca a 
parceria com a Azul, que está inves-
tindo na Paraíba como um dos fortes 
destinos para a temporada de verão.

Além do famtour, da campa-

nha de vendas e das capacitações 
presenciais e virtuais, a parceria da 
PBTur com a Azul se estende para 
investimentos em mídia institucional, 
durante três meses. Ruth Avelino disse 
que haverá anúncios e reportagens 
especiais sobre a Paraíba na revista 
de bordo que é distribuída em todos 
os aviões da companhia aérea; ações 
a bordo com comissários apresentan-
do o destino em voos que não têm a 
capital paraibana como destino de 
desembarque; e a divulgação nas 
redes sociais incluindo o WhatsApp.

“Estamos com uma ação muito 
forte, tanto com a Azul Viagens, 
como com a própria companhia 
aérea, numa parceria do Governo 
do Estado, em conjunto com a ABIH 
(Associação dos Hoteleiros), e com 
o apoio da Luck Receptivo, que é 
o receptivo oficial da Azul Viagens 
na Paraíba. Estamos trabalhando 
também com outras operadoras, 
como a CVC, Foco, Abreu online, 
a Decolar.com, Trend e Visual”, 
pontuou Ruth Avelino.
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A Prefeitura de João 
Pessoa (PMJP), por meio 
da Secretaria de Direitos 
Humanos e Cidadania (Se-
dhuc), preparou uma pro-
gramação especial para 
marcar o ‘Dia Nacional de 
Luta da População em Si-
tuação de Rua’, celebrado 
hoje. Das 8h às 11h, serão 
realizadas ações de cidada-
nia e saúde. As atividades 
vão acontecer em estrutura 
montada em frente ao Cen-
tro Pop I, localizado à Rua 
Treze de Maio, no Centro 
da cidade.

A programação terá 
início com um café da ma-
nhã. Na sequência, os par-
ticipantes terão acesso 
ao Balcão de Direitos da 
Defensoria Pública do Es-
tado da Paraíba (DPE-PB); 

a serviços de saúde, como 
vacinação, atendimento 
odontológico, aferição de 
pressão arterial e testes 
rápidos de covid-19, glice-
mia e diabetes; à inscrição 
no Sine-JP; à atualização 
de dados no Bolsa Família; 
a cortes de cabelo; além de 
exposição de artes e apre-
sentações musicais dos 
acolhidos.

O secretário de Direi-
tos Humanos e Cidadania, 
João Corujinha, destacou 
que a pasta tem trabalhado 
para garantir que as políti-
cas públicas da pessoa em 
situação de rua sejam ga-
rantidas. “Reunimos nossas 
equipes para desenvolver, 
com muito carinho, a pro-
gramação para este 19 de 
agosto. Não poderíamos 

deixar de marcar esta data. 
É um dia de unir forças e lu-
tar para que cada vez mais 
os direitos sejam efetiva-
dos”, disse.

Para a realização do 
evento de hoje, a Sedhuc 

conta com parceria da Se-
cretaria Municipal da Saú-
de (SMS) e da Secretaria de 
Desenvolvimento Econô-
mico e Trabalho (Sedest); e 
de movimentos da socieda-
de civil.

A Cooperativa Cultu-
ral Educacional Universi-
tária da Paraíba (Codis-
ma) abriu neste mês de 
agosto inscrições para o 
curso preparatório volta-
do ao concurso da Polícia 
Civil da Paraíba, que está 
na expectativa de ter seu 
edital publicado ainda 
neste mês.

O curso será realiza-
do de forma on-line, de 
segunda a sexta-feira, das 
18h às 21h55. E oferece-
rá as disciplinas de lín-
gua portuguesa, noções 
de informática, atuali-
dades, noções de direito 
administrativo, noções 
de direito constitucio-
nal, noções de direito 
penal, noções de direito 
processual penal, direito 
civil, direito processual 
civil, direito penal, direito 
constitucional, geografia 
e história.

O aluno poderá ainda 
optar pelas disciplinas que 
deseja cursar, não sendo 
obrigatória “pagar” por to-
das, mas fazer aquelas que 
ele mais teria dificuldade.

As disciplinas foram 
apresentadas com base no 
último edital público da 
corporação, realizado em 
2008, cuja validade fina-

lizou em 2014 e ofereceu 
909 vagas para os cargos 
diversos de níveis médio 
e superior. Para esse novo 
edital foram aprovadas 
1.400 vagas, contemplan-
do nove cargos de carreira 
da Polícia Civil: delegado 
(120 vagas), escrivão (520 
vagas), perito médico (50 
vagas), técnico em perícia 
(73 vagas), necrotomista 
(70 vagas), agente de in-
vestigação (414 vagas), 
perito criminal (77 vagas), 
perito químico (45 vagas) 
e papiloscopista (31 va-
gas).

A banca organizadora 
já foi selecionada e será a 
Cespe-Cebraspe, ou seja, a 
mesma responsável pelo 
concurso de 2008. Todo 
curso será realizado com 
foco na banca responsá-
vel. As inscrições estão 
sendo feitas de forma 
presencial, na sede admi-
nistrativa da Cooperativa, 
localizada à Rua José Ser-
rano Navarro, 328, bairro 
do Castelo Branco III, em 
João Pessoa, em frente 
às dependências da Cai-
xa Econômica Federal da 
UFPB; de segunda a sex-
ta-feira, das 8h às 11h e 
das 13h às 16h; ou via 
whatsapp da Cooperativa.

Manauara sobrevive à covid 
e escolhe a PB como novo lar
Acometido pelo coronavírus, comerciante de 40 anos foi um dos pacientes trazidos para JP no auge da crise sanitária no Amazonas

A história de Franklin 
Arouca com João Pessoa não 
começou com uma viagem 
de férias em família, daque-
las que rendem momentos 
inesquecíveis e centenas de 
belas fotos, como costuma 
acontecer com quem conhe-
ce a capital paraibana. Muito 
pelo contrário, Franklin mal 
chegou e foi levado direto 
para o Hospital Universitário 
Lauro Wanderley (HULW), 
acometido pela covid-19. Era 
17 de janeiro e o empresá-
rio, vindo de Manaus, capital 
do Amazonas, com mais um 
grupo de pacientes, estava 
com 80% dos pulmões com-
prometidos. Aos 40 anos e 
sem doença associada, esta-
va travando uma verdadeira 
batalha contra a morte, tal-
vez a mais assustadora de 
toda a sua vida.

“Eu não queria vir, não 
tinha ninguém aqui, não co-
nhecia ninguém e nem podia 
trazer ninguém comigo. Foi 
minha irmã quem me con-
venceu”, relata. Medo com-
preensível, afinal, ele estava 
deixando para trás esposa, 
filhos, mãe, irmãs e toda uma 
vida construída com muito 
esforço e trabalho. Uma via-
gem onde a única certeza era 
a ida. “Muito medo, mas em 
Manaus eu estava há 15 dias 
no corredor de um hospital 
público, praticamente aban-
donado. Minha irmã chegou 
a se vestir de enfermeira pra 
entrar no local”.

A família também se 
uniu para comprar um cilin-

dro de oxigênio, que foi in-
clusive compartilhado com 
uma paciente em sofrimento. 
“O cilindro que custava R$ 
500,00 foi comprado por R$ 
8 mil. E em dado momento 
do meu lado, no corredor, ti-
nha uma senhora de 70 anos 
que não conseguia respirar e 
foi quando pedi que a médi-
ca dividisse o meu oxigênio”. 
A senhora ficou bem e conse-
guiu uma vaga na enferma-
ria, lembra.

“Eu piorei, e quando não 
tinha mais oxigênio entrei na 
ambulância que nos levou ao 
Aeroporto da Força Aérea, de 
onde viemos para João Pes-
soa”. O detalhe é que o em-
presário, que tinha uma pa-
daria na capital amazonense, 
pagava plano de saúde. “Não 
tinha vaga pra ninguém, es-
tava tudo lotado. Quem tinha 
plano de saúde e quem não 
tinha estava na mesma con-
dição”.

Em João Pessoa, já nos 
primeiros dias de tratamen-
to, a doença começou a in-
voluir. Era uma luz no fim do 
túnel escuro provocado pelo 
novo coronavírus. Procedi-
mentos realizados por uma 
equipe que, além de compe-
tente, foi humana. Tanto que 
Franklin não esquece cada 
momento no leito. Ele era 
acompanhado também por 
palavras de força e incentivo. 
“Eu fui muito bem acolhido, 
desde o primeiro dia. Fui 
sempre muito bem tratado, 
sem falar que o tratamento 
foi eficaz e eu reagi tão bem 
que não precisei ser intuba-
do”.

Alívio e, dias depois, 

Laura Luna
lauraluna@epc.pb.org.br

Atendidos por programas sociais participam de um café da manhã

Gratidão pela acolhida recebida dos paraibanos
“Já estava procurando um lu-

gar pra colocar um negócio. Ia 
ser esfirra, mas acabei optando 
por uma padaria”. A padaria, lo-
calizada no Recanto do Poço, em 
Cabedelo, na Região Metropoli-
tana de João Pessoa, é pequena, 
mas aconchegante e trabalha com 
produção própria. Bolos, tortas, 
torradas, pães, salgados, doces. 
O movimento é intenso, princi-
palmente no início da manhã e no 
final da tarde. Clientes que procu-
ram mais que as delícias coloca-

das à venda. “Muitos vêm ouvir a 
minha história, pessoas que per-
deram parentes para a doença… 
que vêm pra saber mais sobre o 
que passei e acabam se tornando 
clientes”.

Laços que vão se estreitando 
cada vez mais e que reforçam que 
a decisão tomada foi a melhor. 
“Não dava mais pra ficar em Ma-
naus. Vou trazer meus filhos no 
final do ano e queria muito que 
minha mãe viesse morar aqui, mas 
tenho irmãs lá e fica complicado 

pra ela. Mas meu irmão que mora 
no Japão está vindo com a família 
morar em João Pessoa”, disse.

Mudança com base no con-
vencimento de quem já é pes-
soense de coração. “E tem mais, 
a metade dos equipamentos da 
padaria comprei fiado, sem cartão, 
só na base da confiança. Ainda 
não encontrei ninguém que me 
decepcionasse aqui”. Decepção 
não é a palavra, a palavra é gra-
tidão e está desenhada na parede 
do comércio para quem quiser ver.

Padaria do amazonense instalada no Recanto do Poço, em Cabedelo Franklin Arouca: “Muitos vêm ouvir a minha história e viram clientes”

alegria. Em 22 de janeiro, 
Franklin recebia a tão espe-
rada alta hospitalar, era o 
início de um novo momento, 
o início de uma nova etapa. 
“Saí do hospital e passei qua-
se duas semanas na Casa de 
Convivência, onde fui muito 
bem tratado. Com todo o cui-
dado, todo o suporte, serviço 
de primeira”.

O local a que ele se re-
fere é a Casa de Convivência 
João Paulo II, anexa ao Hos-
pital Padre Zé, no bairro de 
Tambiá, dirigida por padre 
Egídio e para onde iam os 
manauaras que recebiam 
alta. “Ali a gente passava 
mais um tempo até se sentir 
bem e estar pronto para a 
viagem de volta”. Cuidado e 
carinho que impressionaram 
e que também não serão es-
quecidos.

“Todos muito atencio-

Cooperativa abre curso 
para concurso da Polícia

Ações marcam ‘Dia de Luta da 
População em Situação de Rua’

sos. Tudo que nos foi ofereci-
do foi de primeira: refeições 
deliciosas, quartos confortá-
veis, tudo muito organizado. 
O trabalho do padre Egídio é 
impressionante”. Temporada 
na casa encerrada, era hora de 
voltar, mas Franklin já sabia: 
Manaus não era mais o des-
tino final. Disso ele estava 
certo. “Fui só para trazer 
minha esposa, vender 
algumas coisas e colo-
car o apartamento para 
alugar”. Em 3 de março já 
estava de volta, de mala e 
cuia, como se diz.

Foto: Dayse Euzébio/Secom/PMJP
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Modalidade, que conquistou o bronze nas Olimpíadas do Rio 2016, tem no elenco quatro paraibanos

Com quatro paraiba-
nos convocados para as 
Paralimpíadas de Tóquio, 
pelo goalball, a modalida-
de é uma das com maior 
probabilidade de meda-
lhas para o país e também 
para a Paraíba. Na seleção 
masculina, Emerson Silva 
e José Roberto levam a 
bandeira paraibana consi-
go para o time que foi me-
dalha de bronze nos Jogos 
do Rio de Janeiro (2016) 
e agora chega na compe-
tição como um dos favo-
ritos ao ouro. Enquanto 
isso, no time feminino, a 
representação do Estado 
vem na comissão técnica, 
onde o treinador é Dailton 
Nascimento e o auxiliar 
técnico é Jonatas Castro. 
Entre as mulheres, o Bra-
sil se encontra na tercei-
ra colocação no ranking 
mundial, atrás de Turquia 
e China e, por isso, tam-
bém é forte concorrente, 
inclusive ao ouro.

Essa presença forte 
dos paraibanos no goal-
ball, não é algo que co-
meça agora, na realidade, 
essa é uma tradição já es-
tabelecida e que tem, como 
principal fomentador a 
Associação Paraibana de 
Cegos (Apace), cujo time 
da modalidade, possui sete 
títulos nacionais. A entida-
de, por exemplo foi e segue 
sendo responsável pela re-
velação de paratletas como 
José Roberto - tricampeão 
dos Jogos Parapan-Ameri-
canos, bicampeão mundial 
e medalha de prata nas 
Paralimpíadas de Londres 
(2012), além de bronze 

em 2016 - e Emerson Silva 
que com apenas 23 anos, 
já conquistou o ouro no 
Parapan de Lima, em 2019, 
e a prata no Mundial de 
Jovens, em 2017. 

“A Paraíba sempre foi 
a principal referência do 
goalball  no país,  nossa 
equipe da Apace já foi sete 
vezes campeã nacional e 
segue como líder do ran-

king nacional. Hoje, temos 
dois atletas de referência 
no masculino, o primeiro 
é o Zé Roberto, jogador 
já experiente e que faz a 
função de pivô sendo a re-
ferência da nossa seleção. 
Além dele temos Emerson 
que é um atleta muito jo-
vem, mas que chegou com 
muita força no time e já 
conquistou a confiança de 
todos, pois está em uma 
fase incrível, demonstran-
do que mesmo jovem, já 
possui muita maturidade”, 
afirmou Jonatas Castro, 
auxiliar técnico da seleção 
feminina. 

Tendo finalizado, na 
última terça-feira a fase de 
aclimatação para os Jogos 
Paralímpicos, já na cidade 
de Hamamatsu - cerca de 
250 km de Tóquio -, no Ja-
pão, Jonatas Castro acredi-

ta que o goalball brasileiro 
chega muito forte para a 
competição, tanto no mas-
culino, quanto no femini-
no. De acordo com ele, a 
expectativa é por duas me-
dalhas, mas para tal, será 
necessário enfrentar ad-
versários difíceis, especial-
mente entre as mulheres.

“Acredito que conquis-
taremos duas medalhas e 
vamos brigar pelo ouro em 
ambos os naipes. Para isso, 
os principais adversários 
serão, no masculino, as 
equipes da Lituânia, e da 
Alemanha, enquanto que, 
no feminino, precisaremos 
ficar atentos aos times da 
China, Turquia, Estados 
Unidos e Israel que são ti-
mes muito fortes, além do 
Comitê Paralímpico Russo, 
mas o Brasil está no páreo, 
o goalball feminino é muito 

parelho, bem mais que o 
masculino, então, a gen-
te está numa expectativa 
muito boa para fazer histó-
ria mais uma vez, e buscar 
o melhor resultado do fe-
minino em Paralimpíadas 
e se tudo der certo, o ouro”, 
explicou Jonatas.

Paralimpíadas
Além do goalball, a Pa-

raíba tem grandes expec-
tativas de medalhas em 
modalidades como o pa-
ratletismo - com Petrúcio 
Ferreira, Cícero Valdiran 
e Joeferson Marinho -, o 
futebol de 5 - com Damião 
Robson, Luan Lacerda e 
Matheus da Costa, além 
da comissão técnica, que 
é toda paraibana sob o co-
mando de Fábio Vascon-
celos - e também o para-
taekwondo, que estreia no 

calendário paralímpico, 
nessa edição de Tóquio e 
tem, em Silvana Fernandes, 
uma grande possibilidade 
de medalha para o paratle-
tismo do Estado. 

Ao todo, a delegação 
paraibana,  em Tóquio, 
conta com 23 membros, 
destes, 13 são atletas e 10 
membros de comissões 
técnicas ou médicas. No 
total, a Paraíba se fará pre-
sente nas disputas de sete 
modalidades: futebol de 
5, goalball, halterofilismo, 
judô, natação, paratletismo 
e parataekwondo. Corren-
do por fora, mas também 
com chances de medalha, 
Ailton Andrade do haltero-
filismo e Wilians Silva do 
judô, podem surpreender 
e aumentar o quadro de 
medalhas para o Estado e 
o Brasil.

Brasil é favorito para ganhar 
medalha de ouro no goalball
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Flu na Libertadores
Tricolor carioca precisa vencer o Barcelona de Gua-
yaquil, no Equador, para continuar com o sonho de 
conquistar a Copa Libertadores. Página 23Esportes
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O goalball exige muita concentração 
para saber a direção da bola lançada 

e fazer a defesa, ao mesmo tempo em 
que requer precisão nos arremessos

GOALBALL 

Ao contrário de outras modalidades paralímpicas, o goalball foi desenvolvido exclu-
sivamente para pessoas com deficiência visual. A quadra tem as mesmas dimensões 
das de vôlei (9m de largura por 18m de comprimento).
As partidas são realizadas em dois tempos de 12 minutos, com 3 minutos de interva-
lo. Cada equipe conta com três jogadores titulares e três reservas. De cada lado da 
quadra, há um gol com 9m de largura e 1,30m de altura. Os atletas são, ao mesmo 
tempo, arremessadores e defensores. O arremesso deve ser rasteiro ou tocar pelo 
menos uma vez nas áreas obrigatórias. O objetivo é balançar a rede adversária. A 
bola tem um guizo em seu interior para que os jogadores saibam sua direção. O 
goalball é um esporte baseado nas percepções tátil e auditiva, por isso não pode ha-
ver barulho no ginásio durante a partida, exceto no momento entre o gol e o reinício 
do jogo e nas paradas oficiais. A bola tem 76 cm de diâmetro e pesa 1,25 kg.
Nesta modalidade, os atletas deficientes visuais das classes B1, B2 e B3 competem 
juntos. Todas as classificações são realizadas por meio da mensuração do melhor 
olho e da possibilidade máxima de correção do problema. Todos os atletas, inde-
pendentemente do nível de perda visual utilizam uma venda durante as competições 
para que todos possam competir em condições de igualdade.

Paraibano José Roberto (ao centro) é tricampeão dos Jogos Parapan-Americanos, bicampeão mundial, medalha de prata nas Paralimpíadas de Londres (2012) e bronze em 2016

 A Paraíba sempre 
foi a principal referência 

do goalball no país, 
nossa equipe da APCE já 
foi sete vezes campeã 
nacional e segue como 

líder do ranking 
nacional. 

Iago Sarinho
iagosarinho@gmail.com



Depois de um ano sem 
ser realizada, por causa da 
pandemia do coronavírus, 
a segunda divisão está de 
volta, agora com 12 clubes, 
que foram divididos em 
dois grupos: um com clubes 
do Litoral e Brejo e outro 
com clubes do Agreste e 
Brejo. A grande novidade 
deste ano é o acesso dos 
três primeiros colocados da 
competição para a primeira 
divisão, que em 2022 vol-
tará a ter 10 clubes, apesar 
da FPF ter defendido ante-
riormente uma competição 
com apenas oito clubes. As 
disputas devem começar 
no dia 30 de outubro.

Os clubes que com-
põem o Grupo A são: Auto 
Esporte, CSP, Confiança, 
Desportiva Guarabira, Fe-
mar e Internacional. No 
Grupo B estão Serrano, 
Queimadense, Sport Lagoa 
Seca, Picuiense, Esporte de 
Patos e Sabugy.

O regulamento da com-
petição foi aprovado na  
reunião do conselho arbi-
tral, terça-feira. Na primeira 
fase, os clubes jogarão den-
tro dos grupos em partida 
única. Os quatro primeiros 
colocados de cada grupo 
passam para as quartas de 
final e o último colocado de 
cada grupo será rebaixado. 
Os mandos de campo já fo-
ram definidos.

Na segunda fase, os clu-
bes do Grupo A enfrentarão 
os do Grupo B da seguinte 
forma: O primeiro do grupo 
A enfrenta o quarto do Gru-
po B. O segundo do Grupo 
A enfrenta o terceiro do 
Grupo B. O terceiro do Gru-
po A enfrenta o segundo da 
Série B e o quarto do Grupo 
A enfrenta o primeiro do 
Grupo B. Os jogos nesta 
fase serão de ida e volta, 
com o segundo jogo sendo 
realizado na casa da equipe 
melhor colocada.

Os quatro vencedores 
vão disputar as semifinais 
em jogo único, e o local será 
decidido por sorteio. O ven-
cedor do jogo um das quar-
tas de final enfrenta o do 
jogo três, e o vencedor do 
jogo dois encara o vencedor 

do jogo quatro. Os vence-
dores farão a grande final, 
que será em jogo único no 
Estádio Almeidão, em João 
Pessoa, ou no Estádio Ami-
gão, em Campina Grande.

A Federação Paraibana 
de Futebol já definiu uma 

tabela básica, sem as da-
tas e locais dos jogos. Na 
primeira rodada, no Grupo 
A, jogam Internacional x 
Desportiva Guarabira, Con-
fiança de Sapé x CSP e Auto 
Esporte x Femar. No Grupo 
B, jogam Serrano x Picuien-

se, Esporte de Patos x Sa-
bugy e Sport Lagoa Seca x 
Queimadense. 

Para os dirigentes, a 
forma de disputa foi esco-
lhida de forma democrática, 
levando-se em conta a ques-
tão econômica, regionali-

zando assim a competição, 
e com o menor número de 
jogos possíveis. Mas, para 
alguns dirigentes, o número 
de jogos ficou ainda muito 
alto e vai gerar muita des-
pesa. É assim que pensa o 
presidente do Esporte de 
Patos, Dário Leitão. 

“Eu achei muitos jogos. 
Os clubes que forem para a 
decisão irão jogar 11 parti-
das e isso encarece muito, 
sobretudo agora sem públi-
co. Aqui em Patos, eu já vou 
me reunir com todo mun-
do, para ver como podemos 
entrar bem na competição. 
Eu gostei da regionalização, 
porque evita grandes via-
gens para os clubes”, afir-
mou Dário.

Para o presidente do 
Auto Esporte, Helamã Nas-
cimento, a fórmula de dis-
puta seria outra, mas sua 
sugestão não foi aceita pela 
maioria dos clubes, no Con-
selho Arbitral.

“Nós temos que ser de-
mocráticos e aceitar o que 
decide a maioria, mas na 
minha opinião, deveria ser 
um campeonato em que 
todo mundo jogasse entre 
si, com o mando de campo 
definido em sorteio. E os 
dois primeiros decidiriam 
o campeonato. O terceiro 
e quarto decidiriam a ter-
ceira vaga do acesso. Acho 
que vai ser um campeonato 
muito nivelado e muito dis-
putado, mas com três vagas 
para a primeira divisão, já 
melhora a situação”, disse o 
dirigente do Clube do Povo.

Segunda divisão 
deverá começar 
no fim de outubro
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O CSP, que foi rebaixado em 
2019, é uma das equipes favoritas 
para retornar à elite do futebol 
paraibano e está no Grupo A

Galo sem pontaria

Ataque do Treze preocupa o treinador Fajardo

Apesar da situação di-
fícil em que se encontra 
o Treze, fora da zona de 
classificação do Grupo 3 da 
Série D, o técnico Welling-
ton Fajardo não vê motivos 
para desespero. No geral, 
ele está satisfeito com o de-
sempenho do time, desde 
a sua chegada, mas reco-
nhece que a equipe precisa 
melhorar muito no ataque.

"Olha contra núme-
ros não há argumentos. Eu 
peguei o Treze em último 
lugar, sem nenhuma vitó-
ria. Desde a nossa chega-
da, nós só perdemos em 
número de pontos para o 
ABC e o América. Significa 
dizer que se o time tives-
se esse aproveitamento 
no início da competição, 
estaria aí na terceira posi-
ção, folgadamente. O que 
aconteceu foi que a equi-
pe não conseguiu marcar 
gols nos dois últimos jogos 
e isso complicou a nossa 
situação. Esta semana es-
tamos focando justamente 
no ataque, para termos um 
melhor aproveitamento 
nos chutes, cabeçadas e 
cruzamentos. O Treze tem 
sido uma equipe ofensiva, 
mas não tem aproveitado 
as chances criadas. Contra 
o Sousa, tivemos 25 cruza-
mentos, mas apenas cinco 
chutes a gol. Isso mostra 

o nosso volume de jogo e 
como pecamos nas finali-
zações. Em nenhum mo-
mento corremos risco no 
jogo”, afirmou o treinador.

Em relação ao próximo 
jogo, contra o Central, em 
Caruaru, o treinador não 
esconde de ninguém que 
só a vitória interessa, ou 
as chances de classificação 
serão muito pequenas, mas 
não espera um jogo fácil, 
mesmo com a equipe ad-
versária fazendo uma má 
campanha na competição.

“Eu assisti o jogo do 
Campinense contra o Cen-
tral e achei um jogo muito 
igual. Em alguns momen-
tos, o time pernambucano 
foi até melhor do que o 
adversário. É um time mui-
to certinho, que toca bem 
a bola e por muito pouco 
não surpreendeu o Cam-
pinense. Nós sabemos que 
vamos encontrar muita di-
ficuldade lá, mas vamos em 
busca do resultado que nos 
interessa, a vitória”, con-
cluiu Fajardo.

Campinense
O Campinense segue 

na sua preparação para o 
jogo do próximo sábado, 
contra o Sousa, no Amigão. 
Hoje, o time treina nos dois 
expedientes e amanhã fará 
apenas um treino apronto, 
na parte da manhã, quando 
o técnico Ranielle Ribeiro 
vai definir o time titular 

que vai começar jogando 
contra o Dinossauro.

Apesar do Sousa não 
está mais no G4, os joga-
dores do Campinense es-
tão esperando uma partida 
muito difícil neste sábado, 
contra um time que tem 
construído uma grande ri-
validade nos últimos anos 
com a Raposa.

“É um time que ain-
da busca a classificação 
e eles vêm com tudo em 
busca da vitória. Nós temos 
nos enfrentado bastante 
nos últimos meses. No ano 
passado, decidimos uma 
semifinal com eles, esse 
ano uma final e isso acir-
rou uma rivalidade, o que 
é normal no futebol. Mas, 
vamos em busca de uma 
vitória para garantir, de 
vez, a nossa classificação, 
matematicamente falando. 
É um time chato de se jogar 
contra. Tem uma marcação 
muito forte”, afirmou Ju-
liano, que após meses no 
departamento médico, vol-
tou muito bem a equipe e 
marcou um gol importante 
na última partida, contra o 
Central.

Botafogo
Com a melhor campa-

nha na Série C, desde 2014, 
quando começou a partici-
par da competição, o Bota-
fogo segue na liderança do 
grupo e caminha a passos 
largos para a classificação. 

Com a melhor defesa do 
Grupo A, tendo tomado 
apenas sete gols, o Belo 
tenta agora melhorar o ata-
que da equipe, que é ape-
nas o quinto melhor, com 
13 gols assinalados. O jogo 
em casa contra o Floresta, 
amanhã no Almeidão, é 
uma boa oportunidade de 
vencer bem e fazer um me-
lhor saldo de gols.

O ataque deverá ser 
o mesmo com Ederson e 
Juba. O primeiro, depois 
de um bom começo, tem 
sido mais discreto nas suas 
últimas apresentações. Já 
o segundo tem acontecido 
justamente ao contrário. 
Começou com uma certa 
dificuldade de adaptação, e 

aos poucos foi melhorando 
e ganhou a posição de titu-
lar, que era de Luã. Sem a 
mesma velocidade do con-
corrente, Juba vem com-
pensando com uma melhor 
experiência, capacidade de 
prender a bola no ataque 
e no último jogo, contra o 
Volta Redonda, fez o gol do 
empate em 1 a 1.

“Eu me sinto melhor 
do que quando cheguei 
aqui. Trabalhei muito para 
me entrosar com os novos 
companheiros e render um 
futebol que pudesse ajudar 
o clube nesta caminhada 
para a classificação. Es-
tou satisfeito com o meu 
crescimento e como venho 
ajudando o time. O gol con-

tra o Volta Redonda serviu 
de motivação para fazer 
ainda melhor, mas penso 
em primeiro lugar nas vi-
tórias da equipe, o resto é 
uma consequência”, disse o 
atacante.

O técnico Gerson Gus-
mão vai  definir  o  t ime 
para o jogo de amanhã, 
no último treino que rea-
lizará nesta quinta-feira à 
tarde. Provavelmente, ele 
deverá cumprir uma má-
xima do futebol, que diz 
que ‘em time que se ganha, 
não se mexe’. Sem nenhum 
problema de contusão ou 
suspensão por cartões, o 
treinador deverá repetir o 
time que entrou em campo 
na rodada passada.

Foto: Instagram/Treze

Jogadores do Treze intensificam 
os treinos de finalização, fator 
que vem sendo determinante 
para que o time não vença

Ivo Marques
ivo_esportes@yahoo.com.br

Ivo Marques
ivo_esportes@yahoo.com.br

Competição terá a participação de 12 clubes que serão divididos em dois 
grupos; três subirão para a primeira divisão e dois serão rebaixados

 Nós temos que ser 
democráticos e aceitar o 
que decide a maioria, 
mas na minha opinião, 

deveria ser um 
campeonato em que 
todo mundo jogasse 

entre si 
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Tricolor decide, fora de seus domínios, a vaga para as semifinais da Copa Libertadores contra a equipe equatoriana

Fluminense tenta espantar
a crise contra o Barcelona

O Fluminense decide a 
sua sorte na Copa Libertado-
res, hoje, a partir das 21h30, 
no Equador, diante do Barce-
lona de Guayaquil, onde so-
mente a vitória ou empate por 
mais de dois gols o coloca nas 
semifinais da competição. No 
jogo de ida houve empate de 2 
a 2, deixando a vantagem para 
os equatorianos que podem 
empatar de 0 a 0 ou a 1a 1 que 
ficam com a vaga. Repetição do 
resultado a decisão será nas 
penalidades máximas.

O time carioca atravessa 
uma má fase e vem de uma 
goleada imposta pelo Inter-
nacional no domingo pas-
sado pelo Brasileirão. O téc-
nico Roger Machado segue 
bastante pressionado e uma 
eliminação pode custar o seu 
emprego. O Flu não terá Caio 
Paulista e Biel  e ainda enfren-
ta outros problemas como a 
má fase de Fred. Apesar de 
ser artilheiro do Fluminense 
na temporada, Fred não vive 
seu melhor momento em 
2021. Nos últimos 14 jogos, 
marcou apenas três gols, dois 
deles de pênalti. Mas quando 
o assunto é Libertadores, o 
camisa 9 se transforma. São 
seis gols e duas assistências 
em oito jogos e quatro vezes 
o prêmio de “Homem do Jogo” 
na Liberta. Já na reta final da 
carreira, o centroavante de 37 
anos sabe que esta é a gran-
de chance dele conquistar o 
histórico título para o Flu e se 
eternizar como maior ídolo 
da história do clube. O Barce-
lona faz uma grande campa-
nha e ainda não perdeu nes-
sa Libertadores atuando em 
seus dominios.

Sul-Americana
Pela Copa Sul-Americana, 

dois clubes brasileiros estarão 
em ação pelas quartas de final. 
O Athletico-PR recebe a LDU 
na Arena da Baixada a partir 
das 19h15. No jogo de ida o 
Athletico perdeu de 1 a 0. No 
outro confronto, o Santos pre-
cisa de um empate diante do 
Libertad,  às 21h30, no Para-
guai, depois de vencer na Vila 
Belmiro por 2 a 1. O Braganti-
no já está classificado após eli-
minar o Rosário Central.

Da Redação

Grêmio joga hoje contra o Cuiabá

GP de Fórmula-1 do Japão é cancelado

Seleção de vôlei
no Sul-Americano

Palmeiras quebra tabu e está de novo nas semifinais 

O técnico Luiz Felipe Scolari apro-
veitou a véspera da partida contra o 
Cuiabá, ontem, para trabalhar tatica-
mente com a equipe do Grêmio que 
deve iniciar o jogo de hoje às 19h, na 
Arena Pantanal, em Cuiabá, adiado 
da quinta rodada do Campeonato 
Brasileiro. Ainda em Porto Alegre, o 
treinador orientou atividades para 
ajustar detalhes que considera im-
portante para o time voltar a vencer 

na competição. Os zagueiros Paulo 
Miranda e Rodrigues disputam a vaga 
de Pedro Geromel, suspenso com o 
terceiro cartão amarelo. O argentino 
Kannemann não joga desde a derrota 
para a LDU, pela Copa Sul-Americana, 
no dia 20 de julho, quando deixou o 
campo com uma pancada no joelho, 
e não foi convocado para o jogo. 
Seguirá em Porto Alegre realizando 
tratamento médico.

O GP do Japão de Fórmula 1, pre-
visto para acontecer em outubro 
deste ano, foi cancelado devido à 
pandemia da covid-19, segundo 
informaram nesta quarta-feira os 
organizadores da prova, que seria 
a 17a das 23 programadas para a 
atual temporada. A tradicional cor-
rida no circuito de Suzuka, no fim 
de semana de 8 a 10 de outubro, 
já havia deixado de acontecer em 

2020, também por causa da crise 
sanitária gerada pela propagação 
do novo coronavírus. "Era inevitá-
vel cancelá-lo", divulgou por meio 
de um comunicado oficial a orga-
nização, que lembrou ser impossí-
vel garantir a entrada de todos os 
envolvidos com a etapa no Japão, 
devido às restrições impostas atual-
mente pelo país, em que vigora um 
estado de emergência.

A Seleção Brasileira Feminina de vôlei 
foi convocada pelo técnico José Rober-
to. O treinador chamou 14 jogadoras 
para a disputa do Sul-Americano, que 
será realizado de 15 a 20 de setembro, 
na Colômbia. Ele manteve a base que 
foi vice-campeã dos Jogos Olímpicos 
de Tóquio ao escolher nove das 12 
atletas que representaram o Brasil no 
Japão. As três ausências em relação 
à Olimpíada são Fernanda Garay e 
Camila Brait, que se aposentaram da 
seleção, e Tandara, suspensa preven-
tivamente por doping. As levantadores 
Macris e Roberta, a oposta Rosamaria, 
as centrais Carol Gattaz, Bia e Carol, e 
as ponteiras Gabi, Natália e Ana Cristi-
na foram novamente convocadas. São 
cinco novidades: a central Mayany, a 
ponteira Kasiely, as líberos Nyeme e 
Natinha e a oposta Lorenne, que teve 
participação importante no último ciclo 
olímpico, mas acabou ficando fora dos 
Jogos de Tóquio.

A exemplo do ano passado quando chegou às semifinais e depois conquistou o título derrotando o Santos, o Palmeiras mostrou a 
sua força na decisão contra o São Paulo e vai brigar por vaga na final depois da vitória maiúscula de 3 a 0 no Allianz Parque. Dudu 
marcou seu primeiro gol após seu retorno. Raphael veiga e Patrick de Paula marcaram os outros dois. O Palmeiras estava com o 
São Paulo entalado na garganta. Eram nove jogos sem vencer o adversário e o peso de sempre ter sido eliminado pelo rival na Copa 
Libertadores em três confrontos na história. Ao São Paulo resta agora a Copa do Brasil (a equipe está nas quartas de final no duelo 
contra o Fortaleza a partir do próximo dia 25) e lutar para fugir da zona de rebaixamento do Campeonato Brasileiro.

Curtas
Foto: Cesar Greco/Palmeiras

Foto: Lucas Merçon/Fluminense

Copa do Brasil

CBF define datas das quartas de final

A Confederação Brasileira de 
Futebol (CBF) divulgou, ontem, 
as datas e os horários dos jogos 
da rodada de volta das quartas 
de final da Copa do Brasil. O cro-
nograma inicial foi alterado para 
não prejudicar os clubes que vão 
ser desfalcados por seleções na 
Data Fifa que acontece entre 30 
de agosto e 9 de setembro com 
jogos das Eliminatórias da Copa 
do Mundo de 2022.

Com cinco jogadores que 
atuam no futebol brasileiro con-
vocados para os próximos três 

jogos da seleção nas Eliminató-
rias, a CBF havia prometido alte-
rar o calendário de jogos envol-
vendo os times brasileiros que 
tiveram atletas convocados pelo 
técnico Tite.

Assim, o São Paulo, do late-
ral-direito Daniel Alves, o Atlé-
tico-MG, do lateral-esquerdo 
Guilherme Arana, e o Flamengo, 
do meia Éverton Ribeiro e do 
atacante Gabriel, tiveram altera-
das as suas partidas de volta das 
quartas de final da Copa do Bra-
sil. O quinto convocado é o golei-
ro Weverton, do Palmeiras, mas o 
clube paulista já está fora da com-

petição nacional de mata-mata.
O primeiro semifinalista sai do 

duelo entre Santos e Athletico-PR, 
no dia 14 de setembro, uma terça-
feira, no Estádio da Vila Belmiro, 
em Santos. No dia seguinte, mais 
duas definições: Flamengo x Grê-
mio, no Rio de Janeiro, e Fortaleza 
x São Paulo, em Fortaleza. Por fim, 
Atlético-MG e Fluminense deci-
dem a última vaga no dia 16, em 
Belo Horizonte.

Os confrontos de ida das 
quartas de final já haviam sido 
divulgados pela CBF e aconte-
cem na semana que vem, entre 
os dias 25 e 26.

Agência Estado

Santos joga com o Athletico e Fortaleza pega o São Paulo 

Foto: Ivan Storti/Santos FC

No jogo realizado no Maracanã, 
houve empate de 2 a 2, resultado 

ruim para o tricolor, que joga 
hoje no Equador decidindo a vaga
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Na Paraíba, CRM registra o óbito de 44 profissionais, sendo que 22 deles morreram no ano passado e a outra metade, em 2021

Memorial on-line lembra 840 
médicos mortos na pandemia

Mais de 840 médicos em todo 
o Brasil perderam suas vidas para a 
covid-19, sendo que 44 desses são 
paraibanos. Para homenageá-los, o 
Conselho Federal de Medicina (CFM), 
em parceria com os Conselhos Regio-
nais de Medicina (CRMs), criaram um 
memorial on-line com informações 
dos médicos que enfrentaram “bra-
vamente a pandemia”, mas que, infe-
lizmente, vieram a óbito. A Paraíba 
perdeu 44 médicos, sendo 22 deles 
no ano passado e a outra metade de 
janeiro a julho de 2021.

“Essa é uma homenagem do 
CFM e dos CRMs para eternizar 
aqueles que dedicaram suas vidas 
aos outros. Por trás das máscaras 
e dos equipamentos de proteção, 
existiam mais do que grandes mé-
dicos, existiam pessoas de um cora-
ção tão enorme quanto sua vontade 
de ajudar. No transcurso dessa pan-
demia, esses profissionais partiram, 
deixando saudade e a certeza de 
que fizeram o que podiam e que, se 
pudessem, fariam mais ainda”, diz 
trecho do Memorial.

Estima-se que o número de 
médicos falecidos no Brasil em vir-
tude da covid-19 seja bem maior. O 
pediatra e coordenador de Comu-
nicação do CRM na Paraíba, Bruno 
Ramalho, revela que a maioria dos 
estados está com os dados desatua-
lizados.

“Olhando assim, parece que a 
Paraíba está em um ranking maior. 
Sabemos que tivemos muito mais 
mortes de médicos em Pernambu-
co, por exemplo, mas não atualiza-
ram os dados”, exemplificou.

É importante destacar que a 
gestão do CRM-PB monitorou os 
casos de óbitos de médicos como 
também aqueles que adoeceram e 
precisaram de assistência médica, 
para ter um panorama no Estado.

Bruno Ramalho acompanhou 
de perto as ações de enfrentamen-
to à covid-19 através da campanha 
‘Médicos contra o coronavírus’, cujo 

objetivo é garantir um melhor aten-
dimento à população, mas também 
oferecer condições seguras de tra-
balho ao médico. Ele chegou a visitar 
alguns médicos no interior, antes de 
serem infectados com a doença.

“O doutor Fernando Carvalho 
morreu em dezembro do ano pas-
sado. Ele trabalhava na cidade de 
Serraria, mas, mesmo sendo idoso e 
obeso, preferiu assumir o risco bio-
lógico e continuar na linha de frente 
contra a covid-19. A médica Maria 
Salete, de 71 anos, trabalhava no 
município de Teixeira. Ela, além de 
estar na linha de frente da pandemia, 
assumiu a responsabilidade técnica. 
Levantamos a nossa preocupação, 
mas ela sempre acreditou que sua 
missão era servir as pessoas. Foram 
perdas lastimáveis”, comentou.

O diretor do Hospital Santa Isa-
bel, em João Pessoa, e cirurgião-ge-
ral Fernando Ramalho, de 63 anos, 
foi um entre os 44 médicos paraiba-
nos que morreram em decorrência 
da covid-19. Fernando foi secretário 
da Saúde do município de Bayeux e 
na antiga gestão municipal do pre-
feito Cícero Lucena (Progressistas) 
em João Pessoa já tinha sido gestor 
do mesmo hospital.

O também cirurgião-geral José 
Calisto, de 56 anos, conheceu o mé-
dico Fernando Ramalho quando ain-
da era estudante de Medicina. Eles 
trabalharam juntos nos hospitais 
São Vivente de Paula, Santa Isabel e 
Unimed-João Pessoa. Além da rela-
ção profissional, José Calisto e Fer-
nando construíram uma amizade 
genuína, estando presente em mo-
mentos importantes de suas vidas.

“Além de meu colega de pro-
fissão, Fernando era meu amigo 
pessoal. Eu estava presente no ca-
samento e acompanhei o cresci-
mento dos seus três filhos. Ele era 
uma pessoa muito boa, competente 
e responsável. Aprendi muito com 
ele”, contou.

Fernando era obeso e do gru-
po de risco por conta da idade, mas 
ainda assim escolheu atuar na linha 
de enfrentamento à covid-19. Ele 

Aforismo
“A morte 

não melhora 
ninguém...”

(Mário Quintana)

14 — Augusto, imperador romano
1662 — Blaise Pascal, 
filósofo, físico e matemático francês
1996 — Jofre Soares, ator brasileiro
2003 — Sérgio Vieira de Mello, 
diplomata brasileiro
2020 — Gustavo Adolfo Andrade de Sá, 
engenheiro civil e administrador público (PB)

Mortes na História

Obituário

Matheus Henrique
e Eduarda Gouveia
17/8/2021 – Aos 22 e 20 anos, em João 
Pessoa (PB), em acidente de moto. Os dois 
morreram em um acidente ocorrido na 
Ladeira do Cuiá, na capital paraibana. Cho-
via bastante no momento e o casal seguia 
em uma motocicleta, que ficou sem controle após passar por 
uma lombada, invadindo a outra faixa da pista e colidindo 
em um carro e em uma outra motocicleta. Outras duas pes-
soas ficaram feridas.

Foto: Notícia Paraíba

Maria Cecília Barbosa
16/8/2021 – Aos 42 anos, em São Paulo 
(SP), vítima de feminicídio. Paraibana foi 
morta a tiros pelo ex-marido. Ela tinha 
uma medida protetiva contra o homem. 
O casal estava separado há algum tem-
po. Rafael dos Santos fez a vítima refém 
em um apartamento na capital paulista e matou a mulher 
com um tiro na cabeça. O casal tinha três filhos.

Foto: Notícia Paraíba

Luiz Alberto de Oliveira (Jiribita)
17/8/2021 – Aos 70 anos, em Águas Lindas 
de Goiás (GO), de parada cardíaca em 
decorrência da covid-19. Radialista come-
çou como locutor na Empresa Brasileira de 
Comunicação (EBC) em 1985 e foi âncora 
do programa ‘Eu de cá, você de lá’, da Rádio 
Nacional de Brasília, por mais de 25 anos, ficando conhecido 
pelo bordão “Cai N’água, Jiribita”. Também foi locutor das rá-
dios JK FM, Globo Nacional e OK FM, além de vice-prefeito de 
Águas Lindas de Goiás, cargo que ocupou até 2020.

Foto: Internet

Lauthenay Perdigão (Seu Lau)
17/8/2021 – Aos 86 anos, em Maceió (AL). 
Historiador e jornalista. Escreveu cinco 
livros, fundou um dos maiores museus da 
história do futebol de Alagoas e do Bra-
sil. Era conhecido por promover projetos 
esportivos e campeonatos de futebol.

Foto: Gazeta Web

Guilherme Godinho Sivuca Ferreira
15/8/2021 – Aos 90 anos, no Rio de Janei-
ro (RJ), de covid-19. Delegado de polícia 
que, em 1986, foi o responsável pela popu-
larização da frase “bandido bom é ban-
dido morto” durante sua campanha para 

Foto: Reprodução

Maria Aparecida dos Santos Henrique
16/8/2021 – Aos 56 anos, em Jericó (PB), 
assassinada. Foi morta a tiros em uma 
praça no município de Jericó, no Sertão da 
Paraíba. Ela estava sentada em um banco 
da praça quando duas pessoas se aproxi-
maram e atiraram contra ela.

Foto: TV Cabo Branco

CONTATOS 

n Para críticas, correções, colaborações, suges-
tões, informações sobre óbitos e propostas de 
temas relacionados à Seção Memorial do Jornal 
A União, o leitor pode entrar em contato pelo 
e-mail jorgerezende.imprensa@gmail.com ou 
pelo WhatsApp (83) 98854-1491.

Sara Gomes
saragomes@epc.pb.gov.br

Ana Cantalice (de vermelho na foto acima e na primeira imagem à direita) e Fernando Ramalho (à esquerda do amigo José Calisto)

foi acometido com a doença pouco 
tempo depois de tomar a primeira 
dose da vacina, vindo a morrer no 
dia 13 de fevereiro deste ano.

“Toda a equipe ficou preocu-
pada por causa das comorbidades, 
mas ele resolveu continuar traba-
lhando, apesar dos riscos. Infeliz-
mente pegou uma versão agressiva 
da doença, falecendo quinze dias 
depois, no sábado de Carnaval. Ele 
está fazendo uma falta danada” con-
textualizou.

José Calisto é também diretor 
do Hospital da Unimed em João Pes-
soa. Ele lamenta a perda de Fernan-
do, mas evidencia que o amigo não 
foi o único. “A gente perdeu ao todo 
44 médicos. Só na Unimed foram 
oito. A gente perdeu os doutores 
Marcos Paiva, Doutor Solon, Marco 
Aurélio, José Mangueira, entre tan-
tos outros no interior do Estado”, 
concluiu.

A pediatra Ana Lúcia Cantali-

ce, especializada em neonatologia, 
realizou o primeiro diagnóstico de 
covid-19 em um recém-nascido na 
Paraíba. Ela foi internada no final de 
junho com a doença, mas também 
foi a óbito no dia 23 de julho.

Ela trabalhou em diferentes 
unidades de referência no aten-
dimento pediátrico em Campina 
Grande, como o Hospital da Funda-
ção Assistencial da Paraíba (FAP), o 
Hospital Clipsi e a Maternidade do 
Instituto de Saúde Elpídio de Almei-
da (Isea).

A também neonatologista He-
lenice Vigolvino, de 64 anos, re-
lembra a profissional exemplar e 
querida por todos os profissionais 
da equipe. “Falar de Ana Cantalice 
é a consagração de muita emoção 
e imensa saudade. Ela era uma pes-
soa incrível, alegre, humanizada, 
altruísta, resiliente, determinada e 
muito competente. Nossa equipe fi-
cou devastada com essa perda, mas 

seu legado é belíssimo e com certe-
za semeou frutos. Era uma grande 
mulher – um exemplo a ser segui-
do por todos. Em nome de todos os 
profissionais da equipe, meu muito 
obrigado a ela”, ressaltou.

Ana Cantalice sempre se preo-
cupava com tudo e com todos ao seu 
redor, segundo relatos de seus cole-
gas. No início da pandemia coorde-
nou uma campanha para confecção 
e distribuição de equipamentos de 
proteção individual aos profissio-
nais de Campina Grande.

“Era sempre preocupada com 
os problemas do Isea e da FAP. Nos 
plantões, ela não podia ver ninguém 
triste que logo ia acudir, escutava 
e dava os devidos conselhos. Se o 
plantão tivesse tumultuado, achava 
a solução e tudo se acalmava. Quan-
do a pandemia começou, Ana Canta-
lice tomou a frente imediatamente e 
logo providenciou os EPIs à equipe”, 
relembrou Helenice.
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deputado estadual. Foi eleito em 1990 e reeleito em 1994. 
Entre as décadas de 1960 e 1970 era considerado “homem 
de ouro” da polícia carioca. Também foi um dos fundadores 
da Scuderie Detective Le Cocq, apontada até os dias de hoje 
como a organização que deu início às milícias. Ele foi seu 
presidente de honra até sua morte. A organização extraofi-
cial de extermínio de criminosos foi criada no Rio de Janeiro 
em 1965, atuou até 1980 e foi extinta por decisão da Justiça 
no início dos anos de 2000.

Paulinho Carvalho
(Paulo César de Carvalho)
16/8/2021 – Aos 67 anos, de causa não 
divulgada. Contrabaixista mineiro conside-
rado um dos instrumentistas mais criativos 
do Brasil, com anos de trabalho ao lado de 
Milton Nascimento, Lô Borges, Beto Guedes 
e Flavio Venturini. Músico nasceu em 10 de março de 1954, 
em Belo Horizonte. Nos anos de 1980, na garagem dos irmãos 
Flávio e Cláudio Venturini, foi convidado por Lô Borges para 
gravar o disco ‘Via Láctea’. Começava aí uma longa e bem-suce-
dida parceria com diversos músicos do Clube da Esquina.

Foto: Beto Magalhães

Fotos: Arquivo Pessoal
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Iniciativa visa impactar a renda de perfis bolsonaristas que arrecadam altas quantias em dólar disseminando informações falsas

TSE deve ‘secar’ receita de canais 
de conteúdo político na internet
Vinícius Valfré 
Agência Estado

Agência Estado

O Tribunal Superior 
Eleitoral (TSE) estuda publi-
car uma resolução que obri-
gará as plataformas de redes 
sociais a proibir a geração 
de receita por páginas e ca-
nais com conteúdo político 
e extremista durante as elei-
ções. Embora não seja dire-
cionada a reduzir o alcance 
de conteúdos específicos, a 
iniciativa tem potencial para 
impactar a renda de perfis 
bolsonaristas que conse-
guem arrecadar altas quan-

tias em dólar disseminando 
informações falsas e fora de 
contexto.

A reação do TSE surge 
no âmbito do inquérito ad-
ministrativo aberto a partir 
da “live”, de 29 de julho, em 
que o presidente Jair Bol-
sonaro lançou uma série de 
informações falsas sobre a 
segurança das urnas eletrô-
nicas. Com a fonte de renda 
de extremistas sendo “seca”, 
os debates sobre os mesmos 
temas poderão ocorrer sem 
que sejam contaminados ou 
influenciados pelo interesse 
financeiro.

Em uma apuração pa-
ralela, a dos chamados atos 
antidemocráticos, a Procu-
radoria-Geral da Repúbli-
ca apontou arrecadação de 
US$ 1,1 milhão (cerca de 
R$ 5,8 milhões, no câmbio 
atual) em apenas 12 canais 
do YouTube que apoiam Jair 
Bolsonaro.

O TSE planeja publicar 
as novas regras nos próxi-
mos meses. Membros da 
Corte devem receber repre-
sentantes de Facebook, You-
Tube, Twitter, Instagram e 
Twitch para uma reunião, e 
o tema deverá ser abordado.

A resolução que vem 
sendo preparada poderá am-
pliar os efeitos da decisão 
do corregedor-geral da Cor-
te, Luís Felipe Salomão, que 
determinou a suspensão da 
“monetização” - o pagamento 
que as plataformas fazem aos 
perfis pelo conteúdo publi-
cado e por propagandas que 
exibem.

A decisão do corregedor, 
de segunda-feira, 16, não é 
definitiva. No despacho, ele 
determinou que os recursos 
que vierem a ser obtidos 
pelos investigados fiquem 
depositados em uma conta 

vinculada ao tribunal. “Quan-
to mais se atacam as insti-
tuições e o sistema eleitoral, 
mais proveito econômico os 
envolvidos obtêm. Como já 
observado, isso ocorre pelo 
processo de monetização 
empreendido por esses usuá-
rios, a partir do número de 
visualizações das páginas, do 
recebimento de doações, do 
pagamento de publicidade, 
da inscrição de apoiadores e 
da realização de lives”, frisou 
o corregedor.

Para uma ala da Corte 
Eleitoral, a oportunidade de 
lucro com a disseminação 

de conteúdos falsos incen-
tiva a polarização política, a 
corrosão das instituições e 
ameaças antidemocráticas. 
Por outro lado, faz com que 
o debate político não acon-
teça dentro de parâmetros 
razoáveis.

Além disso, há o enten-
dimento entre ministros de 
que a receita desses canais 
pode ser classificada como 
financiamento privado de 
campanha eleitoral, o que é 
proibido. Também existem 
preocupações com relação a 
doações não declaradas fei-
tas aos canais.

Anatel  deve aguardar a conclusão da fiscalização do TCU para acatar as sugestões da Corte antes de publicar o edital

Foto: Agência Brasil

Variantes, como a Delta, reforçam incerteza global

Petrobras e mais cinco estão na 17a Rodada de Licitações

Os dirigentes do Fede-
ral Reserve (Fed, o banco 
central norte-americano) 
afirmam que as variantes do 
coronavírus, em especial a 
delta, reforçam as incertezas 
sobre o cenário econômico 
global. A análise consta na 
ata da última reunião de po-

lítica monetária, divulgada 
ontem.

Na visão dos dirigentes 
a economia internacional 
acelerou no segundo trimes-
tre deste ano, após um início 
fraco.

A avaliação é que o 
crescimento econômico 
fora dos Estados Unidos 
se concentrou nos países 

desenvolvidos e na China, 
apoiado pelas campanhas 
de vacinação, a eliminação 
de restrições de saúde pú-
blica, adaptação econômica 
ao vírus e a reabertura do 
setor de serviços.

“A situação foi bem di-
ferente em algumas eco-
nomias emergentes, onde 
a baixa taxa de vacinação 

deixou as populações vul-
neráveis a novas ondas de 
infecções”, dizem os dirigen-
tes na ata.

Classificação
O documento informou 

que a entidade tirou de sua 
comunicação a classificação 
de “fraco” para descrever a 
atividade dos setores mais 

afetados pela pandemia de 
coronavírus nos Estados 
Unidos. No lugar desta des-
crição, os dirigentes concor-
daram em afirmar que estes 
setores “não se recuperaram 
plenamente”, de forma a re-
fletir os avanços da econo-
mia americana, afirmou o 
documento.

Segundo o documento, 

divulgado ontem, a atividade 
do setor industrial permane-
ceu contida por gargalos na 
cadeia produtiva, que afe-
tam principalmente o setor 
automobilístico.

Já o setor de constru-
ção sofreu com a escassez de 
matérias-primas, enquanto 
a demanda por domicílios 
se fortaleceu.

A Agência Nacional do 
Petróleo, Gás Natural e Bio-
combustíveis (ANP) informou 
ontem, que recebeu inscrição 
das primeiras seis empresas 

para a 17ª Rodada de Licita-
ções de blocos para explora-
ção e produção de petróleo 
e gás natural, prevista para 7 
de outubro.

Até o momento, estão 
aptas a participar da rodada 
a Petrobras, a Chevron Brasil 

Óleo e Gás Ltda., a Shell Brasil 
Petróleo Ltda., a Total Ener-
gies EP Brasil Ltda., a Ecope-
trol Óleo e Gás do Brasil Ltda. 
e a Murphy Exploration & 
Production Company.

As inscrições foram apro-
vadas na terça, 17, em reunião 

da Comissão Especial de Lici-
tação (CEL). Outros pedidos 
serão analisados nas próxi-
mas reuniões.

A 17ª Rodada de Lici-
tações vai ofertar 92 blocos 
com risco exploratório, com 
área total de 53,93 mil quilô-

metros quadrados. Os blocos 
estão localizados em 11 seto-
res de elevado potencial e de 
nova fronteira de quatro ba-
cias sedimentares marítimas 
brasileiras: Campos, Pelotas, 
Potiguar e Santos.

O processo de qualifica-

ção das empresas (operado-
ra A, B ou não-operadora) só 
será feito para as empresas 
vencedoras no dia da sessão 
pública de apresentação de 
ofertas, procedimento adota-
do desde a 13ª Rodada, infor-
mou a ANP.

TCU impõe prazo

Edital do 5G pode voltar a plenário em uma semana

O Tribunal de Contas da 
União (TCU) decidiu impor pra-
zo de uma semana para que o 
edital do 5G volte para a análise 
do plenário. Etapa fundamental 
para marcar uma data para o 
leilão, o processo seria votado 
pela Corte de Contas ontem. 
O relator, Raimundo Carreiro, 
recomendou a aprovação do 
edital e recebeu dois votos fa-
voráveis, os de Wallton Alencar 
e Augusto Nardes. Mas, em se-
guida, o ministro Aroldo Cedraz 
pediu vista do processo, algo 
que, tradicionalmente, inter-
romperia o julgamento - o que 
não ocorreu ontem.

Mesmo com o pedido de 
vista, a presidente do TCU, mi-
nistra Ana Arraes, manteve a 
sessão aberta, e permitiu que 
outros quatro ministros - Bruno 
Dantas, Vital do Rêgo, Jorge Oli-
veira e Marcos Bemquerer - an-
tecipassem seus posicionamen-
tos. Ao final, foram sete votos a 
favor do edital e um pedido de 
vista, já que Ana Arraes não vota, 
a não ser em caso de empate.

A formação de maioria em 
nada influenciaria a decisão de 
Cedraz. Regimentalmente, ele 

teria, no mínimo, 20 dias para 
trazer seu voto e, no limite, até 60 
dias. Inicialmente, ele havia pedi-
do os 60 dias a que tem direito. 
Pressionado pelos colegas, Ce-
draz não escondeu o incômodo 
e se comprometeu a trazer seu 
voto para discussão em 30 dias.

O debate, no entanto, pros-
seguiu, e veio do ministro Jorge 
Oliveira, indicado pelo presi-
dente Jair Bolsonaro, a proposta 
para reduzir ainda mais esse 
tempo e determinar o retorno 
do assunto em plenário já na 
próxima semana.

A presidente do TCU, mi-
nistra Ana Arraes, chegou a de-
clarar a sessão encerrada, mas 
mudou de ideia e submeteu o 
pedido de Jorge Oliveira à vo-
tação da maioria. Novamente, 
sete ministros votaram a favor 
dessa proposta, os mesmos que 
já haviam anunciado apoio ao 
voto do relator, isolando o au-
tor do pedido de vista, Aroldo 
Cedraz.

Cedraz disse que acataria 
a decisão, mas manifestou “in-
dignação” com a pressão. “Eu 
acolho naturalmente o que está 
sendo discutido e votado, mas 
não posso deixar de registrar 
minha indignação”, disse. An-
tes, ele já havia dito que o edital 

do 5G estava fragilizado, já que 
houve pouco tempo para ana-
lisar o documento e diversos 
apontamentos dos técnicos 
acabaram não sendo acatados 
pelos ministros.

A área técnica pediu, por 
exemplo, que dois dos inves-
timentos propostos pelo go-
verno como contrapartida às 
teles pelo uso da faixa fossem 
excluídos do edital, por serem 
ilegais e representarem uma 
tentativa de driblar o teto de 
gastos - a rede privativa de co-
municações, de uso exclusivo 
do governo, e um projeto para 
conectar regiões isoladas do 
norte do país por meio de in-
fovias. Para os técnicos, ambos 
deveriam ser executados por li-
citação e com recursos do Orça-
mento, e não por uma entidade 
privada a ser constituída pelos 
vencedores do leilão.

“O TCU não pode aceitar 
esse rolo compressor”, afirmou 
Cedraz. Ele não citou nomes, 
mas deixou implícito que se 
referia ao ministro das Comu-
nicações, Fabio Faria, que tem 
pressa em realizar a disputa até 
o fim deste ano e reclamou pu-
blicamente do TCU em ocasiões 
anteriores.

Em sua declaração de voto, 

Anne Warth
Agência Estado

Denise Luna
Agência Estado

Cedraz repudiou críticas de que 
o TCU havia contribuído para o 
atraso do 5G no país. “Em primei-
ro lugar, porque é função consti-
tucional desta Corte assegurar a 
legalidade dos procedimentos e a 
adequação dos preços adotados 
em licitações para outorga de au-
torizações de uso de frequências 
de telecomunicações, e não pode-
ríamos jamais nos omitir diante 
das impropriedades apontadas 
de forma minuciosa pela unidade 
instrutiva”, disse.

“Ademais, é preciso consi-

derar que o verdadeiro atraso 
seria permitir o prosseguimen-
to da licitação nos moldes pro-
postos, visto que, nessa hipóte-
se, estaríamos condenando o 
Brasil e os cidadãos brasileiros 
a conviverem por mais 20 anos 
com serviços de telecomunica-
ções caros e de baixa qualidade, 
desperdiçando em definitivo as 
oportunidades para o desen-
volvimento econômico e social 
oferecidas pelo novo paradigma 
tecnológico das redes 5G “.

Ainda há dúvidas sobre 

como se darão os próximos pas-
sos do leilão do 5G. Na avaliação 
do ministro Bruno Dantas, a 
Agência Nacional de Telecomu-
nicações (Anatel) pode, desde já, 
publicar o edital, e fazer os ajustes 
propostos pelo TCU em seguida.

Na Anatel, porém, não há 
certeza sobre essa interpre-
tação. O mais comum é que o 
órgão regulador aguarde a con-
clusão da fiscalização do TCU 
para acatar todas as sugestões 
da Corte de Contas antes de pu-
blicar o edital.



PREFEITURA MUNICIPAL DE ALAGOINHA
AVISO DE LICITAÇÃO

TOMADA DE PREÇO Nº: 001/2021
A PREFEITURA MUNICIPAL DE ALAGOINHA, torna público para conhecimento dos interes-

sados nos termos da Lei Federal nº 8.666/93 e suas alterações posteriores, Lei Complementar n.º 
123/2006 e demais normas inerentes a espécie, que fará realizar Licitação Pública na modalidade 
TOMADA DE PREÇOS na forma de Execução Indireta, sob regime de empreitada por preço unitário, 
do tipo menor preço Global, objetivando Contratação de empresa para executar Obra civil pública 
de pavimentação de estradas vicinais no município de Alagoinha, em sessão pública para abertura 
dos envelopes de habilitação e proposta que realizar-se-á as 09:00hs do dia 08/09/2021, na sala 
da CPL. Maiores informações e aquisição do edital através do link http://www.alagoinha.pb.gov.br 
ou e-mail; alagoinhalicitacao2021@gmail.com, ou na CPL no endereço, Rua Dr. João Pequeno, 
39 - Centro - Alagoinha - PB, no horário de expediente normal de 08h00min as 12h00min.

ALAGOINHA, 17 de agosto de 2021. 
WALBERTO JOSÉ DA SILVA

Presidente da CPL

PREFEITURA MUNICIPAL DE ALCANTIL
ADJUDICAÇÃO

PREGÃO PRESENCIAL Nº 00004/2021
Com base nos elementos constantes do processo correspondente e observadas as disposições 

da legislação vigente, referente ao Pregão Presencial nº 00004/2021, que objetiva: Prestação de 
serviços de Consultoria e Projetos na área de Cultura, Turismo e Esportes do Município de Alcantil 
– PB; ADJUDICO o seu objeto a: EM CENA CONSULTORIA E PROJETOS LTDA - R$ 42.000,00.

Alcantil - PB, 04 de Agosto de 2021
ALLEN PONTES NEPOMUCENO

Pregoeiro Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE ALCANTIL
HOMOLOGAÇÃO

PREGÃO PRESENCIAL Nº 00004/2021
Nos termos do relatório final apresentado pelo Pregoeiro Oficial e observado parecer da Asses-

soria Jurídica, referente ao Pregão Presencial nº 00004/2021, que objetiva: Prestação de serviços 
de Consultoria e Projetos na área de Cultura, Turismo e Esportes do Município de Alcantil – PB; 
HOMOLOGO o correspondente procedimento licitatório em favor de: EM CENA CONSULTORIA E 
PROJETOS LTDA - R$ 42.000,00.

Alcantil - PB, 11 de Agosto de 2021
CICERO JOSÉ FERNANDES DO CARMO

Prefeito

PREFEITURA MUNICIPAL DE ALCANTIL
EXTRATO DE CONTRATO

OBJETO: Prestação de serviços de Consultoria e Projetos na área de Cultura, Turismo e Es-
portes do Município de Alcantil – PB. FUNDAMENTO LEGAL: Pregão Presencial nº 00004/2021. 
DOTAÇÃO: Recursos Próprios do Município de Alcantil: 04.004–SECRETARIA DE EDUCACAO, 
CULTURA E ESPORTES 13.392.1007.2014 – MANUTENÇÃO DAS ATIVIDADES DE CULTURA 
NO MUNICÍPIO ELEMENTO DE DESPESA:3.3.90.39.00.00 OUTROS SERV.DE TERC.PESSOA 
JURIDICA. VIGÊNCIA: até 11/08/2022. PARTES CONTRATANTES: Prefeitura Municipal de Alcantil 
e: CT Nº 25117/2021 - 11.08.21 - EM CENA CONSULTORIA E PROJETOS LTDA - R$ 42.000,00.

PREFEITURA MUNICIPAL DE AREIAL
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO PRESENCIAL Nº 00015/2021
Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 

São José, 472 - Centro - Areial - PB, às 09:00 horas do dia 06 de Setembro de 2021, licitação mo-
dalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, visando formar Sistema de Registro de Preços 
objetivando contratações futuras, para: Contratação de empresa(s) para manutenção corretiva e 
preventiva, bem como, instalação de equipamentos de CFTV (câmeras), refrigeração, médicos, 
hospitalares, laboratoriais e odontológicos, das diversas Secretarias do Município de Areial, conforme 
especificações do termo de referência. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: 
Decreto Federal nº 7.892/13; Decreto Municipal nº 120/10; e legislação pertinente, consideradas 
as alterações posteriores das referidas normas. Informações: no horário das 08:00 as 12:00 horas 
dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: (83) 33681020. E-mail: cplareial2020@gmail.
com. Edital: www.areial.pb.gov.br; www.tce.pb.gov.br. 

Areial - PB, 19 de Agosto de 2021
RAGDE DE ALMEIDA BATISTA

Pregoeiro Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE BAIA DA TRAIÇÃO
CONVOCAÇÃO PARA ASSINAR CONTRATO

PROCESSO: Pregão Presencial nº 00038/2021. OBJETO: AQUISIÇÃO DE APARELHOS DE AR 
CONDICIONADOS, DESTINADOS A ESTA PREFEITURA. NOTIFICAÇÃO: Convocamos a seguinte 
empresa para no prazo de 05 (cinco) dias consecutivos, considerados da data desta publicação, 
comparecer junto a Comissão Permanente de Licitação objetivando a assinatura do respectivo 
contrato, sob pena de incidência da cominação prevista no Art. 81, da Lei Federal nº 8.666/93 e 
suas alterações posteriores: M.k. de Azevedo Araujo Dutra Dantas Eireli - CNPJ 21.062.777/0001-
50. INFORMAÇÕES: na sede da CPL, Rua Dom Pedro Ii, 681 - Centro - Baia da Traição - PB, no 
horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis. Telefone: (083) 98782-7336.

Baia da Traição - PB, 18 de Agosto de 2021
EUCLIDES SERGIO COSTA DE LIMA JUNIOR

Prefeito

ESTADO DA PARAÍBA
CÂMARA MUNICIPAL DE BAYEUX

COMISSÃO PERMANENTE DE LICITAÇÃO
EXTRATO DE CONTRATO

INSTRUMENTO: CONTRATO ADMINISTRATIVO N° 00021/2021
OBJETO: CONTRATAÇÃO DE EMPRESA ESPECIALIZADA NA PRESTAÇÃO DE SERVIÇOS 

DE CONSULTORIA TÉCNICA CONTÁBIL (CONTABILIDADE PUBLICA) DA CASA SEVERAQUE 
DIONÍSIO.

PROCEDIMENTO LICITATÓRIO: TOMADA DE PREÇOS Nº 00001/2021
DOTAÇÃO ORÇAMENTARIA: 01.01. – CÂMARA MUNICIPAL DE BAYEUX - 01.031.2000.2001 – 

MANUTENÇÃO DAS ATIVIDADES LEGISLATIVA - 3390 35 00 001 – SERVIÇOS DE CONSULTORIA
VIGÊNCIA: DE 06/08/2021 À 31/12/2021
VALOR: R$ 28.800,00 (VINTE E OITO MIL E OITOCENTOS REAIS)
CONTRATANTE: CÂMARA MUNICIPAL DE BAYEUX, INSCRITA NO CNPJ: 08.606.972/0001-36, 

SIGNATÁRIO: MAURI BATISTA DA SILVA
CONTRATADO: JULIERME BARBOSA XAVIER – EPP, CNPJ: 19.274.072/0001-55, SIGNATÁ-

RIO: BRUNO CESAR LOPES DA NOBREGA, CPF: 087.754.134-50
Bayeux - PB, 06 de Agosto de 2021.

MAURI BATISTA DA SILVA
PRESIDENTE DA CÂMARA MUNICIPAL DE BAYEUX

PREFEITURA MUNICIPAL DE BELÉM
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO PRESENCIAL Nº 00045/2021
Torna público que realizará através do Pregoeiro e Equipe de Apoio, sediada na Setor de Licitações 

e Contratos, Rua Flávio Ribeiro, 74 - Centro - Belém - PB, às 09:00 horas do dia 02 de Setembro 
de 2021, licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, para: CONTRATAÇÃO DE 
EMPRESA PARA REALIZA DE EXAMES LABORATORIAIS PARA ATENDER AS DEMANDAS DA 
SECRETARIA MUNICIPAL DE SAÚDE DESTE MUNICÍPIO. Recursos: previstos no orçamento 
vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e subsidiariamente a Lei Federal nº 8.666/93; 
Lei Complementar nº 123/06; Decreto Municipal nº 31/15; e legislação pertinente, consideradas as 
alterações posteriores das referidas normas. Informações: no horário das 08:00 as 12:00 horas dos 
dias úteis, no endereço supracitado. E-mail: licitacaobelempb@gmail.com. Edital: www.tce.pb.gov.br.

Belém - PB, 18 de Agosto de 2021
RENATO CALDAS LINS JUNIOR

Pregoeiro

PREFEITURA MUNICIPAL DE BOM JESUS
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO ELETRÔNICO Nº 00006/2021
Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Praça 

Prefeito Antônio Rolim, 01 - Centro - Bom Jesus - PB, por meio do site https://bll.org.br/, licitação 
modalidade Pregão Eletrônico, do tipo menor preço, visando formar Sistema de Registro de Preços 
objetivando contratações futuras, para: AQUISIÇÃO PARCELADA DE MATERIAL ELÉTRICO PARA 
ATENDER AS NECESSIDADES DAS DIVERSAS SECRETARIAS DE BOM JESUS. Abertura da 
sessão pública: 08:30 horas do dia 02 de Setembro de 2021. Início da fase de lances: 08:45 horas do 
dia 02 de Setembro de 2021. Referência: horário de Brasília - DF. Recursos: previstos no orçamento 
vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e subsidiariamente a Lei Federal nº 8.666/93; 
Lei Complementar nº 123/06; Decreto Federal nº 7.892/13; Decreto Federal nº 10.024/19; e legis-
lação pertinente, consideradas as alterações posteriores das referidas normas. Informações: das 
08:00 as 13:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: (083) 3559–1021. E-mail: 
cplprefeiturabomjesus@gmail.com. Edital: www.tce.pb.gov.br; https://bll.org.br/. 

Bom Jesus - PB, 18 de Agosto de 2021
FRANCISCO NAILSON PEREIRA LEITE

Pregoeiro Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE BOM JESUS
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO PRESENCIAL Nº 00016/2021
Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Praça 

Prefeito Antônio Rolim, 01 - Centro - Bom Jesus - PB, às 14:00 horas do dia 02 de Setembro de 2021, 
licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, visando formar Sistema de Registro 
de Preços objetivando contratações futuras, para: AQUISIÇÃO DE REFEIÇÕES TIPO QUENTINHA 
E COFEE BREACK FORNECIDO DE FORMA PARCELADA, PARA DIVERSAS SECRETARIAS DO 
MUNICÍPIO DE ACORDO COM AS SOLICITAÇÕES DAS SECRETARIAS. Recursos: previstos no 
orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e subsidiariamente a Lei Federal nº 
8.666/93; Lei Complementar nº 123/06; Decreto Federal nº 7.892/13; Decreto Municipal nº 05/13; e 
legislação pertinente, consideradas as alterações posteriores das referidas normas. Informações: no 
horário das 08:00 as 13:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: (083) 3559–1021. 
E-mail: cplprefeiturabomjesus@gmail.com. Edital: www.tce.pb.gov.br. 

Bom Jesus - PB, 18 de Agosto de 2021
FRANCISCO NAILSON PEREIRA LEITE

Pregoeiro Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE BOM JESUS
REEQUILIBRIO FINANCEIRO

TOMADA DE PREÇOS Nº 00001/2020
Nos termos do relatório final apresentado pela Comissão Permanente de Licitação e observado 

o parecer da Assessoria TÉCNICA, referente a Tomada de Preços nº 00001/2020, que objetiva: 
CONTRATAÇÃO DE EMPRESA JURIDICA ESPECIALIZADA PARA REALIZAÇÃO DE IMPLAN-
TAÇÃO DE PAVIMENTAÇÃO EM VIA PÚBLICA URBANA NO MUNICIPIO DE BOM JESUS–PB; A 
empresa A CASA CONSTRUÇÕES E SERVIÇOS LTDA – ME, vencedora do Processo de Licitação 
Tomada de Preços nº:00001/2020 e contrato nº:00010/2020-CPL com valor inicial de R$ 194.352,26 
(Cento e noventa e quatro mil, trezentos e cinquenta e dois reais e vinte e seis centavos), executou 
serviços na ordem de R$ 44.581,11 (Quarenta e quatro mil, quinhentos e oitenta e um reais e 
onze centavos) devidamente liquidado pela Caixa Econômica Federal (CEF) conforme Planilha de 
Levantamento de Eventos 01 (PLE01),  restando um saldo de R$ 149.771,15 (Cento e quarenta 
e nove mil, setecentos e setenta e um reais e quinze centavos) que após atualização financeira, 
já aplicado o desconto da licitação na ordem de 14,85% e suprimindo os serviços já executados 
resultou em um orçamento de R$ 216.335,63 (Duzentos e dezesseis mil, trezentos e trinta e cinco 
reais e sessenta e três centavos) que corresponde a um acréscimos de R$ 66.564,48 (Sessenta e 
seis mil, quinhentos e sessenta e quatro reais e quarenta e oito centavos) que equivale a 34,25% 
(Trinta e quatro virgula vinte e cinco porcento) sobre o valor inicialmente contratado.

Bom Jesus - PB, 18 de Agosto de 2021
DENISE BANDEIRA DE MELO BARBOSA PEREIRA

Prefeita

PREFEITURA MUNICIPAL DE BOM JESUS
EXTRATO DE CONTRATO

OBJETO: LOCAÇÃO DE 03 (TRÊS) VEÍCULOS TIPO PASSEIO (ESPECIFICAÇÕES NO TERMO 
DE REFERÊNCIA), PARA ATENDER AS NECESSIDADES DO GABINETE DA PREFEITA E DEMAIS 
SECRETARIAS NO MUNICÍPIO DE BOM JESUS–PB. FUNDAMENTO LEGAL: Pregão Eletrônico 
nº 00004/2021. DOTAÇÃO: SECRETARIA DE EDUCAÇÃO FUNDO NACIONAL DE DESENVOLVI-
MENTO DA EDUCAÇÃO TERMO DE COMPROMISSO DE EMENDAS 2021002878–22 EMENDA 
PARLAMENTAR 27110002/2020 02.01 GABINETE DO PREFEITO 04.122.2003.2002 MANUT. 
DAS ATIVIDADES DO GABINETE DO PREFEITO 0010000.00 Recursos Ordinários 3.3.90.39.01 
OUTROS SERVIÇOS DE TERCEIROS � PESSOA JURíDICA SECRETARIA DE ADMINISTRAÇÃO 
04.122.2003.2003 MANUT. DAS ATIVIDADES DA SECRETARIA DE ADMINISTRACAO 0010000.00 
Recursos Ordinários 3.3.90.39.01 OUTROS SERVIÇOS DE TERCEIROS � PESSOA JURíDICA 
02.04 SECRETARIA DE FINANCAS 04.122.2001.2079 MANUTENÇÃO DOS ENCARGOS SOCIAIS 
0010000.00 Recursos Ordinários 3.3.90.39.01 OUTROS SERVIÇOS DE TERCEIROS – PESSOA 
JURíDICA. VIGÊNCIA: até 18/08/2022. PARTES CONTRATANTES: Prefeitura Municipal de Bom 
Jesus e: CT Nº 00045/2021 - 18.08.21 - JAMACIR FERREIRA MOREIRA LTDA - R$ 49.800,00.

FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE DE CABEDELO
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO PRESENCIAL Nº 00086/2021
Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 

Benedito Soares da Silva, 131 - Monte Castelo - Cabedelo - PB, às 13:00 horas do dia 01 de Setembro 
de 2021, licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, restrita à participação de 
Microempresas, Empresas de Pequeno Porte e Equiparados, visando formar Sistema de Registro de 
Preços objetivando contratações futuras, para: Aquisição de Kits e reagentes do: (TESTE RÁPIDO 
POR IMUNOCROMATOGRAFIA) IgG/IgM para diagnóstico de Coronavírus SARS–CoV2 (CO-
VID–19), para atender às necessidades da Vigilância em Saúde nas ações de vigilância, prevenção 
e controle da COVID 19 neste município. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento 
legal: Lei Federal nº 10.520/02 e subsidiariamente a Lei Federal nº 8.666/93; Lei Complementar nº 
123/06; Decreto Municipal nº 008/13; Decreto Municipal nº 007/17; e legislação pertinente, consi-
deradas as alterações posteriores das referidas normas. Informações: no horário 08:00 as 14:00h 
dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: (083) 3250–3222. E-mail: sescab.licitacao@
cabedelo.pb.gov.br. Edital: https://cabedelo.pb.gov.br/portal-da-transparencia/; www.tce.pb.gov.br. .

Cabedelo - PB, 18 de Agosto de 2021.
RENATA SALGADO ARAGÃO

Pregoeira Substituta

FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE CACIMBAS
COMISSÃO PERMANENTE DE LICITAÇÃO/PREGÃO

AVISO DE LICITAÇÃO 
PROCESSO ADMINISTRATIVO Nº 2021.021/2021

PREGÃO ELETRÔNICO 006/2021
Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua São 

José, 35 - Centro - CEP:58.698-000 - Cacimbas - PB, às 08hs:40min do dia 01 de setembro de 2021, 
licitação modalidade PREGÃO ELETRÔNICO, do tipo menor preço por item, para: Contratação de 
empresa ou profissional para prestação de serviços na realização de exames de ultrassonografia(In 
loco), para atender a demanda do Fundo Municipal de Saúde de Cacimbas - PB. fundamento legal: 
termos da lei nº 10.520, de 17 de julho de 2002, do decreto nº 10.024, de 20 de setembro de 2019, 
do decreto nº 7.746, de 05 de junho de 2012, do decreto n° 8.538, de 06 de outubro de 2015, 
aplicando-se, subsidiariamente, a Lei Nº 8.666, de 21 de junho de 1993. lei complementar nº 123/06 
e 147/2014, subsidiariamente, pela lei nº 8.666/93 e demais legislação. Informações: no horário 
das 08:00 às 13:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado. E-mail: cacimbas.cpl@gmail.
com,http://www.cacimbas.pb.gov.br/http://www.tce.pb.gov.br,www.portaldecompraspublicas.com.br 

CACIMBAS - PB, 17 de agosto de 2021
Chardes Deyvith de Almeida Lopes 

Pregoeiro Oficial/PMC

PREFEITURA MUNICIPAL DE CACIMBAS
COMISSÃO PERMANENTE DE LICITAÇÃO

AVISO DE LICITAÇÃO 
PROCESSO ADMINISTRATIVO Nº 2021.024/2021

PREGÃO ELETRÔNICO 007/2021  
Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 

São José, 35 - Centro - CEP:58.698-000 - Cacimbas - PB, às 09:30 horas do dia 01 /09/2021 licita-
ção modalidade PREGÃO ELETRÔNICO, do tipo menor preço por item, para: Aquisição parcelada 
de Material de Limpeza destinada ao FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE CACIMBAS-PB, conforme 
condições, quantidades e exigências estabelecidas neste Edital e seus anexos. fundamento legal: 
termos da lei nº 10.520, de 17 de julho de 2002, do decreto nº 10.024, de 20 de setembro de 2019, 
do decreto nº 7.746, de 05 de junho de 2012, do decreto n° 8.538, de 06 de outubro de 2015, 
aplicando-se, subsidiariamente, a Lei Nº 8.666, de 21 de junho de 1993. lei complementar nº 123/06 
e 147/2014, subsidiariamente, pela lei nº 8.666/93 e demais legislação. Informações: no horário das 
08:30 as 12:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado. E-mail: cacimbas.cpl@gmail.com. 
site: www.tce.pb.gov.br. www.portaldecompraspublicas.com.br 

Cacimbas - PB, 17 de agosto de 2021
Chardes Deyvith de Almeida Lopes

Pregoeiro Oficial/PMC

PREFEITURA MUNICIPAL DE CAMPINA GRANDE
SUPERINTENDENCIA DE TRANSITO E TRANSPORTES PUBLICOS DE CAMPINA GRANDE

RATIFICAÇÃO
ADESÃO A REGISTRO DE PREÇOS Nº AD00006/2021

Nos termos dos elementos constantes da respectiva Exposição de Motivos que instrui o pro-
cesso e observado o parecer da Assessoria Jurídica, referente a Adesão a Registro de Preços 
nº AD00006/2021, que objetiva: CONTRATAÇÃO DE PESSOA JURÍDICA ESPECIALIZADA NA 
PRESTAÇÃO DE SERVIÇOS DE LOCAÇÃO DE VEÍCULOS, PARA ATENDER AS DEMANDAS 
DAS SUPERINTENDÊNCIA DE TRÂNSITO E TRANSPORTES PÚBLICOS DE CAMPINA GRANDE 
(STTP), ESTADO DA PARAÍBA, CONFORME CONDIÇÕES, QUANTIDADES E EXIGÊNCIAS ESTA-
BELECIDAS NESTE EDITAL E SEUS ANEXOS; RATIFICO o correspondente procedimento em favor 
de: ALOCAR–LOCADORA DE VECULOS, MAQUINAS E EQUIPAMENTOS LTDA - R$ 42.046,92.

Campina Grande - PB, 18 de Agosto de 2021
CARLOS MARQUES DUNGA JÚNIOR

Diretor Superintendente

PREFEITURA MUNICIPAL DE CAMPINA GRANDE
SUPERINTENDENCIA DE TRANSITO E TRANSPORTES PUBLICOS DE CAMPINA GRANDE

EXTRATO DE CONTRATO
OBJETO: CONTRATAÇÃO DE PESSOA JURÍDICA ESPECIALIZADA NA PRESTAÇÃO DE SER-

VIÇOS DE LOCAÇÃO DE VEÍCULOS, PARA ATENDER AS DEMANDAS DAS SUPERINTENDÊN-
CIA DE TRÂNSITO E TRANSPORTES PÚBLICOS DE CAMPINA GRANDE (STTP), ESTADO DA 
PARAÍBA, CONFORME CONDIÇÕES, QUANTIDADES E EXIGÊNCIAS ESTABELECIDAS NESTE 
EDITAL E SEUS ANEXOS. FUNDAMENTO LEGAL: Adesão a Registro de Preços nº AD00006/2021 
- Ata de Registro de Preços nº 00004/2021, decorrente do processo licitatório modalidade Pregão 
Eletrônico nº 00098/2021, realizado pelo PREFEITURA MUNICIPAL DE CAMPINA GRANDE PB. 
DOTAÇÃO: Recursos Próprios do Município de Campina Grande: 050.010 – Superintendência 
de Trânsito e Transportes Públicos 15.451.1025.2091 – Ações de Melhoria no sistema de trânsito 
04.122.2001.2092 – Ações Administrativas 3390.39.99 – Outros Serviços de Terceiros – Pessoa 
Jurídica 1001 – Recursos Ordinários. VIGÊNCIA: até 18/08/2022. PARTES CONTRATANTES: Supe-
rintendencia de Transito e Transportes Publicos de Campina Grande e: CT Nº 00095/2021 - 18.08.21 
- ALOCAR-LOCADORA DE VECULOS, MAQUINAS E EQUIPAMENTOS LTDA - R$ 42.046,92.

FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE DE CASSERENGUE
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO PRESENCIAL Nº 00015/2021
Torna público que fará realizar através da Pregoeira Oficial e Equipe de Apoio, sediada na 

Rua Durval da Costa Lira, S/N - Centro - Casserengue - PB, às 09:00 horas do dia 31 de Agosto 
de 2021, licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, restrita à participação de 
Microempresas, Empresas de Pequeno Porte e Equiparados, para: Aquisições parceladas de me-
dicamentos diversos, que tem como objetivo atender ao Programa Farmácia Básica e as Unidades 
de Saúde do Município de Casserengue para o exercício 2021. Recursos: previstos no orçamento 
vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e subsidiariamente a Lei Federal nº 8.666/93; 
Lei Complementar nº 123/06; Decreto Municipal nº 001/10; e legislação pertinente, consideradas 
as alterações posteriores das referidas normas. Informações: no horário das 08:00 as 12:00 horas 
dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: (83) 3634–1104.

Casserengue - PB, 18 de Agosto de 2021,
LUCIANA PAULA DE OLIVEIRA SILVINO

Pregoeira Oficial.

PREFEITURA MUNICIPAL DE CONCEIÇÃO
AVISO DE LICITAÇÃO

TOMADA DE PREÇOS Nº 00005/2021
A Presidente da Comissão de Licitação do município de Conceição – PB torna público que fará 

realizar através da Comissão Permanente de Licitação, sediada na Rua Capitão João Miguel – Centro 
Administrativo Integrado, S/N - São José - Conceição - PB, às 10:00 horas do dia 08 de setembro 
de 2021, licitação na modalidade Tomada de Preços, do tipo menor preço, para: Implantação de 
Pavimentação no município de Conceição/PB conforme Contrato de Repasse n° 893900/2019/
MDR/CAIXA. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 8.666/93; 
Lei Complementar nº 123/06; e legislação pertinente, consideradas as alterações posteriores das 
referidas normas. Informações: no horário 08h00min às 13h00min dos dias úteis, no endereço supra-
citado. Telefone: (83) 3453–2486. E-mail: licitacao@conceicao.pb.gov.br. Edital: www.tce.pb.gov.br. 

Conceição - PB, 18 de agosto de 2021
DÂMARIS HENRIQUE DE FIGUEIREDO

Presidente da Comissão

PREFEITURA MUNICIPAL DE CONCEIÇÃO
EXTRATO DE CONTRATO

PREGÃO ELETRÔNICO N°00033/2021
OBJETO: Aquisição de gêneros alimentícios destinados à todas as Secretarias, Órgãos e Pro-

gramas da Prefeitura Municipal de Conceição - PB. FUNDAMENTO LEGAL: Pregão Eletrônico nº. 
00033/2021. DOTAÇÃO: 02.000 - GABINETE DO PREFEITO; 12.122.1003.2003 - Manutenção das 
atividades do Gabinete do Prefeito; 03.000 - SECRETARIA DE ADMINISTRAÇÃO; 04.122.1003.2005 
- Manutenção das atividades da Sec. de Administração; 04.000 - SECRETARIA DE FINANÇAS; 
04.123.1003.2007 - Manutenção das atividades da Secretaria de Finanças; 05.000 - SECRETARIA 
DE EDUCAÇÃO; 12.368.1009.2014 - Manut. das Atividades do Salário Educação; 12.368.1009.2015 
- Programa Dinheiro Direto na Escola - PDDE; 12.366.1009.2021 - Prog. de Apoio aos Sistemas 
de Ensino para Atendimento ao EJA; 12.368.1009.2022 - Manutenção de Outros Programas do 
FNDE; 12.361.1009.2024 - Outras Despesas do FUNDEB - ENSINO FUNDAMENTAL - 40%; 
12.365.1009.2026 - Manutenção das Atividades de Educação Infantil; 12.368.1009.2029 - Ma-
nutenção das Atividades da Secretaria de Educação; 06.001 - FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE; 
10.301.1012.2032 – Incentivo Finannceiro da APS (Desempenho PMAQ); 10.301.1012.2040 – Cofi-
nanciamento dos Programas do Bloco de Atenção Básica; 10.302.1012.2041 – Atenção à Sa’de para 
Procedimentos do MAC; 10.302.1012.2043 – Rede de Saúde Mental (RSME); 10.302.1012.2049 
- Cofinanciamento dos Prog. de Media e Alta Comp. Amb. e Hospitalar; 10.304.1012.2050 - Vigilância 
Sanitária; 10.305.1012.2051 - Vigilância e Promoção em Saúde; 10.301.1012.2075 Incentivo Finan-
ceiro da APS – Transição e Ponderada; 10.301.1012.2076 - Manutenção das atividades da Secretaria 
de Saúde; 07.000 - SECRETARIA DE AGRICULTURA E MEIO AMBIENTE; 04.122.1003.2053 
- Manutenção das Atividades da Sec. de Agricultura e Meio Ambiente; 08.000 - SECRETARIA DE 
AÇÃO SOCIAL; 08.001 - FUNDO MUNICIPAL DE ASSISTÊNCIA SOCIAL; 04.122.1003.2056 - Ma-
nutenção da Secretaria de Ação Social; 14.244.1014.2058 - Manutenção das Atividades de Controle 
Social; 08.243.1014.2059 - Manutenção do Conselho Tutelar; 08.244.1014.2060 - Manutenção 
do Programa de Segurança Alimentar; 08.244.1014.2061 - Benefícios Ecventuais - Instituídos na 
LOAS e regulamentados p/ Lei Mu; 08.244.1014.2062 - Programa Criança Feliz; 08.244.1014.2064 
- Serviço de Proteção Socia Básica - PBF/PAIF/SCFV; 08.244.1014.2065 - Fortalecimento das 
Instâncias de Controle Social - CMAS; 08.244.1014.2066 - Piso Fixo de Média Complexidade 
- PAEFI; 08.244.1014.2067 - Manut. e Gerenciamento do Programa Bolsa Família - IGDPBF; 
08.244.1014.2068 - Manutenção de Outros Programas do FNAS; 08.244.1014.2069 - Cofinancia-
mento dos Serviços, Prog. e Projetos de Gestão do SUAS; 14.244.1014.2078 - Manut. do Fundo 
Municipal da Criança e do Adolescente - FMDCA; 08.244.1014.2080 - Cofinanciamento Estadual dos 
Serv., Prog., Projetos e Benefícios do SUA; 09.000 - SECRETARIA DE CULTURA, DESPORTO E 
LAZER; 04.122.1003.2070 - Manutenção da Secretaria de Cultura, Desporto e Lazer; 10.000 - SE-
CRETARIA DE INFRAESTRUTURA E URBANISMO; 04.122.1003.2073 - Manutenção da Secretaria 
de Infraestrutura e Urbanismo; 11.000 - SUPERINTENDÊNCIA MUNICIPAL DE TRÂNSITO DE 
CONCEIÇÃ; 04.782.1003.2083 - Manutenção da Superintendência Municipal de Trânsito; 12.000 - 
SECRETARIA DE CONTROLE INTERNO E TRANSPARÊENCIA; 04.124.1003.2084 - Manutenção 
da Secretaria de Controle Interno e Transparência - ELEMENTO DE DESPESA - 3390.30 - Material 
de Consumo. VIGÊNCIA: 31 de dezembro de 2021. PARTES CONTRATANTES: Prefeitura Municipal 
de Conceição e: CT Nº 93301/2021 - COROA COMERCIO E FRACIONAMENTO DE CEREAIS 
LTDA – CNPJ Nº. 21.391.428/0001-82 - vencedor dos itens nº 21, 22, 24, 29, 32, 33, 41 e 45 – valor 
global R$ 88.900,00 (oitenta e oito mil e novecentos reais); CT Nº 93302/2021 - EDNALDO LOPES 
LEITE – MERCADINHO SÃO LUCAS – CNPJ Nº. 10.509.186/0001-62 - vencedor dos itens nº 01, 
02, 03, 04, 05, 06, 07, 08, 09, 10, 11, 12, 13, 14, 15, 16, 17, 18, 19, 20, 23, 25, 26, 27, 28, 31, 34, 
35, 36, 37, 38, 39, 40, 42, 43 e 44 – valor global R$ 452.944,90 (quatrocentos e cinquenta e dois 
mil novecentos e quarenta e quatro reais e noventa centavos).

Conceição - PB, 13 de agosto de 2021.
SAMUEL SOARES LAVOR DE LACERDA

Prefeito

PREFEITURA MUNICIPAL DE CONCEIÇÃO
EXTRATO DE CONTRATO

PREGÃO ELETRÔNICO Nº. 00034/2021
OBJETO: Aquisição de gêneros alimentícios para utilização na Merenda Escolar da Rede Mu-

nicipal de Ensino do Município de Conceição - PB. FUNDAMENTO LEGAL: Pregão Eletrônico nº. 
00034/2021. DOTAÇÃO: 05.000 - SECRETARIA DE EDUCAÇÃO - 12 368 1009 2009 MANUTEN-
ÇÃO DA MERENDA ESCOLAR - ENSINO FUNDAMENTAL; 12 306 1009 2010 MANUTENÇÃO 
DA MERENDA ESCOLAR - CRECHE; 12 365 1009 2011 MERENDA ESCOLAR DA EDUCAÇÃO 
DA PRÉ-ESCOLA; 12 368 1009 2012 MANUTENÇÃO DA MERENDA ESCOLAR PARA O EJA; 12 
368 1009 2015 PROGRAMA DINHEIRO DIRETO NA ESCOLA - PDDE; 12 368 1009 2022 MANU-
TENÇÃO DE OUTROS PROGRAMAS DO FNDE; 12 365 1009 2026 MANUTENÇÃO DAS ATIVI-
DADES DE EDUCAÇÃO INFANTIL; 12 366 1009 2028 MANUTENÇÃO DE OUTRAS DESPESAS 
DE EDUCAÇÃO DE JOVENS E ADULTOS; 12 368 1009 2029 MANUTENÇÃO DAS ATIVIDADES 
DA SECRETARIA DE EDUCAÇÃO; ELEMENTO DE DESPESA - 3390.30 00 111 MATERIAL DE 
CONSUMO. VIGÊNCIA: 31 de dezembro de 2021. PARTES CONTRATANTES: Prefeitura Municipal 
de Conceição e: CT Nº 93401/2021 - COROA COMERCIO E FRACIONAMENTO DE CEREAIS 
LTDA – CNPJ Nº. 21.391.428/0001-82 - vencedor dos itens nº 1, 2, 3, 4, 5, 6, 7, 8, 9, 10, 11, 12, 
13, 14, 15, 16, 17, 18, 19, 20, 22, 24, 25, 28, 29, 30, 31, 32, 33, 34, 35, 36, 37 e 38 – valor global 
R$ 613.404,50 (seiscentos e treze mil quatrocentos e quatro reais e cinquenta centavos); CT Nº 
93402/2021 - EDNALDO LOPES LEITE – MERCADINHO SÃO LUCAS – CNPJ Nº. 10.509.186/0001-
62 - vencedor dos itens nº 21 e 26 – valor global R$ 7.667,40 (sete mil seiscentos e sessenta e 
sete reais e quarenta centavos).

Conceição - PB, 13 de agosto de 2021.
SAMUEL SOARES LAVOR DE LACERDA

Prefeito

PREFEITURA MUNICIPAL DE CUITÉ
AVISO DE HOMOLOGAÇÃO

PREGÃO ELETRÔNICO Nº. 013/2021
A Prefeitura do Município de Cuité/PB, torna público que homologou a adjudicação do objeto desta 

licitação em favor de MACONFAL MATERIAIS DE CONSTRUÇÃO LTDA CNPJ 24.108.367/0001-91 
valor R$ 496.483,80 e REJANE DALVA DA SILVA JAPIASSU ME CNPJ 11.966.359/0001-34 valor 
R$ 277.079,75 total R$ 781.308,55. Em consequência, ficam convocados os proponentes para 
assinatura do instrumento de contrato, nos termos do art. 64, caput, da Lei nº. 8.666/93, sob pena 
de decair o direito à contratação sem prejuízo das sanções previstas em lei.

Cuité – PB, em 18 de agosto de 2021.
CHARLES CRISTIANO INACIO DA SILVA

Prefeito de Cuité

PREFEITURA MUNICIPAL DE CUITÉ
AVISO DE ADJUDICAÇÃO

PREGÃO ELETRÔNICO Nº 013/2021
A Prefeitura Municipal de Cuité/PB, por intermédio de seu Pregoeiro, torna público que ad-

judicou o objeto desta licitação em favor de MACONFAL MATERIAIS DE CONSTRUÇÃO LTDA 
CNPJ 24.108.367/0001-91 valor R$ 496.483,80 e REJANE DALVA DA SILVA JAPIASSU ME CNPJ 
11.966.359/0001-34 valor R$ 277.079,75 total R$ 781.308,55.

Cuité – PB, em 18 de agosto de 2021.
BRUCE DA SILVA SANTOS

Pregoeiro

PREFEITURA MUNICIPAL DE CUITÉ
AVISO DE HOMOLOGAÇÃO

PREGÃO ELETRÔNICO Nº. 016/2021
A Prefeitura do Município de Cuité/PB, torna público que homologou a adjudicação do objeto desta 

licitação em favor de POSTO DE COMBUSTÍVEIS BELA VISTA LTDA EPP CNPJ 70.097.142/0001-
02 VALOR 72.738,60. Em consequência, ficam convocados os proponentes para assinatura do 
instrumento de contrato, nos termos do art. 64, caput, da Lei nº. 8.666/93, sob pena de decair o 
direito à contratação sem prejuízo das sanções previstas em lei.

Cuité – PB, em 18 de agosto de 2021.
CHARLES CRISTIANO INACIO DA SILVA

Prefeito de Cuité

PREFEITURA MUNICIPAL DE CUITÉ
AVISO DE ADJUDICAÇÃO

PREGÃO ELETRÔNICO Nº 016/2021
A Prefeitura Municipal de Cuité/PB, por intermédio de seu Pregoeiro, torna público que adjudicou 

o objeto desta licitação em favor de POSTO DE COMBUSTÍVEIS BELA VISTA LTDA EPP CNPJ 
70.097.142/0001-02 VALOR 72.738,60.

Cuité – PB, em 18 de agosto de 2021.
BRUCE DA SILVA SANTOS

Pregoeiro

PREFEITURA MUNICIPAL DE CUITÉ
AVISO DE REVOGAÇÃO

TOMADA DE PREÇOS Nº. 008/2021
OBJETO: CONTRATAÇÃO DE EMPRESA PARA PAVIMENTAÇÃO EM PARALELEPÍPEDO E 

DRENAGEM NO SÍTIO JARDIM, LOCALIZADO NO MUNICÍPIO DE CUITÉ - PB. O Prefeito de 
Cuité, através de despacho exarado nos autos do Processo Administrativo Eletrônico 218/2021, opta 
pela revogação da Tomada de Preços 008/2021, fundamentado pelo art. 49 da Lei no 8.666/93, por 
razões de interesse público e pelos fatos expostos no processo. Informações de segunda a sexta-
-feira, das 08:00 as 12:00 na sede da CPL sito a Rua 15 de novembro, 159, centro, nesta cidade, 
ou no e-mail licitacaocuite@gmail.com.

Cuité - PB, 18 de agosto de 2021.
CHARLES CRISTIANO INÁCIO DA SILVA

Prefeito de Cuité

PREFEITURA MUNICIPAL DE DAMIÃO
HOMOLOGAÇÃO

PREGÃO PRESENCIAL Nº 00026/2021
Nos termos do relatório final apresentado pelo Pregoeiro Oficial e observado parecer da Assesso-

ria Jurídica, referente ao Pregão Presencial nº 00026/2021, que objetiva: Aquisição de lubrificantes, 
filtros e aditivos para a manutenção da frota de veículos e máquinas desta Prefeitura; HOMOLOGO 
o correspondente procedimento licitatório em favor de: FDS COMERCIO E REPRESENTACOES 
EIRELI - R$ 31.550,00; PERICLES CARNEIRO DE OLIVEIRA - R$ 15.343,00; POSTO LICO 
PASCOAL COMERCIO DE COMBUSTIVEIS LTDA - R$ 8.298,00.

Damião - PB, 12 de Agosto de 2021
SIMONE DE AZEVEDO SANTOS CASADO

Prefeita

PREFEITURA MUNICIPAL DE DAMIÃO
EXTRATO DE CONTRATOS

OBJETO: Aquisição de lubrificantes, filtros e aditivos para a manutenção da frota de veícu-
los e máquinas desta Prefeitura. FUNDAMENTO LEGAL: Pregão Presencial nº 00026/2021. 
DOTAÇÃO: Recursos Próprios do Município de Damião:01.00– GABINETE DO PREFEITO, 
04.122.1002.2002, 02.00 – SECRETARIA DE ADMINISTRAÇÃO, 04.122.1002.2004,04.00 – SE-
CRETARIA DE AGRICULTURA,20.606.2004.2010,05.00 – SECRETARIA DE EDUCAÇÃO E CUL-
TURA,12.361.2006.2013,12.361.2006.2014,12.361.2007.2016,12,361.2006.2018,12.361.2007.2020 
06.00 – FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE, 10.301.2009.2029, 10.301.2009.2030, 10.302.2012.2033, 
07.00 – FUNDO MUNICIPAL DE ASSISTÊNCIA SOCIAL,08.243.2012.2038,08.244.2014.2039, 
08.244.2013.2040, 08.244.2013.2042, 08.244.2013.2044; 08.00 – SECRETARIA DE INFRA ES-
TRUTURA, 15.452.1002.2046. ELEMENTO DE DESPESA: 3.3.90.30. MATERIAL DE CONSUMO. 
VIGÊNCIA: até o final do exercício financeiro de 2021. PARTES CONTRATANTES: Prefeitura 
Municipal de Damião e: CT Nº 00083/2021 - 16.08.21 - FDS COMERCIO E REPRESENTACOES 
EIRELI - R$ 31.550,00; CT Nº 00084/2021 - 16.08.21 - PERICLES CARNEIRO DE OLIVEIRA - R$ 
15.343,00; CT Nº 00085/2021 - 16.08.21 - POSTO LICO PASCOAL COMERCIO DE COMBUSTI-
VEIS LTDA - R$ 8.298,00.

FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE DE DONA INÊS
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO PRESENCIAL Nº 00023/2021
Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na 

Avenida Major Augusto Bezerra, 02 - Centro - Dona Inês - PB, às 08:00 horas do dia 31 de Agosto 
de 2021, licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, restrita à participação de 
Microempresas, Empresas de Pequeno Porte e Equiparados, para: Aquisição de peças automo-
tivas para o veículo motor Diesel (AMBULÂNCIA RENAULT MASTER – PLACA QFF–8267/PB) 
pertencente à Secretaria Municipal de Saúde deste município. Recursos: previstos no orçamento 
vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e subsidiariamente a Lei Federal nº 8.666/93; 
Lei Complementar nº 123/06; Portaria nº 1002/09; e legislação pertinente, consideradas as alterações 
posteriores das referidas normas. Informações: no horário das 07:30 as 11:30 horas dos dias úteis, 
no endereço supracitado. Telefone: (083) 3377–1025. E-mail: licitacao@pmdonaines.pb.gov.br. 

Dona Inês - PB, 17 de Agosto de 2021
MARIA GORETE DA SILVA

Pregoeiro Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE DONA INÊS
HOMOLOGAÇÃO

PREGÃO PRESENCIAL Nº 00030/2021
Nos termos do relatório final apresentado pelo Pregoeiro Oficial e observado parecer da 

Assessoria Jurídica, referente ao Pregão Presencial nº 00030/2021, que objetiva: Aquisição de 
TABLETS para uso educacional viabilizando a informatização dos alunos da Rede Municipal de 
Ensino; HOMOLOGO o correspondente procedimento licitatório em favor de: LICITAR COMERCIO 
E SERVICO EIRELI - R$ 126.000,00.

Dona Ines - PB, 18 de Agosto de 2021
ANTONIO JUSTINO DE ARAÚJO NETO

Prefeito

FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE DE DONA INÊS
EXTRATO DE CONTRATOS

OBJETO: AQUISIÇÃO DE MEDICAMENTOS PARA ATENDER A DEMANDA DO COVID–19 
NOENFRENTAMENTO DA EMERGÊNCIA DE SAÚDE PÚBLICA DECORRENTE DO CORO-
NAVÍRUS. FUNDAMENTO LEGAL: Pregão Presencial nº 00021/2021. DOTAÇÃO: Recursos 
Próprios do Município de Dona Inês: 10.301.0171.2001–ENFRENTAMENTO DA EMERGENCIA 
COVID–19–FMS. 3390.30.99.1214– Material de Consumo. VIGÊNCIA: até o final do exercício 
financeiro de 2021. PARTES CONTRATANTES: Fundo Municipal de Saúde de Dona Inês e: CT 
Nº 00065/2021 - 10.08.21 - DROGAFONTE LTDA - R$ 26.310,00; CT Nº 00066/2021 - 10.08.21 
- ENDOMED COMERCIO E REPRES. DE MEDICAMENTOS LTDA EPP - R$ 140.552,00; CT Nº 
00067/2021 - 10.08.21 - NNMED DIST., IMPORTAÇÃO E EXPORTAÇÃO DE MEDICAMENTOS 
LTDA - R$ 13.803,50.

PREFEITURA MUNICIPAL DE GUARABIRA
COMISSÃO PERMANENTE DE LICITAÇÃO

AVISO DE LICITAÇÃO
TOMADA DE PREÇOS Nº 00007/2021

A PREFEITURA MUNICIPAL DE GUARABIRA, através da Comissão Permanente de Licitação, 
comunica a quem possa interessar que, nos termos da Lei 8.666/93 e suas alterações posteriores, 
fará realizar no dia 08.09.2021 às 14h30min, na Sala da Comissão Permanente de Licitação, 
localizada à Rua Antonio André, 39, 1° andar, Centro – Guarabira/PB, Licitação na modalidade 
TOMADA DE PREÇOS DE N.° 07.2021, destinada a Conclusão dos serviços de construção do   
Parque Municipal de Eventos- Poeta Ronaldo Cunha Lima no Município de Guarabira/PB conforme 
Contrato de Repasse n° 1023.538-40/2015.  Dotação consignada no orçamento vigente. Demais 
esclarecimentos e Cópia do Edital de Licitação, poderão ser obtidos no endereço retro mencionado, 
nos dias úteis, no horário compreendido entre 08h00min e 12h00min.

Guarabira - PB, 18 de Agosto de 2021
DÉBORAH NATHYNELLY SOARES PEREIRA

Presidente da Comissão

PREFEITURA MUNICIPAL DE GUARABIRA
COMISSÃO PERMANENTE DE LICITAÇÃO

AVISO DE LICITAÇÃO
TOMADA DE PREÇOS Nº 00008/2021

A PREFEITURA MUNICIPAL DE GUARABIRA, através da Comissão Permanente de Licitação, 
comunica a quem possa interessar que, nos termos da Lei 8.666/93 e suas alterações posteriores, 
fará realizar no dia 09.09.2021 às 14h30min, na Sala da Comissão Permanente de Licitação, 
localizada à Rua Antonio André, 39, 1° andar, Centro – Guarabira/PB, Licitação na modalidade 
TOMADA DE PREÇOS DE N.° 08.2021, destinada a Construção de um Ginásio no Sítio Carrasco 
– Zona Rural- Guarabira/PB. Dotação consignada no orçamento vigente. Demais esclarecimentos 
e Cópia do Edital de Licitação, poderão ser obtidos no endereço retro mencionado, nos dias úteis, 
no horário compreendido entre 08h00min e 12h00min.

Guarabira - PB, 18 de Agosto de 2021
DÉBORAH NATHYNELLY SOARES PEREIRA

Presidente da Comissão

PREFEITURA MUNICIPAL DE GUARABIRA
EXTRATO DE ADITIVO DE CONTRATO

SEGUNDO TERMO ADITIVO AO CONTRATO PRIMEIRO
TERMO ADITIVO DE VALOR

REF: PREGÃO PRESENCIAL 84.2019.
OBJETO: O presente TERMO ADITIVO tem por objeto, as adequações da planilha de quantita-

tivos de serviços, conforme adequação constante no contrato, acarretando assim num acréscimo 
de 14.956,82 ( Quatorze Mil novecentos e cinquenta e seis reais e oitenta e dois centavos), do valor 
contratado em 76.906,67  ( setenta e seis Mil novecentos e seis reais e sessenta e sete centavos ) 
,objetivando a Contratação de empresa no ramo pertinente para serviços de mão de obra na cons-
trução de uma praça no bairro do Nordeste, na Rua José Américo, conforme termo de referência

CONTRATANTE: PREFEITURA MUNICIPAL DE GUARABIRA – MARCUS DIOGO DE LIMA. 
CONTRATADA: EPITÁCIO BISPO DA SILVA – CNPJ: 19.072.641/0001-80

JUSTIFICATIVA: No decorrer da obra houve a necessidade de ajustar o quantitativo de alguns 
itens da planilha contratada originalmente, em razão da demanda da administração municipal em 
executar melhorias adicionais na obra.

REGIMENTO: Lei 8.666/93 e suas alterações posteriores.
DATA TERMO ADITIVO: 18/08/2021.
OBS: Publique-se para atendimento do disposto no parágrafo único do art. 61 da Lei 8.666/93.

MARCUS DIOGO DE LIMA
Prefeito
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PREFEITURA MUNICIPAL DE GUARABIRA
EXTRATO DE CONTRATOS

OBJETO: Aquisições parceladas de Materiais Elétricos para manutenção e do melhor funcio-
namento dos diversos setores da Administração. FUNDAMENTO LEGAL: Pregão Presencial nº 
00076/2021. DOTAÇÃO: RECURSOS PRÓPRIOS / OUTROS Dotação consignada no orçamento 
vigente 2021 Elementos de despesa 3.3.90.30.01 - Material de Consumo. VIGÊNCIA: até o final do 
exercício financeiro de 2021. PARTES CONTRATANTES: Prefeitura Municipal de Guarabira e: CT 
Nº 00347/2021 - 04.08.21 - CENTER LED MATERIAIS ELÉTRICOS EIRELI EPP - R$ 155.082,50; 
CT Nº 00348/2021 - 04.08.21 - DELVALLE MATERIAIS ELETRICOS EIRELI - R$ 129.477,10; CT 
Nº 00349/2021 - 04.08.21 - EDILEUZA OLIVEIRA DA SILVA - R$ 18.660,00; CT Nº 00350/2021 
- 04.08.21 - GM COMERCIO E SERVICO LTDA - R$ 62.500,00; CT Nº 00351/2021 - 04.08.21 - 
KLEVENY JOSÉ SOUSA RIBEIRO - R$ 156.595,00; CT Nº 00352/2021 - 04.08.21 - TACIEL DA 
SILVA SANTOS - R$ 61.573,00; CT Nº 00353/2021 - 04.08.21 - THOMAS JOSÉ BELTRÃO DE 
ARAÚJO ALBUQUERQUE - R$ 46.075,50.

PREFEITURA MUNICIPAL DE GUARABIRA
EXTRATO DE CONTRATO

OBJETO: Contratação de empresa para confecção de materiais de serigrafia em geral para 
melhor atender as necessidades da Administração Municipal. FUNDAMENTO LEGAL: Pregão 
Presencial nº 00071/2021. DOTAÇÃO: RECURSOS PRÓPRIOS / PROGRAMAS / OUTROS Dota-
ção consignada no orçamento vigente 2021 Elemento de despesa 3.3.90.39.01 – Outros Serviços 
de Terceiros – Pessoa Jurídica. VIGÊNCIA: até o final do exercício financeiro de 2021. PARTES 
CONTRATANTES: Prefeitura Municipal de Guarabira e: CT Nº 00342/2021 - 03.08.21 - DANIEL 
FERREIRA ALVES - R$ 560.225,50.

PREFEITURA MUNICIPAL DE GURINHÉM
RATIFICAÇÃO E ADJUDICAÇÃO

DISPENSA Nº DV00036/2021
Nos termos dos elementos constantes da respectiva Exposição de Motivos que instrui o processo 

e observado o parecer da Assessoria Jurídica, referente a Dispensa de Licitação nº DV00036/2021, 
que objetiva: AQUSIÇÃO DE CARTEIRA E MESAS DESTINADOS AS ESCOLAS DESTE MUNICÍ-
PIO; RATIFICO o correspondente procedimento e ADJUDICO o seu objeto a: JOSE MARCULINO 
JOAQUIM 08961038460 - R$ 15.000,00.

Gurinhém - PB, 16 de Agosto de 2021
TARCISIO SAULO DE PAIVA

Prefeito

PREFEITURA MUNICIPAL DE GURINHÉM
EXTRATO DE CONTRATO

OBJETO: AQUSIÇÃO DE CARTEIRA E MESAS DESTINADOS AS ESCOLAS DESTE MU-
NICÍPIO. FUNDAMENTO LEGAL: Dispensa de Licitação nº DV00036/2021. DOTAÇÃO: 02.04 
SECRETARIA DE EDUCAÇÃO CULTURA E ESPORTE – 12.361.0005.2008 MANUTENÇÃO E 
DESENVOLVIMENTO DO ENSINO FUNDAMENTAL (MDE) 12.361.0005.2039 MANUTENÇÃO 
E COORDENAÇÃO DO ENSINO BÁSICO–FUNDEB 40% 12.361.0005.2041 MANUTENÇÃO DE 
OUTROS PROGRAMAS DO FNDE 12.361.0011.1003 REAPARELHAMENTO DAS UNIDADES 
ESCOLARES 12.365.0013.1019 CONSTRUÇÃO, AMPLIAÇÃO E EQUIPAGEM DE CRECHES 
E PRÉ–ESCOLA 12.365.0013.2010 MANUTENÇÃO DAS ATIVIDADES DO ENSINO INFANTIL 
12.366.0005.2011 MANUTENÇÃO DA EDUCAÇÃO DE JOVENS E ADULTOS 12.366.0005.2012 
EXECUCAO DO PROGRAMA BRASIL ALFABETIZADO 4.4.90.52.01 EQUIPAMENTOS E MATERIAL 
PERMANENTE. VIGÊNCIA: até o final do exercício financeiro de 2021. PARTES CONTRATANTES: 
Prefeitura Municipal de Gurinhém e: CT Nº 00095/2021 - 17.08.21 - JOSE MARCULINO JOAQUIM 
08961038460 - R$ 15.000,00.

PREFEITURA MUNICIPAL DE GURJÃO
EXTRATO DO SEGUNDO TERMO ADITIVO AO 

CONTRATO Nº. 2.01.01/2020
CONTRATANTE: PREFEITURA MUNICIPAL DE GURJÃO CONTRATADO: LIVRAMENTO 

CONSTRUÇÕES, SERVIÇOS E PROJETOS EIRELI EPP FUNDAMENTAÇÃO: Cláusula Sexta, 
parágrafo único do contrato inicial, c/c o Art. 57, § 1º, inciso II da Lei Federal 8.666/93 e alterações 
posteriores. OBJETO DO TERMO ADITIVO: Prorrogação do prazo de execução dos serviços 
de CONSTRUÇÃO DE QUADRA POLIESPORTIVA NO MUNÍCÍPIO DE GURJÃO, por 08 (oito) 
meses, contados a partir de 18 de agosto de 2021. DATA DA ASSINATURA: 18 de agosto de 2021.

PREFEITURA MUNICIPAL DE IMACULADA
FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE DE IMACULADA

AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO ELETRÔNICO Nº 00007/2021

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 
Antônio Caetano, 92 Centro Imaculada/PB, por meio do site www.portaldecompraspublicas.com.
br, licitação modalidade Pregão Eletrônico, do tipo menor preço, para: Contratação de empresa 
especializada no fornecimento de material odontológico para atender as necessidades da Secretária 
de Saúde do Município de Imaculada/PB. Abertura da sessão pública: 09:00 horas do dia 31 de 
agosto de 2021. Início da fase de lances: 09:01 horas do dia 31/08/2021. Informações: das 08:00h 
as 12:00h em dias úteis no endereço acima. E-mail: licitacaopmi2021@gmail.com. Edital: http://
www.imaculada.pb.gov.br; www.tce.pb.gov.br; www.portaldecompraspublicas.com.br. 

Imaculada - PB, 18 de agosto de 2021
JOSÉ GILSON PEREIRA

Pregoeiro

PREFEITURA MUNICIPAL DE JOÃO PESSOA
INSTITUTO CÂNDIDA VARGAS

AVISO DE LICITAÇÃO FRACASSADA
PROCESSO Nº 058326/2021

PREGÃO ELETRÔNICO Nº 23.022/2021
OBJETO: SISTEMA DE REGISTRO DE PREÇOS PARA A AQUISIÇÃO DE MICROCOMPUTA-

DORES PARA O INSTITUTO CÂNDIDA VARGAS.
O Instituto Cândida Vargas, através de sua Pregoeira Oficial, Srª. Karla Renata Marinho Alves, 

torna público, para conhecimento dos interessados, que o certame acima referenciado deflagrou-se 
FRACASSADO, haja visto que, os valores ofertados pelos licitantes, encontram-se acima do valor 
referencial. Consultas com a Pregoeira e sua equipe de apoio, no HORÁRIO ÚNICO de 08h00min às 
12h00min e 14h00min às 17h00min, no Fone: (83) 3214-1805 ou pelo e-mail licitacaoicv@gmail.com.

João Pessoa, 17 de Agosto de 2021.
Karla Renata Marinho Alves

Pregoeira da CSL

PREFEITURA MUNICIPAL DE JOÃO PESSOA
SECRETARIA DE HABITAÇÃO SOCIAL

PUBLICAÇÃO DE REQUERIMENTO
DE RENOVAÇÃO DA LICENÇA PRÉVIA

A Secretaria Municipal de Habitação Social – SEMHAB, torna público que requereu a SEMAM – 
Secretaria Municipal de Meio Ambiente, a Renovação da Licença Prévia para obras de Implantação 
de 48 Unidades Habitacionais, situadas no Bairro de João Agripino – João Pessoa/PB.

MARIA DO SOCORRO GADELHA CAMPOS DE LIRA
Secretária Municipal de Habitação Social – SEMHAB

PREFEITURA MUNICIPAL DE JOÃO PESSOA
SECRETARIA DA EDUCAÇÃO E CULTURA

RESULTADO DE JULGAMENTO DE AMOSTRA
CHAVE CGM: 2SSV-IM6O-P8Z1-LIXU

PREGÃO ELETRÔNICO SRP Nº 09017/2021
PROCESSO ADM. Nº 2021/026943
CHAVE LICITAÇÕES-E Nº 885269

OBJETO: REGISTRO DE PREÇOS PARA EVENTUAL AQUISIÇÃO DE MATERIAL DE MANU-
TENÇÃO DOS SERVIÇOS ELÉTRICOS PARA ESTAÇÃO CIÊNCIAS CULTURA E ARTES E SEU 
ANEXO ESTAÇÃO DAS ARTES UNIDADES DA REDE MUNICIPAL DE ENSINO DE JOÃO PESSOA.

A Pregoeira Oficial da Secretaria da Educação e Cultura torna público o Resultado de Julga-
mento das amostras do pregão acima citado. Após a averiguação feita pela Comissão de Análise 
e Avaliação de Bens e Serviços, ficou constatado que:

FOI APROVADA:
As amostras apresentadas por meio de catálogos pela empresa: DIRECTY CONSTRUTORA 

EIRELI, itens 03, 04, 05, 06, 07 ,08, 09, 10, e 11 e REJANE DALVA DA SILVA JAPIASSU, itens 
12, 13, 14, 26 e 27, por atenderem às especificações técnicas contidas no Termo de Referência, 
sendo julgados APROVADOS.

João Pessoa, 18 de agosto de 2021.
Daiane Roberta Souza Marinho

Pregoeira Oficial/ SEDEC

PREFEITURA MUNICIPAL DE JOÃO PESSOA
SECRETARIA DA EDUCAÇÃO E CULTURA

RESULTADO DE JULGAMENTO DE AMOSTRA
CHAVE CGM: RWU9-MCTR-51XU-MABD

PREGÃO ELETRÔNICO SRP Nº 09016/2021
PROCESSO ADM. Nº 2021/040967
CHAVE LICITAÇÕES-E Nº 884502

OBJETO: REGISTRO DE PREÇOS PARA EVENTUAL AQUISIÇÃO DE MATERIAIS DE 
MARCENARIA PARA SERVIÇOS DE MANUTENÇÃO DAS ESCOLAS, CREIS E DOS PRÉDIOS 
ADMINISTRATIVOS DA SECRETARIA DE EDUCAÇÃO E CULTURA.

A Pregoeira Oficial da Secretaria da Educação e Cultura torna público o Resultado de Julga-
mento das amostras do pregão acima citado. Após a averiguação feita pela Comissão de Análise 
e Avaliação de Bens e Serviços, ficou constatado que:

FOI APROVADA:
As amostras apresentadas por meio de catálogos pela empresa: RILDO CAVALCANTI FER-

NANDES JUNIOR EPP p MADEREIRA ALVES & CIA LTDA - EPP, arrematante dos itens 10, 12, 
16, 50, 52, 56, 61, 63, 73, 77, 84, 88, 89, 90, por atenderem às especificações técnicas contidas 
no Termo de Referência, sendo julgados APROVADOS.

João Pessoa, 18 de agosto de 2021.
Daiane Roberta Souza Marinho

Pregoeira Oficial/ SEDEC

PREFEITURA MUNICIPAL DE LAGOA DE DENTRO
FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE

EXTRATO DO CONTRATO Nº 076/2021
PROCESSO ADMINISTRATIVO Nº 028/2021
PREGÃO PRESENCIAL - SRP Nº 010/2021

OBJETO: aquisição de material médico hospitalar, destinado a rede municipal de saúde. CON-
TRATANTE: Fundo Municipal de Saúde de Lagoa de Dentro – PB. CNPJ Nº: 12.375.571/0001-90. 
CONTRATADO: NNMED Distribuição, Importação e Exportação de Medicamentos Ltda. CNPJ 
Nº: 15.218.561/0001-39. VALOR R$: 25.097,70 (vinte e cinco mil, noventa e sete reais e setenta 
centavos). VIGÊNCIA: Até 31/12/2021. DOTAÇÃO ORÇAMENTÁRIA: Conforme orçamento vigente. 

Lagoa de Dentro - PB, 02 de agosto de 2021.
Erica Andrade Paula da Silva

Gestora do FMS

PREFEITURA MUNICIPAL DE JOÃO PESSOA
EXTRATO DE ADITIVO DA CONCORRÊNCIA PUBLICA

33024/2019 SEINFRA
2º Termo Aditivo ao Contrato nº 33.004/2020/SEPLAN – CONSTRUÇÃO DO BOSQUE PARQUE 

DAS ÁGUAS NA CIDADE DE JOÃO PESSOA.
LICITAÇÃO: Concorrência Pública nº 33024/2019/SEPLAN.
CONTRATANTE: Município de João Pessoa.
CONTRATADA: ARKO CONSTRUÇÕES LTDA (CNPJ Nº 10.715.077/0001-00)
OBJETO: Prorrogação de prazo de Execução e Contratual por mais 180 (cento e oitenta) dias 

corridos
BASE LEGAL: Lei 8.666/93
SIGNATÁRIOS: José William Montenegro Leal/ Rubens Falcão da Silva Neto/PMJP e Maria 

Jailene Franco de Carvalho
DATA DA ASSINATURA: 09/08/2021.

João Pessoa, 09 de agosto de 2021.
José William Montenegro Leal

Secretário Municipal de Planejamento
Contratante

PREFEITURA MUNICIPAL DE MANAÍRA
 AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO PRESENCIAL Nº 00015/2021
A Prefeitura Municipal de Manaíra  torna público que fará realizar através da Pregoeira Oficial e 

Equipe de Apoio, sediada na Rua José Rosas, S/N - Centro - Manaíra – PB,  licitação modalidade 
Pregão Presencial, do tipo menor preço, para: Serviço de locação de veículo de grande porte (ca-
minhão caçamba) para a secretaria de infraestrutura  do município de Manaíra/PB. Data e horário 
da sessão pública: às 10:30hs/min do dia 31/08/2021. Fundamento legal: Lei Nº 10.520/02, Lei Nº 
8.666/1993 e subsidiárias. LOCAL: Prefeitura Municipal. Informações: no horário das 08:00 as 12:00 
horas dos dias úteis, no endereço supracitado. 

Manaíra - PB, 18 de Agosto de 2021.
JENIFFER ISAMARA  PEIXOTO BASTISTA DE LIMA

Pregoeira 

PREFEITURA MUNICIPAL DE SÃO JOSÉ DE MANAÍRA
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO ELETRÔNICO Nº 00017/2021
REPUBLICAÇÃO

A Prefeitura Municipal de Manaíra – PB, torna público a REPUBLICAÇÃO do Edital do Pregão 
Eletrônico Nº 00017/2021, que tem como objeto: Aquisição de 01 (um) veículo automotor, tipo pick-up, 
Novo, zero quilômetro, ano/modelo 2021 ou versão mais atualizada, para atender as necessidades 
da Secretaria de Educação do município de Manaíra/PB,  alterando a Data de Recebimento das 
Propostas e Disputa para a seguinte data: Data e horário limite do recebimento das propostas: 
até às 09:15 hs/min do dia 31/08/2021. Data e horário do início da disputa: 09:30 hs/min do dia 
31/08/2021. LOCAL: Portal de Compras Públicas – www.portaldecompraspublicas.com.br. Modo de 
Disputa: Aberto. Outros esclarecimentos poderão ser fornecidos na sede da Prefeitura Municipal, das 
08:00 às 13:00hs, através do Setor de Licitação, na Rua José Rosas, S/N - Centro - Manaíra - PB.

Manaíra – PB, 18 de Agosto de 2021.
JOSÉ ALBERTO TAVARES JUNIOR

Pregoeiro Oficial

EXTRATO DE CONTRATO
OBJETO: Contratação de empresa especializada para Construção de Praça de Eventos no 

Município de Manaíra/PB, conforme Contrato de Repasse Nº 853992/2017/MTUR/CAIXA. 
FUNDAMENTO LEGAL: TOMADA DE PREÇOS nº 00001/2021. 
DOTAÇÃO: RECURSOS: CONTRATO DE REPASSE Nº 853992/2017/MTUR/CAIXA E PRE-

FEITURA MUNICIPAL DE MANAÍRA/PB - 20.500 SECRETARIA DE INFRAESTRUTURA - PRO-
GRAMA DE TRABALHO - 15 541 1010 1008 CONSTRUÇÃO E RECUPERAÇÃO DE PRAÇAS E 
CANTEIROS - ELEMENTO DE DESPESA - 4490.51 - OBRAS E INSTALAÇÕES.

VIGÊNCIA: 12 (doze) meses. 
PARTES CONTRATANTES: Prefeitura Municipal de Manaíra e: CT Nº 40101/2021- ISA CONS-

TRUÇÕES, SERVIÇOS E LOCAÇÕES EIRELI - ME, CNPJ nº 36.581.782/0001-47 - R$ 605.955,18 
(Seiscentos e cinco mil, novecentos e cinquenta e cinco reais e dezoito centavos).

Manaíra - PB, 06 de agosto de 2021.
MANOEL VIRGULINO SIMÃO

Prefeito Constitucional

PREFEITURA MUNICIPAL DE MARIZÓPOLIS
AVISO DE LICITAÇÃO

TOMADA DE PREÇOS Nº 00002/2021
Torna público que fará realizar através da Comissão Permanente de Licitação, sediada na Rua 

João Vicente de Almeida, SN - Edilson Alves - Marizópolis - PB, às 09:00 horas do dia 03 de Se-
tembro de 2021, licitação modalidade Tomada de Preços, do tipo menor preço, para: Contratação 
de empresa para Reforma da E.M.E.I.E.F. Joaquim Vieira da Silva, na comunidade Belo Horizonte, 
no município de Marizópolis – PB. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: 
Lei Federal nº 8.666/93; Lei Complementar nº 123/06; e legislação pertinente, consideradas as 
alterações posteriores das referidas normas. Informações: no horário das 08:00 as 12:00 horas dos 
dias úteis, no endereço supracitado. E-mail: licitacaomz@gmail.com. Edital: http://www.marizopolis.
pb.gov.br/; www.tce.pb.gov.br. 

Marizópolis - PB, 18 de Agosto de 2021
FRANCISCO MURILO ALVINO DE ALMEIDA

Presidente da Comissão

PREFEITURA MUNICIPAL DE OLHO DAGUA
EXTRATO DO CONTRATO

TOMADA DE PREÇOS Nº 00004/2021
CONTRATANTE: Prefeitura Municipal de Olho D’água-PB. 
CONTRATADA: FARMABRUNO COMERCIO DE MEDICAMENTOS LTDA-ME – CNPJ nº 

11.994.310/0001-95
Objeto: credenciamento de farmácia para fornecimento de medicamentos que não constam do 

rol da farmácia básica e por se tratarem de produtos para atendimento aos casos especiais e de 
doação, destinados à população carente deste município de Olho D’água-PB.

Percentual de desconto:  25% (vinte e cinco por cento) 
Valor global: R$ 150.000,00 (cento e cinquenta mil reais).

Olho D’água -PB, 18 de Agosto de 2021
JOANA SABINO DE ALMEIDA CARVALHO

Prefeita

PREFEITURA MUNICIPAL DE  OLHO D´ÁGUA
EXTRATO DE TERMO DE ADITIVO

INSTRUMENTO: Termo de Aditivo ao Contrato nº 00018/2021, em 29.03.2021.
PARTES: Prefeitura Municipal de Olho D´água e a empresa POSTO DE COMBUSTÍVEL TANQUE 

CHEIO CRISTO EIRELI - ME
OBJETO CONTRATUAL: Aquisição de combustíveis para abastecimento na cidade de João 

Pessoa, de forma parcelada, destinados abastecimento dos veículos oficiais e locados mediante 
as necessidades das Secretarias.

OBJETO DO ADITIVO: Alteração de valor.
FUNDAMENTAÇÃO: Art. 65 da Lei nº 8.666/93.

Olho D´água - PB, 11 de Agosto de 2021
Joana Sabino de Almeida Carvalho

Prefeita

PREFEITURA MUNICIPAL DE  OLHO D´ÁGUA
EXTRATO DE TERMO DE ADITIVO

INSTRUMENTO: Termo de Aditivo ao Contrato nº 00001/2021, em 25.02.2021.
PARTES: Prefeitura Municipal de Olho D´água e o Sr.  DAMIÃO ALEXANDRINO LEITE
OBJETO CONTRATUAL: Locação de um imóvel destinado ao funcionamento da sede da 

Secretaria de Saúde.
OBJETO DO ADITIVO: Alteração de valor.
FUNDAMENTAÇÃO: Art. 65 da Lei nº 8.666/93.

Olho D´água - PB, 18 de Agosto de 2021
Joana Sabino de Almeida Carvalho

Prefeita                          

PREFEITURA MUNICIPAL DE PEDRA BRANCA 
AVISO DE RESULTADO DE LEILÃO 

LEILÃO Nº 00001/2021
A Prefeitura Municipal de Pedra Branca-PB, através do Leiloeiro e comissão, torna público para 

conhecimento dos interessados que o leilão nº 00001/2021, teve como arrematantes: o Sr. MARCOS 
ANTONIO ARAUJO - CPF:   376.946,184-34, LOTE:01 - VW/KOMBI LAST EDITION, ano/modelo 
2013/2014 placa QEE6639/PB cor azul, movido a alcol/gasolina com o valor de 25.200,00 (vinte e 
cinco mil e duzentos reais), LOTE 04 - SUCATAS: DIVERSOS PNEUS DE DIVERSAS MARCAS 
com o valor de 1.000,00 (mil reais), e LOTE 06 - SUCATAS: CADEIRAS, MESAS, MATERIAIS DE 
INFORMÁTICA, GRADES DIVERSAS, MATERIAIS HOSPITALARES, declaradas inservíveis para 
o uso público com o valor de 550,00 (quinhentos e cinquenta reais);  o Sr FRANCISCO RAIMUNDO 
FILHO - CPF:   646.108.454-15, o LOTE 02 - SUCATA FIAT Fiorine / Tecform/ Ambulancia, ano/
modelo 2015, cor branca, movido a alcol/gasolina, com o valor de 6.000,00 (seis mil reais)

Pedra Branca - PB, 18 de agosto de 2021
Severino Luiz de Caldas

Leiloeiro 

PREFEITURA MUNICIPAL DE PILAR
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO PRESENCIAL N. º 003/2021
A PREFEITURA MUNICIPAL DE PILAR torna público que realizará licitação na modalidade 

Pregão Presencial do tipo menor preço, no dia 06 de Setembro de 2021 as 10h00min, tendo como 
objetivo: Aquisição de Patrulha Mecanizada, destinado a atender as necessidades municipais – 
Operação: 1062233-44 – SICONV: 880552; A reunião ocorrerá na sala da COPELI no prédio sede 
da Prefeitura Municipal, Praça João José Maroja, nº 259, Centro, Pilar- PB - CEP: 58338000, no 
horário de 08:00 as 12:00 Horas.

Pilar - PB, 17 de Agosto de 2021.
FERNANDO CAVALCANTE CUNHA FILHO

Pregoeiro

PREFEITURA MUNICIPAL DE PUXINANÃ
AVISO DE JULGAMENTO DE IMPUGNAÇÃO AO EDITAL

TOMADA DE PREÇCOS Nº. 0002/2021
A Prefeitura Municipal de Puxinanã – PB, por meio da Comissão Permanente de Licitação, 

TORNA PÚBLICO que o pedido de IMPUGNAÇÃO AO EDITAL DA TOMADA DE PREÇOS N.º 
002/2021, interposto pela empresa SOLO ENGENHARIA E EMPREENDIMENTOS LTDA – CNPJ 
04.561.688/0001-30, foi analisado e julgado IMPROCEDENTE, conforme Ata de Julgamento 
constante nos autos do Processo, mantendo-se na íntegra os termos do edital bem como a data 
de abertura. Outras informações pelo Telefone (83) 3380-1007.

Puxinanã – PB, 17 de agosto de 2021.
GISLEY MORAIS SOUTO

Presidente da CPL

PREFEITURA MUNICIPAL DE REMÍGIO
RATIFICAÇÃO E ADJUDICAÇÃO

DISPENSA Nº DV00018/2021
Nos termos dos elementos constantes da respectiva Exposição de Motivos que instrui o processo e 

observado o parecer da Assessoria Jurídica, referente a Dispensa de Licitação nº DV00018/2021, que 
objetiva: CONTRATAÇÃO DE EMPRESA ESPECIALIZADA NA ELABORAÇÃO DE UM PROJETO DE 
IMPLANTAÇÃO DE UMA UNIDADE DE GERENCIAMENTO INTEGRADA DE RESÍDUOS SÓLIDOS 
URBANOS NO MUNICÍPIO DE REMÍGIO; RATIFICO o correspondente procedimento e ADJUDICO 
o seu objeto a: CLEDSON LIMA ALMEIDA - R$ 7.500,00. REPUBLICADO POR INCORREÇÃO.

Remígio - PB, 13 de Agosto de 2021
FRANCISCO ANDRÉ ALVES

Prefeito

PREFEITURA MUNICIPAL DE REMÍGIO
EXTRATO DE DISPENSA DE LICITAÇÃO

PROCESSO: Exposição de Motivos nº DV00018/2021. OBJETO: CONTRATAÇÃO DE EMPRESA 
ESPECIALIZADA NA ELABORAÇÃO DE UM PROJETO DE IMPLANTAÇÃO DE UMA UNIDADE 
DE GERENCIAMENTO INTEGRADA DE RESÍDUOS SÓLIDOS URBANOS NO MUNICÍPIO DE 
REMÍGIO. FUNDAMENTO LEGAL: Art. 24, inciso II, da Lei Federal nº 8.666/93 e suas alterações 
posteriores. AUTORIZAÇÃO: Secretaria de Obras e Serviços Urbanos. RATIFICAÇÃO: Prefeito, 
em 13/08/2021

 REPUBLICADO POR INCORREÇÃO.

PREFEITURA MUNICIPAL DE REMÍGIO
EXTRATO DE CONTRATO

OBJETO: CONTRATAÇÃO DE EMPRESA ESPECIALIZADA NA ELABORAÇÃO DE UM PRO-
JETO DE IMPLANTAÇÃO DE UMA UNIDADE DE GERENCIAMENTO INTEGRADA DE RESÍDUOS 
SÓLIDOS URBANOS NO MUNICÍPIO DE REMÍGIO. FUNDAMENTO LEGAL: Dispensa de Licitação 
nº DV00018/2021. DOTAÇÃO: Recursos Próprios do Município de Remígio: 02.090 Secretaria de 
Agricultura e Meio Ambiente 02090 20 122 2002 2029 Manutenção das Atividades da Secretaria 
de Agricultura e Meio Ambiente 3390 39 outros serviços de terceiros – PJ FONTE DE RECURSO: 
1001 Recursos Ordinários. VIGÊNCIA: até o final do exercício financeiro de 2021. PARTES CON-
TRATANTES: Prefeitura Municipal de Remígio e: CT Nº 00154/2021 - 13.08.21 - CLEDSON LIMA 
ALMEIDA - R$ 7.500,00. REPUBLICADO POR INCORREÇÃO.

PREFEITURA MUNICIPAL DE SANTA LUZIA
AVISO DE JULGAMENTO DE IMPUGNAÇÃO

 PREGÃO PRESENCIAL Nº 00030/2021
A Prefeitura Municipal de Santa Luzia-PB, através da Pregoeira torna público o Julgamento da 

Impugnação ao Pregão Presencial Nº 00030/2021, que tem como objeto: contratação de empresa 
para coleta e transporte de resíduos sólidos até sua destinação final, visando atender as necessi-
dades do Município de Santa Luzia/PB, tendo em vista a impugnação ao edital apresentada pela 
empresa SS LOCAÇÕES E SERVIÇOS EIRELI, CNPJ/MF sob nº 38.162.543/0001-88. Dessa forma 
a Pregoeira informa que a impugnação foi analisada e por fim foi Deferida nos Termos do Julgamento 
da Impugnação. Assim a Sessão Pública será realizada no dia 01 de Setembro de 2021 às 10:00hs/
min, sendo o Edital Alterado. Maiores Informações, na Sala da Comissão Permanente de Licitação, 
na sede temporária da Prefeitura Municipal, situada na Rua Caboclo Abel, s/n° – Bairro Antônio 
Bento de Morais, na cidade de Santa Luzia/PB - CEP 58.600-000, ou pelo Fone: (83) 3461-2299.

Santa Luzia/PB, 18 de agosto de 2021.
Nilsamara de Souza Avelino

Pregoeira Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE SANTA RITA
COMISSÃO PERMANENTE DE LICITAÇÃO

TERMO DE ADJUDICAÇÃO
PREGÃO ELETRÔNICO Nº 031/2021

OBJETO: REGISTRO DE PREÇOS PARA AQUISIÇÃO DE FARDAMENTOS E EPI’s PARA 
ATENDER AS NECESSIDADES DA SECRETARIA DE INFRAESTRUTURA DA PREFEITURA 
MUNICIPAL DE SANTA RITA/PB. 

O PREGOEIRO OFICIAL DO MUNICÍPIO DE SANTA RITA, ESTADO DA PARAÍBA, no uso das 
atribuições que lhe foram conferidas através da Portaria nº 250/2021, de 16/02/2021, e observadas 
as disposições da Lei Federal nº 10.520/02 e subsidiariamente a Lei Federal nº 8.666/93 e Decreto 
Municipal nº 38, de 17 de Outubro de 2017; Lei Complementar nº 123/06; Decreto Federal nº 
5.450/05; Decreto Federal n° 10.024 de 20 de setembro de 2019,

R E S O L V E:
ADJUDICAR o resultado da licitação, modalidade Pregão Eletrônico nº 031/2021, que objetiva: 

REGISTRO DE PREÇOS PARA AQUISIÇÃO DE FARDAMENTOS E EPI’s PARA ATENDER AS 
NECESSIDADES DA SECRETARIA DE INFRAESTRUTURA DA PREFEITURA MUNICIPAL DE 
SANTA RITA/PB, com base nos elementos constantes do processo correspondente, a:

- FERNANDO UNIFORMES EIRELI
CNPJ: 21.008.058/0001-51
Valor R$: 10.360,00
- JOAO MARTINHO DA SILVA
CNPJ: 29.844.257/0001-01
Valor R$: 5.550,00
- LEAO COMERCIO DE MULTI UTILIDADES LTDA
CNPJ: 33.932.061/0001-46
Valor R$: 27.870,00
- LICERI COMERCIO DE PRODUTOS EM GERAL LTDA
CNPJ: 26.950.671/0001-07
Valor R$: 9.963,00
- MASTERSUL EQUIPAMENTOS DE SEGURANCA LTDA
CNPJ: 18.274.923/0001-05
Valor R$: 19.443,00

Santa Rita - PB, 18 de agosto de 2021.
JOÃO BATISTA GUEDES SOARES JÚNIOR

PREGOEIRO OFICIAL

PREFEITURA MUNICIPAL DE SANTA RITA
TERMO DE ADJUDICAÇÃO

PREGÃO ELETRÔNICO Nº 037/2021
OBJETO: REGISTRO DE PREÇOS PARA AQUISIÇÃO DE MATERIAL DE LIMPEZA E HIGIE-

NE PESSOAL, PARA ATENDER A DEMANDA DA SECRETARIA DE ASSISTÊNCIA SOCIAL DO 
MUNICÍPIO DE SANTA RITA/PB. 

O PREGOEIRO OFICIAL DO MUNICÍPIO DE SANTA RITA, ESTADO DA PARAÍBA, no uso das 
atribuições que lhe foram conferidas através da Portaria nº 250/2021, de 16/02/2021, e observadas 
as disposições da Lei Federal nº 10.520/02 e subsidiariamente a Lei Federal nº 8.666/93 e Decreto 
Municipal nº 38, de 17 de Outubro de 2017; Lei Complementar nº 123/06; Decreto Federal nº 
5.450/05; Decreto Federal n° 10.024 de 20 de setembro de 2019,

E A SECRETÁRIA DE ASSISTÊNCIA SOCIAL DO MUNICÍPIO DE SANTA RITA, ESTADO DA 
PARAÍBA,

R E S O L V E M:
ADJUDICAR o resultado da licitação, modalidade Pregão Eletrônico nº 037/2021, que objetiva: 

REGISTRO DE PREÇOS PARA AQUISIÇÃO DE MATERIAL DE LIMPEZA E HIGIENE PESSOAL, 
PARA ATENDER A DEMANDA DA SECRETARIA DE ASSISTÊNCIA SOCIAL DO MUNICÍPIO DE 
SANTA RITA/PB, com base nos elementos constantes do processo correspondente, a:

- GLOBAL COMERCIAL EIRELI
CNPJ: 17.892.706/0001-08
Valor R$: 7.020,00
- HC COMERCIO DE PAPELARIA E SERVIÇOS - EIRELI
CNPJ: 20.873.342/0001-23
Valor R$: 2.140,00
- LEAO COMERCIO DE MULTI UTILIDADES LTDA
CNPJ: 33.932.061/0001-46
Valor R$: 7.800,00
- MAIOR CLEAN COMERCIO VAREJISTA DE INSTRUMENTOS CIRURGICOS EIRELI
CNPJ: 23.708.247/0001-62
Valor R$: 476.849,00
- MAIS ESTOQUE COMERCIO E DISTRIBUIDORA EIRELI
CNPJ: 31.202.451/0001-35
Valor R$: 9.250,00
- MJ COMERCIO DE MOVEIS EIRELI
CNPJ: 07.631.411/0001-24
Valor R$: 9.371,00
- OLIVEIRA & EULALIO PRODUTOS DE LIMPEZA LTDA
CNPJ: 07.324.070/0001-44
Valor R$: 48.872,00
- SILVANDRO DIEGO DE ALBUQUERQUE FERREIRA E CIA LTDA 
CNPJ: 33.613.876/0001-62
Valor R$: 2.550,00

Santa Rita - PB, 18 de agosto de 2021.
JOÃO BATISTA GUEDES SOARES JÚNIOR

PREGOEIRO OFICIAL
CONCEIÇÃO AMÁLIA DA SILVA PEREIRA

SECRETÁRIA MUNICIPAL DE ASSISTÊNCIA SOCIAL

PREFEITURA MUNICIPAL DE SANTA INÊS
EXTRATO DE TERMO ADITIVO N°. 005/2021

ESPÉCIE: Termo Aditivo Nº 005/2021 ao Contrato Nº 043/2019/PMSI. CONTRATANTE: PRE-
FEITURA MUNICIPAL DE SANTA INÊS - PB, CNPJ nº. 01.612.693/0001-36. CONTRATADA: LP 
CONSTRUTORA E LOCADORA DE MÁQUINAS EIRELI - CNPJ nº 17.278.993/0001-60. OBJETO: 
O presente termo aditivo tem como objeto a PRORROGAÇÃO da vigência do Contrato firmado 
entre as partes em 10/07/2019, nos termos previstos em sua Cláusula Sexta do presente contrato. 
VIGÊNCIA: Pelo presente termo aditivo, fica prorrogada a vigência do contrato em 150 (cento e 
cinquenta) dias, sendo iniciado o presente aditivo no dia 02 de agosto de 2021 e tendo seu término 
no dia 30 de dezembro de 2021. DO FUNDAMENTO LEGAL: O presente termo aditivo decorre de 
autorização do Prefeito e da contratante, exarada no parecer jurídico do assessor deste município, 
e encontra amparo legal no artigo 57, § 1 inciso II, da Lei n.º 8.666/93. DA RATIFICAÇÃO DAS 
CLÁUSULAS: Ficam ratificadas as demais cláusulas e condições estabelecidas no contrato inicial, 
firmado entre as partes. E, para firmeza e validade do que foi pactuado, lavrou-se o presente termo 
aditivo em 02 (duas) vias de igual teor e forma, para que surtam um só efeito, as quais, depois de 
lidas, são assinadas pelos representantes das partes, CONTRATANTE e CONTRATADA, e pelas 
testemunhas abaixo.

Santa Inês - PB, 02 de agosto de 2021.
FELIX HENRIQUE LEITE VIEIRA 

Prefeito
CONTRATANTE

LP CONSTRUTORA E LOCADORA DE MÁQUINAS EIRELI
CNPJ nº 27.450.426/0001-01

CONTRATADO

PREFEITURA MUNICIPAL DE SERRA DA RAÍZ
AVISO DE CANCELAMENTO

PREGÃO PRESENCIAL Nº 00011/2021
A Prefeitura Municipal de Serra da Raiz, Estado da Paraíba, através de sua Comissão de Licitação, 

no uso de suas atribuições legais, torna público para conhecimento dos interessados, o CANCE-
LAMENTO da licitação divulgada através do edital do PREGÃO PRESENCIAL Nº 00011/2021, 
tendo por objeto a aquisição parcelada de Medicamentos diversos. Justificativa: Readequação 
do referido Edital. Informações: no horário das 07:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no seguinte 
endereço - Largo da Matriz, 60 - Centro - Serra da Raiz - PB. E-mail: cplserradaraiz@hotmail.com. 

Serra da Raiz - PB, 26 de Julho de 2021.
JANIEL ANIZIO DOS SANTOS

Presidente da Comissão

PREFEITURA MUNICIPAL DE SERTÃOZINHO
EXTRATO DE RESCISÃO CONTRATUAL

OBJETO: Execução de serviços de transportes diversos: cidadãos, feirantes, profissionais. 
FUNDAMENTO LEGAL: Pregão Presencial nº 00018/2021. RESCISÃO: Nos termos das disposições 
contidas no respectivo instrumento contratual e na legislação pertinente. PARTES CONTRATAN-
TES: Prefeitura Municipal de Sertãozinho e: CT Nº 00056/2021 - Vandegilzo Lourenco da Silva 
03724006470 - Rescindido - unilateralmente pelo contratante. ASSINATURA: 13.08.21

PREFEITURA MUNICIPAL DE SOLÂNEA
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO PRESENCIAL Nº 0063/2021
Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na 

Rua Pernambuco, S/N - Centro - Solânea - PB, às 09:00 horas do dia 02 de Setembro de 2021, 
licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, para: aquisição de aparelhos de ar 
condicionados para as diversas Secretarias da Administração Pública do Município de Solânea/
PB. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e 
Decreto Municipal nº 007/2013. Informações: no horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, 
no endereço supracitado. Telefone: (083) 3363-1285. Email: licitacaosolanea2017@yahoo.com

Solânea - PB, 18 de Agosto de 2021
JUSCELINO SOARES DA SILVA

Pregoeiro Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE SOUSA 
COMISSSÃO PERMANENTE DE LICITAÇÃO

CONCORRÊNCIA Nº 08/2021
OBJETO: Contratação de empresa especializada, cujo critério de seleção da proposta mais 

vantajosa será a de menor preço global, para Construção de uma Escola, com 4 salas, no Núcleo 
Habitacional II, Município de Sousa/PB. 

RECEBIMENTO DOS ENVELOPES: 21 DE SETEMBRO DE 2021 AS 10H00MIN HORAS 
LOCAL DE ABERTURA: Sala de reuniões da Prefeitura Municipal de Sousa, Rua Cel. José 

Gomes de Sá, nº 27, 1° andar, Centro, Sousa-PB.
INFORMAÇÕES COMPLEMENTARES: Os interessados poderão ler ou retirar cópia do edital 

na sala da CPL, no horário de expediente das 08h00min ás 12h00min horas, em todos os dias úteis 
no endereço supracitado ou pelos sites: sousa.pb.gov.br portaldatransparencia.publicsoft.com.br/
sistemas/ContabilidadePublica/views

tce.pb.gov.br https://tramita.tce.pb.gov.br/tramita/pages/main.jsf
SOUSA, 18 de Agosto de 2021.

JOÃO BOSCO DE QUEIROGA JÚNIOR
PRESIDENTE DA CPL

FELLIPE RUAN LIMA MENDES
Membro CPL

ALEX FERNANDES LIMA
Membro CPL

PREFEITURA MUNICIPAL DE SUMÉ
AVISO DE ADIAMENTO

PREGÃO ELETRÔNICO Nº 00046/2021
O Pregoeiro Oficial comunica o adiamento da abertura da sessão pública do Pregão Eletrônico 

nº 00046/2021, para o dia 31 de Agosto de 2021 às 08:30 horas; e do início da fase de lances para 
o dia 31 de Agosto de 2021 às 08:31 horas. Referência: horário de Brasília - DF. Informações: das 
08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, na Avenida Primeiro de Abril, 390 - Centro - Sumé - PB. Tele-
fone: (083) 3353–2274. E-mail: cplsume@gmail.com. Site: www.portaldecompraspublicas.com.br.

Sumé - PB, 18 de Agosto de 2021
DIMITRIUS LAURENT FERREIRA DA SILVA

Pregoeiro

PREFEITURA MUNICIPAL DE TACIMA
AVISO DE SUSPENSÃO DE SESSÃO

TOMADA DE PREÇOS N 3/2021
Objeto: CONTRATAÇÃO DE EMPRESA PARA PAVIMENTAÇÃO EM PARALELEPÍPEDOS DO 

TRECHO II DA RUA MARIA GONÇALVES CONFORME REPROGRAMAÇÃO DO CONTRATO 
REPASSE Nº 1023487–49/2015 (SIAFI/SICONV 819532) JUNTO AO MINISTERIO DE DESEN-
VOLVIMENTO REIONAL – MDR.

Torna-se público que,
foram identificados os envelopes contendo as propostas e os documentos de habilitação dos 

licitantes devidamente qualificados, abrindo-se os envelopes Documentação os quais tiveram seus 
conteúdos rubricados pelos presentes. Conferidos os elementos apresentados, passou a informar:

Sessão pública suspensa. Será efetuada análise dos documentos apresentados – Fase Ha-
bilitação.

O Presidente informou aos presentes que uma nova reunião para continuidade dos trabalhos 
será marcada mediante publicação na imprensa oficial.

Os envelopes contendo a Proposta de Preços dos licitantes qualificados nesta reunião perma-
necem lacrados em poder da Comissão..

Telefone:      
Email: prefetiuradetacimapb@gmail.com

TACIMA- PB, 18 de agosto de 2021.
JOSELI FERNANDES DA SILVA FERREIRA

Presidente

UNIÃO  A
Esportes

UNIÃO  AJoão Pessoa, Paraíba - QUINTA-FEIRA, 19 de agosto de 2021  27
Publicidade



PREFEITURA MUNICIPAL DE TACIMA
EXTRATO DE ADITIVO

OBJETO: Aquisições parceladas de combustíveis diversos, sob um raio estabelecido de 10km de 
distância da sede do ORC, distância tecnicamente entendida como viável para abastecimento dos 
veículos pertencentes à frota oficial e locados, já que o abastecimento se dará mediante requisição 
diária e/ou periódica. FUNDAMENTO LEGAL: Pregão Presencial nº 00001/2021. ADITAMENTO: 
Realinhamento de preço contratado. PARTES CONTRATANTES: Prefeitura Municipal de Tacima 
e: CT Nº 00011/2021 - Posto Nossa Senhora de Santana - Ltda - 4º Aditivo - acréscimo de 0,83%. 
ASSINATURA: 18.08.21

COMISSÃO PERMANENTE DE LICITAÇÃO
AVISO DE LICITAÇÃO

O DEPARTAMENTO DE ESTRADAS DE RODAGEM DA PARAÍBA - DER/PB, sediado à Av. Min. 
José Américo de Almeida, s/n, nesta capital, torna público através da Comissão Permanente de 
Licitação - CPL, que a seguinte licitação do tipo Menor Preço, de acordo com a RESOLUÇÃO CE 
Nº 020/2020  em seu Art. 1º(veja no endereço:https://der.pb.gov.br/informacoes/licitacoes/2020-1/
resolucao-ce-no-020-2020),terá o seguinte calendário de realização:

Modalidade Data Hora Objeto

CONCORRÊNCIA Nº 31/2021     
Registro CGE Nº  21-01559-3 21/09/2021 10:00

Obras de Conservação Rotineira 
(Terraplenagem e Drenagem) na Malha 
Rodoviária Pavimentada do Estado da 
Paraíba sob jurisdição das Residências 
Rodoviárias de Itaporanga e Cajazeiras
Valor estimado da obra: R$ 
4.148.752,55
Prazo de execução: 720 (setecentos e 
vinte) dias corridos

O(s) respectivo(s) Edital(is) deverá(ão) ser(em) solicitado(s) ), como também outras informa-
ções., exclusivamente, pelo email: cpl@der.pb.gov.br, informando os dados cadastrais da Empresa 
solicitante (Razão Social, CNPJ, responsável, endereço, telefone e e-mail) e também em: http://
www.centraldecompras.pb.gov.br/appls/sgc/edital.nsf . As reuniões das referidas .licitações poderão 
serem acompanhadas on line através do canal do Youtube DER Paraíba .

João Pessoa, 18 de agosto de 2021.
Engº Sebastião Cirino da Silva

Presidente da Comissão Permanente de Licitação

SECRETARIA DE ESTADO DA ADMINISTRAÇÃO
DIRETORIA EXECUTIVA DA CENTRAL DE COMPRAS

GERÊNCIA EXECUTIVA DE LICITAÇÃO

AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO ELETRÔNICO Nº 100/2021
PROCESSO Nº 31.205.000065.2020

OBJETO/ÓRGÃO(S): CONTRATAÇÃO DE EMPRESA PARA REALIZAR A ELABORAÇÃO E 
EDITORAÇÃO DO PLANO DE MANEJO DA UNIDADE DE CONSERVAÇÃO DO PARQUE ES-
TADUAL PEDRA DA BOCA, QUE APRESENTA 157,2684 HECTARES DE ÁREA NO MUNICÍPIO 
DE ARARUNA, destinado à SUPERINTENDÊNCIA DE ADMINISTRAÇÃO DO MEIO AMBIENTE 
- SUDEMA, conforme edital e anexos.

DATA E HORÁRIO: 02/09/2021 às 09h00 (horário de Brasília).
PLATAFORMA ELETRÔNICA: https://www.gov.br/compras (COMPRASNET) - UASG Nº 925302
O GOVERNO DO ESTADO DA PARAÍBA, através da Secretaria de Estado da Administração, 

publica, para conhecimento dos interessados que, nos termos da lei n° 10.520/02 e alterações, do 
Decreto nº 24.649/03 que regulamentou a sua aplicação no âmbito do Poder Estadual, do Decreto 
Federal nº 10.024/2019, e subsidiariamente da Lei nº 8.666/93 e suas alterações, realizará a 
licitação em epígrafe. 

Maiores informações, inclusive sobre o Edital, poderão ser obtidas pelos sites  https://www.gov.
br/compras,www.centraldecompras.pb.gov.br e pelo e-mail: gelic02@centraldecompras.pb.gov.br. A 
Gerência de Licitação é localizada na Av. João da Mata, S/N, Bloco III, 1º andar, Jaguaribe, Centro 
Administrativo Estadual, CEP 58015-020, João Pessoa – PB. Tel. 83 3208-9839.

Cadastro da CGE nº 21-01555-0
João Pessoa, 18 de agosto de 2021.

João Cláudio Araújo Soares
Gerente Executivo de Licitação

SECRETARIA DE ESTADO DA ADMINISTRAÇÃO
DIRETORIA EXECUTIVA DA CENTRAL DE COMPRAS

GERÊNCIA EXECUTIVA DE LICITAÇÃO

AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO ELETRÔNICO Nº 079/2020

PROCESSO 25.216.003303.2019
OBJETO/ÓRGÃO(S): CONTRATAÇÃO DE EMPRESA PARA REALIZAR SERVIÇO DE ESTE-

RILIZAÇÃO À BAIXA TEMPERATURA, ATRAVÉS DE PLASMA DE PERÓXIDO DE HIDROGÊNIO 
(COM COMODATO DE EQUIPAMENTO), destinado ao HOSPITAL REGIONAL DE EMERGÊNCIA 
E TRAUMA DE CAMPINA GRANDE/PB, conforme edital e anexos.

DATA E HORÁRIO: 01/09/2021 às 09h00 (horário de Brasília).
PLATAFORMA ELETRÔNICA: https://www.gov.br/compras (COMPRASNET) - UASG Nº 925302
O GOVERNO DO ESTADO DA PARAÍBA, através da Secretaria de Estado da Administração, 

publica, para conhecimento dos interessados que, nos termos da lei n° 10.520/02 e alterações, do 
Decreto nº 24.649/03 que regulamentou a sua aplicação no âmbito do Poder Estadual, do Decreto 
Federal nº 10.024/2019, e subsidiariamente da Lei nº 8.666/93 e suas alterações, realizará a 
licitação em epígrafe. 

Maiores informações, inclusive sobre o Edital, poderão ser obtidas pelos sites  https://www.gov.
br/compras, www.centraldecompras.pb.gov.br e pelo e-mail: gelic05@centraldecompras.pb.gov.br. A 
Gerência de Licitação é localizada na Av. João da Mata, S/N, Bloco III, 1º andar, Jaguaribe, Centro 
Administrativo Estadual, CEP 58015-020, João Pessoa – PB. Tel. 83 3208-9839.

Cadastro da CGE nº 20-00385-7
João Pessoa, 18 de agosto de 2021.

João Cláudio Araújo Soares
Gerente Executivo de Licitação

SECRETARIA DE ESTADO DA ADMINISTRAÇÃO
DIRETORIA EXECUTIVA DA CENTRAL DE COMPRAS

GERÊNCIA EXECUTIVA DE LICITAÇÃO

AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO ELETRÔNICO Nº 087/2021
PROCESSO Nº 31.205.000064.2020

OBJETO/ÓRGÃO(S): CONTRATAÇÃO DE EMPRESA PARA REALIZAR A ELABORAÇÃO E 
EDITORAÇÃO DO PLANO DE MANEJO DA UNIDADE DE CONSERVAÇÃO REFÚGIO DE VIDA 
SILVESTRE MATA DO BURAQUINHO, QUE APRESENTA APROXIMADAMENTE 512,933 HECTA-
RES DE ÁREA DISTRIBUÍDOS NO MUNICÍPIO DE JOÃO PESSOA (PB), destinado à SUPERIN-
TENDÊNCIA DE ADMINISTRAÇÃO DO MEIO AMBIENTE - SUDEMA, conforme edital e anexos.

DATA E HORÁRIO: 01/09/2021 às 09h00 (horário de Brasília).
PLATAFORMA ELETRÔNICA: https://www.gov.br/compras (COMPRASNET) - UASG Nº 925302
O GOVERNO DO ESTADO DA PARAÍBA, através da Secretaria de Estado da Administração, 

publica, para conhecimento dos interessados que, nos termos da lei n° 10.520/02 e alterações, do 
Decreto nº 24.649/03 que regulamentou a sua aplicação no âmbito do Poder Estadual, do Decreto 
Federal nº 10.024/2019, e subsidiariamente da Lei nº 8.666/93 e suas alterações, realizará a 
licitação em epígrafe. 

Maiores informações, inclusive sobre o Edital, poderão ser obtidas pelos sites  https://www.gov.
br/compras, www.centraldecompras.pb.gov.br e pelo e-mail: gelic04@centraldecompras.pb.gov.br. A 
Gerência de Licitação é localizada na Av. João da Mata, S/N, Bloco III, 1º andar, Jaguaribe, Centro 
Administrativo Estadual, CEP 58015-020, João Pessoa – PB. Tel. 83 3208-9839.

Cadastro da CGE nº 21-01554-2                                                             
João Pessoa, 18 de agosto de 2021.

João Cláudio Araújo Soares
Gerente Executivo de Licitação

DEFENSORIA PÚBLICA DO ESTADO DA PARAÍBA
HOMOLOGAÇÃO E ADJUDICAÇÃO

PREGÃO ELETRÔNICO Nº 0002/2021
Nos termos apresentados no processo nº 1052/2021-1 pelo Pregoeiro Oficial, referente ao Pregão 

Eletrônico nº 0002/2021, que objetiva: Aquisição de veículos tipo SUV, destinados a Defensoria 
Pública do Estado da Paraíba, para execução do Projeto “Criança e adolescente: O futuro do Brasil”, 
através da Emenda Impositiva nº 40250002 e Nota de Empenho nº 2020NE801318; HOMOLOGO 
o correspondente procedimento licitatório e ADJUDICO o seu objeto a empresa: GAMA VEÍCULOS 
LTDA - R$ 495.000,00.

João Pessoa - PB, 18 de agosto de 2021
RICARDO JOSÉ COSTA SOUZA BARROS

Defensor Público Geral

ELEIÇÕES SINDICAIS
A V I S O

     Sindicato dos Trabalhadores Rurais de Santana dos Garrotes
Rua Manoel Batista, 112 - centro - Santana dos Garrotes - PB

CNPJ: 08.890.071/0001-19 - CEP: 58.95-000 - Fone: (83) 9.9972-9936
Será realizada eleição, no dia 09 de outubro de 2021, no período de 08h às 16h, na sede da 

entidade, situada à Rua Manoel Batista, 112 - centro - Santana dos Garrotes - PB, para composição 
da Diretoria, Conselho Fiscais e Suplentes, deste Sindicato, devendo o registro de chapas serem 
apresentado à Secretaria da Entidade, no período das 08h às 16h, no decorrer de 15 (quinze) 
dias, a contar da publicação deste Aviso em Jornal. O Edital de Convocação encontra-se afixado 
na sede do Sindicato, Posto de Saúde do Distrito de Pitombeira, Cartório de Registro de Imóvel e 
Cartório de Registro Civil.  

Santana dos Garrotes - PB, 18 de agosto de 2021.
JOSÉ SOARES FILHO

Presidente

AVISO DE CONVOCAÇÃO
EDITAL DA TOMADA DE PREÇOS N.º 040/2021

REGISTRO Nº 21-01560-8
OBJETO: ILUMINAÇÃO DO CAMPO DE FUTEBOL “O FEITOSÃO”, EM MONTEIRO - PB.
Regime de Execução: Empreitada por Preço Unitário. Tipo: Menor Preço. Local: Rua Feliciano 

Cirne, n° 326, bairro de Jaguaribe, João Pessoa – Paraíba. Fone: (83) 3218–5282: E-mail: cpl.
suplan@gmail.com. Entrega das Propostas: 08 de setembro de 2021 às 09h30hrs. 

João Pessoa, 18 de agosto de 2021.
Alexandre Dinoá Duarte Guerra

Presidente da CPL

AVISO DE CONVOCAÇÃO
EDITAL DA TOMADA DE PREÇOS N.º 041/2021

REGISTRO Nº 21-01561-6
OBJETO: CONCLUSÃO DAS INSTALAÇÕES DE COMBATE A INCÊNDIO DO PORTO DE 

CABEDELO - PB.
Regime de Execução: Empreitada por Preço Unitário. Tipo: Menor Preço. Local: Rua Feliciano 

Cirne, n° 326, bairro de Jaguaribe, João Pessoa – Paraíba. Fone: (83) 3218–5282: E-mail: cpl.
suplan@gmail.com. Entrega das Propostas: 10 de setembro de 2021 às 09h00hrs. 

João Pessoa, 18 de agosto de 2021.
Alexandre Dinoá Duarte Guerra

Presidente da CPL                   

AVISO DE CONVOCAÇÃO
EDITAL DA TOMADA DE PREÇOS N.º 042/2021

REGISTRO Nº 21-01572-4
OBJETO: IMPLANTAÇÃO DE SUBESTAÇÃO DE 150KVA NA ESCOLA ECIT JOSÉ BAPTISTA 

DE MELO, EM JOÃO PESSOA - PB.
Regime de Execução: Empreitada por Preço Unitário. Tipo: Menor Preço. Local: Rua Feliciano 

Cirne, n° 326, bairro de Jaguaribe, João Pessoa – Paraíba. Fone: (83) 3218–5282: E-mail: cpl.
suplan@gmail.com. Entrega das Propostas: 13 de setembro de 2021 às 11h30hrs. 

João Pessoa, 18 de agosto de 2021.
Alexandre Dinoá Duarte Guerra

Presidente da CPL                   

“COMPANHIA SULAMERICANA DE BRINQUEDOS - CNPJ/MF Nº 09.256.116/0001-60 - AS-
SEMBLÉIA GERAL ORDINÁRIA - EDITAL DE CONVOCAÇÃO - Ficam convocados os senhores 
acionistas da Companhia Sulamericana de Brinquedos, CNPJ/MF nº 09.256.116/0001-60, para se 
reunirem em sua sede social à Rua Norma de Araújo Batista, 951 Galpão G - Distrito Industrial 
de João Pessoa-PB, em ASSEMBLÉIA GERAL ORDINÁRIA no dia 31/08/2021, às 09:00 horas, 
em 1ª convocação, à fim de deliberarem sobre a seguinte ordem do dia: ASSEMBLÉIA GERAL 
ORDINÁRIA - I - Apreciação do Relatório da Administração, exame, discussão e votação das De-
monstrações Financeiras relativas ao exercício sociai encerrado em 31/12/2016; II – Parecer dos 
Auditores Independentes; III – Outros assuntos de interesse da Sociedade. João Pessoa, 18 de 
agosto de 2021 - Jorge Cruz Conde – Diretor Presidente”

EDITAL DE CONVOCAÇÃO PARA ASSEMBLEIA GERAL EXTRAORDINÁRIA PARA 
CONVENÇÃO COLETIVA DE TRABALHO 2021/2022 SINDIPETRO -PB

O Diretor Presidente do Sindicato do Comércio Varejista de Derivados de Petróleo no Estado 
da Paraíba – SINDIPETRO/PB, nos termos do Artigo 23, inciso III do Estatuto, observado o prazo 
estabelecido no Artigo 18 do Estatuto, convoca todas as empresas da categoria econômica (asso-
ciadas ou não), da base territorial do Estado da Paraíba, para participarem de Assembleia Geral 
Extraordinária a ser realizada no dia 27 de agosto de 2021, na sede da entidade, situada à Av. Minas 
Gerais, 104 – B. dos Estados – João Pessoa/PB às 8:00h (oito horas) em primeira convocação e às 
10:00h (dez horas) em segunda convocação, conforme art. 17, §1º, b, do Estatuto. A Assembleia, 
especialmente convocada para fins de aprovação de cláusulas da Convenção Coletiva de Trabalho 
da Categoria, dependerá do comparecimento de, no mínimo 2/3 (dois terços) dos associados, que 
poderão se fazer representar por instrumento de procuração específico para esse fim. Ressalta-
-se que em virtude do contexto atual e atendendo aos dispositivos legais de prevenção e controle 
da pandemia causada pelo Coronavírus, solicitamos a confirmação da presença pelo telefone do 
Sindicato, posto que a participação presencial será limitada ao número de 10 pessoas, às quais 
será obrigatório o uso de máscara. Os demais que confirmarem a participação poderão acompanhar 
pela internet, cujo link de participação será encaminhado ao empresário que solicitar.

PAUTA EXTRAORDINÁRIA:
1 – Apreciação, discussão e votação sobre as reivindicações formuladas pelo Sindicato dos 

Empregados em Postos de Serviços de Combustíveis e Derivados de Petróleo do Estado da Para-
íba, pela Convenção Coletivo de Trabalho do período de 01 de março de 2021 a 28 de fevereiro de 
2022 (Data-Base 01/03). Não havendo possibilidade de negociação coletiva, deliberar-se-á sobre a 
instauração de Dissídio Coletivo de interesse da categoria, nos limites da base territorial do Sindicato.

João Pessoa, 17 de agosto de 2021
Omar Aristides Hamad Filho

DIRETOR PRESIDENTE

CIA DE AGUA E ESGOTOS DA PARAIBA - CAGEPA JOAO PESSOA - CNPJ/CPF Nº 
09.123.654/0001-87 Torna público que solicitou a SUDEMA - Superintendência de Administração 
do Meio Ambiente, LP/LI = SISTEMA DE ABASTECIMENTO DE ÁGUA = IT: 1.914.199,75 = AC: 
10,6KM = NE: 10 = L/ATV: REMIGÍO E ESPERANÇA - PB. Processo: 2021-007058/TEC/LI-8041.

ERRATA
O Armazém Paraíba informa que no panfleto AQUI TEM PROMOÇÃO, com validade de 16 a 21/08, 
o preço correto do depurador suggar é: P/FOGÃO 4 BOCAS-025352: 10x R$41,90 = R$419,00; P/
FOGÃO 6 BOCAS-025353: 10x R$ 47,90 = R$ 479,00.

Isildinha Bezerra da Silva Xavier de Melo, CPF 036.639.284-03 torna público que requereu a 
SEMAPA- Secretaria de Meio Ambiente, Pesca e Aquicultura de Cabedelo a Licença de Operação 
para reforma de casa unifamiliar na localizado na Av. Cavalo Marinho, S/N, Lote 45, Quadra 3a, 
Bairro Portal do Poço, Cabedelo – PB, cep 58106-044.

CONSTRUTORA PORTO REAL LTDA., CNPJ: 07.600.826/0001-30, torna público que requereu a 
SEMAPA – Secretaria de Meio Ambiente, Pesca e Aquicultura de Cabedelo a Licença de Instalação 
para Construção de residencial Multifamiliar, situado Loteamento Jardim Jericó, Lote 01, Quadra 
T, Camboinha – Cabedelo/PB.

GVC LTDA, inscrito no CNPJ sob nº 43.112.688/0001-04, torna público que requereu a SEMAM – 
Secretaria de Meio Ambiente, a Licença de operação para atividade 47.29-6-02 - Comércio varejista 
de mercadorias em lojas de conveniência, situado na Rua Valdemar Naziazeno, 978, sala 102 – João 
Paulo II - João Pessoa/PB- CEP 58.076-003.

CARLOS JOSE DE ANDRADE JÚNIOR CPF: 050.001.944-46, torna público que REQUEREU 
da SEMAPA – Secretaria de Meio Ambiente, Pesca e Aquicultura de Cabedelo - PB LICENÇA DE
INSTALAÇÃO PMC para CONSTRUÇÃO DE HABITAÇÃO UNIFAMILIAR situado à BR. 230 KM 10
CONDOMINIO ALAMOANA QD ‘16’ LT 188, AMAZONA PARK – CABEDELO – PB.

ANTONIO CARLOS DA COSTA, CPF 409092554-15 torna público que requereu a SEMAPA - 
Secretaria do Meio Ambiente, Pesca e Aquicultura de Cabedelo a licença de operação de uma 
construção situada na Travessa Manoel Araújo do Nascimento, nº 105, jardim brasilia, Cabedelo-PB.

ACQUA TAMBAÚ CONSTRUTORA SPE LTDA – CNPJ Nº 29.580.713/0001-53. Torna público que 
requereu a SEMAM– Secretaria do Meio Ambiente, a Licença De Instalação para Construção do 
ResidencialMultifamiliar ACQUA TAMBAÚ, localizado na Avenida Antônio Lira, Bairro de Tambaú, 
João Pessoa-Paraíba.

A QMC DAS DO BRASIL CESSÃO DE INFRAESTRUTURA LTDA, inscrita sob CNPJ:20.152.593/0001-
82, torna público que requereua SEMAM (Secretaria de Meio Ambiente de João Pessoa) a Licença 
Simplificada para a atividade de implantação da infraestrutura de suporte aos equipamentos de tele 
comunicações do tipo indoor, situado na RUA POETA TARGINO TEIXEIRA, Nº 251, SHOPPING PÁTIO 
ALTIPLANO, BAIRRO ALTIPLANO CABO BRANCO – JOÃO PESSOA/PB (BR-PB-JPA-02311-DAS).

A presidente do sindicato dos empregados em estabelecimentos de serviços de saúde no estado 
da Paraíba – SINDESEP-PB, no uso de suas atribuições estatutárias, convoca assembleia geral 
virtual dos associados, pelo sistema google meet,no link http://meet.google.com/rof-ngto-ivs  para 
o dia 24 de agosto de 2021, com início previsto para as 18 horas e com a finalidade de discutir e 
deliberar sobre convênios a serem realizados em benefício dos sócios do sindicato.

SEIRHMA – SECRETARIA ESTADUAL DA INFRAESTRUTURA, DOS RECURSOS HÍDRICOS E 
DO MEIO AMBIENTE - CNPJ/CPF Nº 02.221.962/0001-04 Torna público que a SUDEMA - Supe-
rintendência de Administração do Meio Ambiente – emitiu a Licença Prévia Nº C16/2020, em João 
Pessoa, 10 de agosto de 2021. Prazo: 730 dias. Para a atividade de: Implantação da Barragem 
Espinho Branco. MUNICÍPIO: Patos/PB. Processo: 2020-008881/TEC/LP-3402.

SEIRHMA – SECRETARIA ESTADUAL DA INFRAESTRUTURA, DOS RECURSOS HÍDRICOS E 
DO MEIO AMBIENTE - CNPJ/CPF Nº 02.221.962/0001-04 Torna público que a SUDEMA - Superin-
tendência de Administração do Meio Ambiente – emitiu a Licença de Instalação Nº 1514/2021, em 
João Pessoa, 02 de agosto de 2021. Prazo: 180 dias. Para a atividade de: Construção da Barragem 
Retiro com maciço em concreto compactado a rolo – CCR e extensão de 262 metros; capacidade 
de acumulação de 40.5000.000 m³. MUNICÍPIO: Cuité/PB. Processo: 2021-005720/TEC/LI-7960.

SEIRHMA – SECRETARIA ESTADUAL DA INFRAESTRUTURA, DOS RECURSOS HÍDRICOS E 
DO MEIO AMBIENTE - CNPJ/CPF Nº 02.221.962/0001-04 Torna público que a SUDEMA - Supe-
rintendência de Administração do Meio Ambiente – emitiu a Licença Prévia Nº 1542/2021, em João 
Pessoa, 04 de agosto de 2021. Prazo: 365 dias. Para a atividade de: Sistema Adutor Extremo Oeste 
(2ª Etapa) com 23.461,50m de extensão; Captação no Açude São Gonçalo; Estação Elevatória de 
Água bruta; Estação de Tratamento de Água – ETA; Reservatórios apoiados; entre outros. MUNI-
CÍPIO: Sousa/PB. Processo: 2021-005777/TEC/LP-3485.

SEIRHMA – SECRETARIA ESTADUAL DA INFRAESTRUTURA, DOS RECURSOS HÍDRICOS E 
DO MEIO AMBIENTE - CNPJ/CPF Nº 02.221.962/0001-04 Torna público que a SUDEMA - Superin-
tendência de Administração do Meio Ambiente – emitiu a Licença de Instalação Nº 1551/2021, em 
João Pessoa, 06 de agosto de 2021. Prazo: 365 dias. Para a atividade de: Construção do Sistema 
de Abastecimento de Água, contemplando 04 poços, 04 Estação Elevatória de Água tratada; Sistema 
de Tratamento de Água composto de cloração através de cloradores de cloro; 04 adutoras de água 
tratada; 02 reservatórios elevados; Rede de distribuição e Ligações domiciliares. MUNICÍPIO: São 
José de Piranhas/PB. Processo: 2021-005800/TEC/LI-7974.

 
SEIRHMA – SECRETARIA ESTADUAL DA INFRAESTRUTURA, DOS RECURSOS HÍDRICOS E 
DO MEIO AMBIENTE - CNPJ/CPF Nº 02.221.962/0001-04 Torna público que a SUDEMA - Superin-
tendência de Administração do Meio Ambiente – emitiu a Licença de Instalação Nº 1539/2021, em 
João Pessoa, 04 de agosto de 2021. Prazo: 365 dias. Para a atividade de: Construção do Sistema 
de Abastecimento de Água, contemplando 02 poços, 02 Estação Elevatória de Água tratada; Sistema 
de Tratamento de Água composto de cloração através de cloradores de cloro; 02 adutoras de água 
tratada; 01 reservatórios elevados; Rede de distribuição e Ligações domiciliares. MUNICÍPIO: São 
José de Piranhas/PB. Processo: 2021-005726/TEC/LI-7962.

SEIRHMA – SECRETARIA ESTADUAL DA INFRAESTRUTURA, DOS RECURSOS HÍDRICOS E 
DO MEIO AMBIENTE - CNPJ/CPF Nº 02.221.962/0001-04 Torna público que a SUDEMA - Superin-
tendência de Administração do Meio Ambiente – emitiu a Licença de Instalação Nº 1540/2021, em 
João Pessoa, 04 de agosto de 2021. Prazo: 365 dias. Para a atividade de: Construção do Sistema 
de Abastecimento de Água, contemplando captação, Estações Elevatórias; Adutoras de água bruta; 
Adutora de água tratada; Estação de tratamento; Reservatórios, chafarizes; Rede de distribuição e 
Ligações domiciliares. MUNICÍPIO: Monteiro/PB. Processo: 2021-005904/TEC/LI-7982.

SEIRHMA – SECRETARIA ESTADUAL DA INFRAESTRUTURA, DOS RECURSOS HÍDRICOS E 
DO MEIO AMBIENTE - CNPJ/CPF Nº 02.221.962/0001-04 Torna público que a SUDEMA - Supe-
rintendência de Administração do Meio Ambiente – emitiu a Autorização Ambiental Nº 1451/2021, 
em João Pessoa, 27 de julho de 2021. Prazo: 365 dias. Para a atividade de: Limpeza e recuperação 
de taludes, desobstrução e limpeza de calhas, recuperação do sistema de drenagem, plantio de 
gramíneas no talude, da Barragem Serra Branca. MUNICÍPIO: Serra Branca/PB. Processo: 2021-
005749/TEC/AA-6675.

SEIRHMA – SECRETARIA ESTADUAL DA INFRAESTRUTURA, DOS RECURSOS HÍDRICOS E DO 
MEIO AMBIENTE - CNPJ/CPF Nº 02.221.962/0001-04 Torna público que a SUDEMA - Superinten-
dência de Administração do Meio Ambiente – emitiu a Autorização Ambiental Nº 1372/2021, em João 
Pessoa, 20 de julho de 2021. Prazo: 365 dias. Para a atividade de: Limpeza e recuperação de taludes, 
desobstrução e limpeza de calhas, recuperação do sistema de drenagem, plantio de gramíneas no 
talude, da Barragem Gavião. MUNICÍPIO: Fagundes/PB. Processo: 2021-005831/TEC/AA-6681.

SEIRHMA – SECRETARIA ESTADUAL DA INFRAESTRUTURA, DOS RECURSOS HÍDRICOS E 
DO MEIO AMBIENTE - CNPJ/CPF Nº 02.221.962/0001-04 Torna público que a SUDEMA - Superin-
tendência de Administração do Meio Ambiente – emitiu a Autorização Ambiental Nº 1176/2021, em 
João Pessoa, 21 de junho de 2021. Prazo: 365 dias. Para a atividade de: Limpeza e recuperação 
de taludes, desobstrução e limpeza de calhas, recuperação do sistema de drenagem, plantio de 
gramíneas no talude, da Barragem Gramame-Mamuaba. MUNICÍPIO: Alhandra/PB. Processo: 
2021-004551/TEC/AA-6618.

SEIRHMA – SECRETARIA ESTADUAL DA INFRAESTRUTURA, DOS RECURSOS HÍDRICOS E 
DO MEIO AMBIENTE - CNPJ/CPF Nº 02.221.962/0001-04 Torna público que a SUDEMA - Superin-
tendência de Administração do Meio Ambiente – emitiu a Autorização Ambiental Nº 1177/2021, em 
João Pessoa, 21 de junho de 2021. Prazo: 365 dias. Para a atividade de: Limpeza e recuperação 
de taludes, desobstrução e limpeza de calhas, recuperação do sistema de drenagem, plantio de 
gramíneas no talude, da Barragem Mucutu. MUNICÍPIO: Juazeirinho/PB. Processo: 2021-004552/
TEC/AA-6619.

SEIRHMA – SECRETARIA ESTADUAL DA INFRAESTRUTURA, DOS RECURSOS HÍDRICOS E 
DO MEIO AMBIENTE - CNPJ/CPF Nº 02.221.962/0001-04 Torna público que a SUDEMA - Supe-
rintendência de Administração do Meio Ambiente – emitiu a Licença de Instalação Nº 1570/2021, 
em João Pessoa, 09 de agosto de 2021. Prazo: 365 dias. Para a atividade de: Construção do 
Sistema Adutor Camalaú; Estação de tratamento de Água, 03 Estações Elevatórias de Água; 03 
elevatórias; 87.282m de adutora de água tratada; Rede de distribuição e Ligações domiciliares. 
MUNICÍPIO: São João do Tigre/ São Sebastião do Umbuzeiro/Camalaú/Zabelê/Cacimbinha/PB. 
Processo: 2021-006364/TEC/LI-7991.

SEIRHMA – SECRETARIA ESTADUAL DA INFRAESTRUTURA, DOS RECURSOS HÍDRICOS E 
DO MEIO AMBIENTE - CNPJ/CPF Nº 02.221.962/0001-04 Torna público que a SUDEMA - Superin-
tendência de Administração do Meio Ambiente – emitiu a Licença de Instalação Nº 1550/2021, em 
João Pessoa, 06 de agosto de 2021. Prazo: 365 dias. Para a atividade de: Construção do Sistema de 
Abastecimento de Água, contemplando 02 poços, 02 Estações Elevatórias de Água tratada; Sistema 
de Tratamento de Água composto de cloração através de cloradores de cloro; 02 reservatórios; 02 
adutoras de água tratada; Rede de distribuição e Ligações domiciliares. MUNICÍPIO: São José de 
Piranhas/PB. Processo: 2021-005788/TEC/LI-7970.

SEIRHMA – SECRETARIA ESTADUAL DA INFRAESTRUTURA, DOS RECURSOS HÍDRICOS E 
DO MEIO AMBIENTE - CNPJ/CPF Nº 02.221.962/0001-04 Torna público que a SUDEMA - Supe-
rintendência de Administração do Meio Ambiente – emitiu a Licença de Instalação Nº 1549/2021, 
em João Pessoa, 06 de agosto de 2021. Prazo: 365 dias. Para a atividade de: Construção do 
Sistema de Abastecimento de Água, contemplando 02 poços, 02 Estações Elevatórias de Água 
tratada; Sistema de Tratamento de Água composto de cloração através de cloradores de cloro; 02 
reservatórios; Rede de distribuição e Ligações domiciliares. MUNICÍPIO: São José de Piranhas/
PB. Processo: 2021-005820/TEC/LI-7976.

SEIRHMA – SECRETARIA ESTADUAL DA INFRAESTRUTURA, DOS RECURSOS HÍDRICOS E 
DO MEIO AMBIENTE - CNPJ/CPF Nº 02.221.962/0001-04 Torna público que a SUDEMA - Superin-
tendência de Administração do Meio Ambiente – emitiu a Licença de Instalação Nº 1548/2021, em 
João Pessoa, 06 de agosto de 2021. Prazo: 365 dias. Para a atividade de: Construção do Sistema de 
Abastecimento de Água, contemplando 16 poços, 16 Estações Elevatórias de Água tratada; Sistema 
de Tratamento de Água composto de cloração através de cloradores de cloro; 16 reservatórios; 16 
adutoras de água tratada; Rede de distribuição e Ligações domiciliares. MUNICÍPIO: Monte Horebe/
PB. Processo: 2021-005785/TEC/LI-7969.

SEIRHMA – SECRETARIA ESTADUAL DA INFRAESTRUTURA, DOS RECURSOS HÍDRICOS E 
DO MEIO AMBIENTE - CNPJ/CPF Nº 02.221.962/0001-04 Torna público que a SUDEMA - Superin-
tendência de Administração do Meio Ambiente – emitiu a Licença de Instalação Nº 1547/2021, em 
João Pessoa, 06 de agosto de 2021. Prazo: 365 dias. Para a atividade de: Construção do Sistema 
de Abastecimento Maia, com extensão de 6.495,72m. MUNICÍPIO: São José de Piranhas/PB. 
Processo: 2021-005729/TEC/LI-7963.

SEIRHMA – SECRETARIA ESTADUAL DA INFRAESTRUTURA, DOS RECURSOS HÍDRICOS E 
DO MEIO AMBIENTE - CNPJ/CPF Nº 02.221.962/0001-04 Torna público que a SUDEMA - Superin-
tendência de Administração do Meio Ambiente – emitiu a Licença de Instalação Nº 1544/2021, em 
João Pessoa, 04 de agosto de 2021. Prazo: 365 dias. Para a atividade de: Construção do Sistema 
de Abastecimento de Água, contemplando 02 poços, 02 Estações Elevatórias de água tratada; 01 
chafariz; 984,62m de adutora de água tratada; 2.002,8m de rede de distribuição; 01 reservatório; 59 
Ligações domiciliares. MUNICÍPIO: Monteiro/PB. Processo: 2021-005809/TEC/LI-7975.

SEIRHMA – SECRETARIA ESTADUAL DA INFRAESTRUTURA, DOS RECURSOS HÍDRICOS E 
DO MEIO AMBIENTE - CNPJ/CPF Nº 02.221.962/0001-04 Torna público que a SUDEMA - Superin-
tendência de Administração do Meio Ambiente – emitiu a Licença de Instalação Nº 1543/2021, em 
João Pessoa, 04 de agosto de 2021. Prazo: 365 dias. Para a atividade de: Construção do Sistema de 
Abastecimento de Água, contemplando 02 poços, 02 Estações Elevatórias de água tratada; Sistema 
de tratamento de água composto de cloração através de cloradores de cloro; 02 adutoras de água 
tratada; 02 Reservatórios por chafariz; Rede de distribuição e Ligações domiciliares. MUNICÍPIO: 
São José de Piranhas/PB. Processo: 2021-005723/TEC/LI-7961.

SEIRHMA – SECRETARIA ESTADUAL DA INFRAESTRUTURA, DOS RECURSOS HÍDRICOS E 
DO MEIO AMBIENTE - CNPJ/CPF Nº 02.221.962/0001-04 Torna público que a SUDEMA - Supe-
rintendência de Administração do Meio Ambiente – emitiu a Licença de Instalação Nº 1541/2021, 
em João Pessoa, 04 de agosto de 2021. Prazo: 365 dias. Para a atividade de: Construção do 
Sistema de Abastecimento de Água, contemplando 01 poços, 01 Estação Elevatória de água 
tratada; Sistema de tratamento de água composto de cloração através de cloradores de cloro; 
01 Reservatório; Rede de distribuição e Ligações domiciliares. MUNICÍPIO: Monte Horebe/PB. 
Processo: 2021-005797/TEC/LI-7972.
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